
Чемпионат 
начнут 
с чистой стены
В Москве могут запретить 
рекламные граффити

Москва в преддверии ЧМ-2018 
планирует запретить рекламные 
граффити на стенах домов. По 
данным мэрии, треть таких изо-
бражений расположена на мар-
шрутах проезда команд, где по-
сторонняя реклама запрещена 
обязательствами России перед 
FIFA. Между тем для рекламода-
телей граффити стало популяр-
ным форматом: за два года их 
количество выросло почти в че-
тыре раза, а объем рынка достиг 
1 млрд руб. в год.

Департамент рекламы и СМИ Мо-
сквы подготовил поправки к город-
скому закону о благоустройстве, ко-
торые существенно усложнят раз-
мещение рекламы на стенах домов, 
рассказал источник 

”
Ъ. Цель попра-

вок — «запретить в столице парти-
занский маркетинг, который взяли 
на вооружение многие рекламода-
тели и рекламные агентства», в бли-
жайшее время их планируется вне-
сти в Мосгордуму.

В пресс-службе департамента под-
твердили 

”
Ъ“, что такие поправки 

разрабатываются. «Город упорядочи-
вает нанесение граффити. Не всем 
это нравится, но рекламораспро-
странение в столице должно иметь 
свои пределы»,— отметил руково-
дитель департамента Иван Шубин. 
Речь не идет о запрете граффити 
в принципе, уточнил представитель 
департамента Константин Горохов: 
новые правила предполагают за-
прет рекламы в них и ряд ограниче-
ний — например, текстовая часть не 
сможет занимать более 30%. Каждо-
му легальному граффити потребу-
ется дизайн-проект, согласованный 
в худсовете при Архитектурном со-
вете Москвы и утвержденный в Мо-
скомархитектуре. Предписания на 
удаление несогласованных рисун-
ков будут выдавать Мосжилинспек-
ция, ОАТИ и Мосгорнаследие в за-
висимости от статуса дома. На про-
екте изменений стоит положитель-
ный отзыв аппарата мэра, добавляет 
источник 

”
Ъ“ в департаменте.

До сих пор нанесение граффити 
никак не регламентировалось, го-
ворит господин Горохов: рекламо-
датели напрямую договаривались 
с управляющими домов.
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Беспрецедентное право
Каковы шансы России отсудить у США  
свою дипломатическую собственность

Вчера истек срок, к которому 
российские дипломаты, ранее 
работавшие в генконсульст-
ве РФ в Сиэтле, должны бы-
ли покинуть все занимаемые 
ими помещения. Находящаяся 
в собственности РФ резиден-
ция российского генконсула 
в Сиэтле пополнила список из 
пяти дипломатических объек-
тов, которых власти США с кон-
ца 2016 года лишили иммуни-
тета и заблокировали. Власти 
РФ надеются вернуть здания 
через суд и уже нашли юрфир-
му, которая будет представ-
лять их интересы. Замглавы 
МИД РФ Сергей Рябков заявил 

”Ъ“, что России «предсто-
ит эксперимент на материа-
ле, который до сих пор просто 
не существовал», но подчерк-
нул: Москва «на 100% уверена 
в собственной правоте». В пра-
вомерности своих действий 
уверены, впрочем, и в Госде-
пе. Опрошенные ”Ъ“ источники 
в госструктурах РФ признают: 
шансы добиться пересмо-
тра решения властей США 
«минимальные».

Власти США дали российским 
дипломатам срок до 25 апреля, 
чтобы освободить резиденцию 
генконсула в Сиэтле. Сотрудники 
МИД РФ (23 человека) использова-
ли ее как временный штаб, после 
того как к 2 апреля им пришлось 
покинуть непосредственно поме-
щение генконсульства. В резиден-
цию перевезли архив и оборудо-
вание, но еще во вторник с ее тер-
ритории стартовала автоколонна, 
которая перевезла людей и иму-
щество в города, где у России оста-
лись дипмиссии,— Вашингтон, 
Нью-Йорк, Хьюстон.

Лишив генконсульство и ре-
зиденцию генконсула РФ в Сиэт-
ле дипломатического статуса и за-
блокировав доступ к ним, власти 
США продемонстрировали соли-
дарность с Великобританией по 
«делу Скрипаля». Российский флаг 
вчера вечером еще развевался над 
крышей резиденции, но у ворот 

уже стояли полицейские машины, 
и в здание зашли люди в форме.

Власти РФ намерены добивать-
ся признания решения прави-
тельства США о закрытии своей 
миссии в Сиэтле и еще пяти рос-
сийских объектов, обладавших 
неприкосновенностью, противо-
законным. Напомним, с декабря 
2016 года российские дипломаты 
не имеют доступа к посольским 
дачам в штатах Мэриленд и Нью-
Йорк, генконсульству в Сан-Фран-
циско, а также помещениям торг-
предств в Вашингтоне и Нью-Йор-
ке. Загородные комплексы были 

арестованы в рамках ответа США 
на якобы имевшее место вмеша-
тельство российских спецслужб 
в американские выборы 2016 го-
да. Лишение оставшихся трех объ-
ектов дипиммунитета стало отве-
том Вашингтона на арест россий-
скими властями собственности 
США в РФ.

Россия при этом продолжает 
оставаться собственником перечи-
сленных помещений. Это 

”
Ъ“ под-

твердила пресс-секретарь амери-
канского посольства в Москве Ан-
дреа Калан: «Здания, которые нахо-
дятся в собственности российской 

стороны, продолжат оставаться та-
ковыми. Вопрос, продавать ли эту 
собственность или как-то иначе ею 
распорядиться, остается на усмо-
трение российской стороны». При 
этом она уточнила, что «эти объек-
ты не будут авторизованы для осу-
ществления дипломатической или 
консульской деятельности и не бу-
дут таковыми признаваться».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“ (см. но-

мер от 14 сентября), Вашингтон 
убеждал Москву выставить объ-
екты на продажу, однако власти 
РФ отказались от этого предложе-
ния. Вместо этого президент РФ 
Владимир Путин поручил МИДу 
подать иск в суд на территории 
США. «Посмотрим, насколько эф-
фективно работает хваленая аме-
риканская судебная система»,— 
сказал он 5 сентября. На следу-
ющий день официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захаро-
ва уточнила, что, по мнению Мо-
сквы, действия властей США «гру-
бейшим образом нарушают осно-
вополагающие международно-
правовые нормы, в том числе за-
фиксированные в Венской кон-
венции о дипломатических сно-
шениях 1961 года, Венской кон-
венции о консульских сношени-
ях 1963 года и двусторонней Кон-
сульской конвенции 1964 года». 

В октябре глава Минюста РФ 
Александр Коновалов сообщил, 
что представлять интересы Рос-
сии в судах США будет известная 
американская компания White & 
Case. «У них богатая история, они 
помогали России в представле-
нии интересов по делу ЮКОСа»,— 
отметил он (о фирме см. справку 
на сайте 

”
Ъ“).
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Блокировку Telegram 
высоко оценили
Бизнес ожидает потери на $2 млрд  
при худшем сценарии

Интернет-омбудсмену Дмитрию Мари-
ничеву предложили разработать меры 
поддержки компаний, пострадавших от 
блокировок IP-адресов в ходе ограни-
чения Telegram. По оценке разработчи-
ка софта Flexbby, продолжение текущих 
методов борьбы с мессенджером в бли-
жайшие месяцы может стоить россий-
ским компаниям $1 млрд, почти такую 
же сумму по итогам года могут недопо-
лучить американские Amazon и Google. 
Роскомнадзор, с начала блокировки 
Telegram получивший уже более 46 тыс. 
жалоб, начал консультации с представи-
телями отрасли.

Гендиректор разработчика софта Flexbby 
(резидент «Сколково») Андрей Прокофь-
ев предложил интернет-омбудсмену Дмит-
рию Мариничеву сформировать оператив-
ный штаб из представителей власти и бизне-
са для решения проблем компаний, постра-
давших от блокировок, следует из письма от 
24 апреля (есть у 

”
Ъ“). По мнению господи-

на Прокофьева, нужны законодательные по-
правки, которые исключат ситуации, при 

которой «жизненно важные сервисы рос-
сийского бизнеса будут блокироваться в од-
ностороннем порядке».

Ограничение доступа к Telegram, со-
гласно решению суда, началось в России 
16 апреля. Telegram уклонился от блоки-
ровки, используя сервисы Amazon, Google 
и др. По состоянию на вчерашний вечер Ро-
скомнадзор внес в черный список около 
18 млн IP-адресов. Это приводит к затруд-
нениям в работе интернет-сервисов самой 
Google, а также сторонних компаний. По-
страдало около 400 российских организа-
ций, использующих Google и Amazon, оце-
нивает Flexbby: у них наблюдаются сбои 
в работе хранилищ данных, бизнес-прило-
жений, систем искусственного интеллек-
та, геолокаций, платежей, взаимодействия 
с банками, обслуживания клиентов и т. д. 
Потенциальные финансовые потери рос-
сийского бизнеса в случае продолжения 
блокировок в ближайшие месяцы компа-
ния оценивает в $1 млрд.
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Дыры в космосе  
затыкают землей
Центру имени Хруничева вновь понадобилась 
финансовая поддержка

Как стало известно ”Ъ“, наблюдатель-
ный совет «Роскосмоса» решил увели-
чить лимит по кредитам на 10 млрд руб., 
в том числе для Государственного кос-
мического научно-производственного 
центра имени Хруничева (ГКНПЦ), про-
изводящего ракеты-носители «Протон-
М» и «Ангара». Предприятию уже выдано 
займов на 65 млрд руб., но из-за сниже-
ния заказов оно не может выйти даже 
на точку безубыточности. Ситуацию ча-
стично может исправить продажа при-
надлежащей ему земли в Филевской 
пойме, но однозначного решения по это-
му вопросу пока нет. Центр Хруничева 
пытается сам сократить издержки, над-
еясь до конца 2019 года высвободить 
216 неиспользуемых корпусов и изба-
виться от оранжереи.

Об итогах заседания набсовета «Роскос-
моса», состоявшегося 23 апреля, 

”
Ъ“ расска-

зали источник, близкий к госкорпорации, 
а также сотрудник аппарата правительства. 
По их словам, одной из ключевых тем ста-
ли денежные вопросы. «Речь шла об увели-

чении размера заемных средств в интере-
сах предприятия до 36 млрд. руб., сумма 
основывалась на расчетах финансово-эко-
номического блока госкорпорации,— зая-
вил один из собеседников 

”
Ъ“.— Набсовет 

цифру не согласовал, уменьшив запрашива-
емый лимит в несколько раз и потребовав 
представить в правительство актуализиро-
ванную программу финансового оздоровле-
ния предприятия». В аппарате вице-премье-
ра Дмитрия Рогозина, возглавляющего наб-
совет «Роскосмоса», факт проведения меро-
приятия 

”
Ъ“ подтвердили, но подробности 

раскрывать не стали. В самом «Роскосмосе», 
в свою очередь, 

”
Ъ“ сообщили, что на заседа-

нии было принято решение «о возможности 
увеличения лимита по кредитам на 10 млрд 
руб., в том числе и в интересах ГКНПЦ». «Так-
же одобрена возможность увеличения ли-
мита поручительства госкорпорации в слу-
чае необходимости перекредитования цент-
ра имени Хруничева — на 12,5 млрд руб.»,— 
добавили в «Роскосмосе».
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Белый дом внес в Госдуму зако-
нопроект, позволяющий получать 
статус резидентов инновацион-
ного центра «Сколково» компа-
ниям, расположенным в любых 
регионах России и не планирую-
щим переезжать в Подмосковье. 
Для этого центр будет заключать 
соглашения с региональными 
операторами — предполагается, 
что они будут предоставлять на 
местах сервисы для стартапов, 
аналогичные сколковским. Впро-
чем, для получения резидентства 
центра компаниям придется про-
ходить те же процедуры отбора, 
что действуют и сейчас.

Внесенные в Госдуму поправки 
предусматривают, что статус участ-
ника «Сколково» может быть присво-
ен юрлицу вне зависимости от его 
местоположения в РФ. Такой режим 

действовал с запуска центра в 2010 
году до окончания его строительст-
ва. Но с 1 января 2016-го резиден-
ты для сохранения статуса должны 
переводить на территорию центра 
управление компанией (исследова-
ния могут осуществляться в другом 
месте). Напомним, участники «Скол-
ково» освобождены от уплаты нало-
гов на прибыль и имущество, для 
них действуют пониженные ставки 
страховых взносов (14%) и компенса-
ция таможенных платежей. Сейчас у 
«Сколково» 1,7 тыс. участников.

«Модель 
”
Сколково“ предполага-

ет концентрацию критической мас-
сы стартапов, инвесторов и инду-
стриальных партнеров, в некоторых 
регионах для такой концентрации 
созданы все необходимые условия, 
куплено дорогостоящее исследова-
тельское оборудование, нет смысла 

перетягивать команды в Москву»,— 
пояснил 

”
Ъ“ директор департамен-

та развития и планирования фон-
да «Сколково» Сергей Израйлит. По 
его словам, для некоторых компа-
ний переезд слишком сложен, что 
заставляет их отказываться от стату-
са участников центра.

Теперь у «Сколково» появятся ре-
гиональные операторы, которые бу-
дут предоставлять такие же сервисы, 
что и подмосковный центр. Их участ-
ники, однако, не смогут автоматиче-
ски получать статус резидента «Скол-
ково» — для этого, как и ранее, по-
требуется прохождение эксперти-
зы. Пока «Сколково» заключило три 
соглашения об аккредитации реги-
ональных технопарков («Академ-
парк» в Новосибирске, технопарк 
«Университетский» в Екатеринбурге 
и «ИТ-Парк 74» в Челябинске).

После принятия законопроекта 
у участников, разместившихся на 
площадках региональных опера-
торов, появится возможность поль-
зоваться всем набором инструмен-
тов поддержки, включая налого-
вые льготы, поясняет Сергей Израй-
лит. «Мы не вмешиваемся в имуще-
ственные отношения в регионе, так 
как режим технопарков или особых 
экономических зон может отличать-
ся от статуса 

”
Сколково“, оператор 

лишь должен предоставлять актив-
но развивающимся технологиче-
ским компаниям специализирован-
ные сервисы, перечень и уровень ка-
чества которых должен соответство-
вать нашим стандартам»,— говорит 
он. Законопроектом также предла-
гается развивать коммерческие сер-
висы, позволяя управляющей ком-
пании (УК) получать доходы от них, 

а также входить в проекты участни-
ков проекта. Также УК предоставля-
ются новые полномочия по управле-
нию территорией.

«Фактически 
”

Сколково“ запу-
скает франшизную модель для се-
ти технопарков»,— отмечает глава 
Бизнес-инкубатора ВШЭ Михаил 
Эрман. Он не ожидает существен-
ного увеличения числа резидентов 
центра. «Компании, заинтересован-
ные в льготах и грантах, могли по-
лучить их и раньше, в том числе в 
местных технопарках или особых 
экономических зонах. Небольшое 
увеличение количества участников 
будет вызвано интересом к качест-
венному набору сервисов 

”
Сколко-

во“, а также доступом к экспертизе 
и новым контактам»,— говорит Ми-
хаил Эрман.

Татьяна Едовина

«Сколково» обретет всероссийский масштаб
Компании из регионов получат льготы и сервисы центра

Проектный комитет программы 
реформы контрольно-надзор-
ной деятельности (КНД) одобрил 
подготовленный Минюстом про-
ект «Стандарта качества норма-
тивно-правового регулирования 
обязательных требований» — ба-
зовый документ, определяющий 
связь между появлением новых 
надзорных рисков и регулятор-
ных актов, принимаемых для их 
контроля. Главная норма, зада-
ющаяся стандартом,— требо-
вание регулярного пересмотра 
норм регулирования, к 2019 го-
ду она должна применяться во 
всех ведомствах, затронутых 
реформой КНД.

Заседание проектного комите-
та реформы КНД проводил куратор 
реформы в Белом доме, министр по 
вопросам «Открытого правительст-
ва» Михаил Абызов, главным вопро-
сом де-факто был последний доку-
мент проектного комитета рефор-
мы КНД при действующем прави-
тельстве, завершающий текущий 

цикл разработки общих норм регу-
лирования,— стандарт качества обя-
зательных требований, разрабаты-
ваемый Минюстом. Основная зада-
ча стандарта, к которому ведомства, 
участвующие в реформе КНД, долж-
ны привести свои внутренние пра-
вила в течение 2018 года,— устано-
вить в рамках риск-ориентирован-
ного подхода к КНД правила разра-
ботки, актуализации и пересмотра 
обязательных требований при над-
зоре и контроле.

В действовавшей до начала ре-
формы КНД системе вопросы о том, 
как устанавливаются новые обяза-
тельные требования, как связаны за-
явленные новые риски и вводимые 
новые способы их контроля и огра-
ничения, как измеряется эффектив-
ность нового вида КНД, в сущности, 
всегда были делом конкретного над-
зорного ведомства, которое в этом 
вопросе ограничивалось лишь сво-
ей компетенцией и волей вышесто-
ящих структур правительства. Кро-
ме того, никаких единых правил 

актуализации обязательных требо-
ваний в РФ не существовало, боль-
шинство надзорных ведомств зани-
малось пересмотром норм достаточ-
но произвольно — в силу появления 
новых специалистов в нем, указа-
ний «сверху» после какого-либо ин-
цидента или ухудшения статистиче-
ских показаний, появления новых 
регуляторных концепций; обяза-
тельств актуализации норм, предъ-
являемых и бизнесу, и госструкту-
рам, не было. Минюст писал стан-
дарт на базе проделанной проект-
ным комитетом работы по «дорож-
ным картам» оптимизации КНД: 
полностью эта работа не законче-
на, но уже сейчас очевидна возмож-
ность в стандарте зафиксировать ба-
зовые принципы и подготовки но-
вых регуляций, и обязательного пе-
ресмотра старых — на постоянной 
основе. Разработка Минюста одо-
брена, ведомство к 1 февраля 2019 
года актуализует стандарт по новым 
данным, впрочем, документ может 
быть исправлен и дополнен и в тече-

ние 2018 года, если выяснится, что 
его текущая версия содержит поло-
жения, затрудняющие нормотвор-
ческую работу ведомств контроль-
но-надзорной группы.

«Документом определяется фак-
тическая связь между разработкой 
и принятием решения об установ-
лении отдельного требования и кон-
кретным риском причинения ущер-
ба и вреда. Часто мы говорим, что на-
до принять какое-то требование. Но 
как оно влияет на сокращение ри-
сков и угроз? Этот документ данную 
цепочку восстанавливает»,— пояс-
нил Михаил Абызов смысл работы. 
Критериальный аппарат стандарта, 
отметим, достаточно гибок, по фак-
ту он дает возможность ведомствам 
адаптировать общие принципы под 
свои практики — однако базовые 
нормы, обязательная связь между 
новым регулированием и показате-
лями снижения риска в «натураль-
ных» величинах, равно как и обяза-
тельная актуализация регулирова-
ния в ведомствах, в нем сохранят-

ся. Несмотря на внешний «техниче-
ский» характер стандарта, это, види-
мо, первый за многие годы документ 
в Белом доме, позволяющий не нака-
пливать огромные массивы устарев-
ших и неактуальных норм, стоящих 
бизнесу и обществу минимум десят-
ки миллиардов рублей в год.

Стандарт Минюста также содер-
жит общие принципы устаревшего, 
избыточного и дублирующего обя-
зательного требования. Пересмотру, 
согласно документу, подлежат все 
требования, вводившиеся до введе-
ния института оценки регулирую-
щего воздействия, все редко приме-
нимые нормы, а также все нормы, по 
которым есть противоречивая судеб-
ная и административная практика. 
Наконец, стандартом открыт такой 
способ пересмотра норм, как пред-
ложения бизнеса — общего фор-
мального механизма «инициатив-
ного» пересмотра госрегулирования 
сейчас нет, хотя по факту этот меха-
низм применяется весьма часто.

Дмитрий Бутрин

Установлено, откуда что берется
Требованиям к бизнесу создали общие правила их появления, пересмотра и отмены

экономическая политика
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триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) ком-
паний РФ (без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—феврале 2018 года, 
сообщил вчера Росстат. Это на 7,1% больше, чем по итогам такого же периода 2017 года (1,625 трлн 
руб.). Сальдированный результат сложился из того, что 31,5 тыс. организаций РФ получили прибыль в 
размере 2,363 трлн руб., а 16 тыс.— убыток на общую сумму 623 млрд руб. Наибольшую прибыль Росстат 
зафиксировал в таких отраслях, как добыча полезных ископаемых (503 млрд руб., плюс 11,5%), обработ-
ка (369 млрд руб., плюс 16,2% к январю—февралю 2017 года) и торговля (322 млрд руб., рост на 5,6%).

ВОЗОБНОВЛЯЕМАЯ  
ЭНЕРГЕТИКА

Автономная энергетика 
ФРГ не выдерживает 
конкуренции

Одной из основных рыночных мер 
в ФРГ, призванных стимулиро-
вать развитие возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ), были 
«встроенные тарифы», которые 
гарантировали инвесторам в течение 
20 лет фиксированную цену €0,51 
за 1 кВт•ч произведенной энергии. 
Производить и продавать энергию 
ВИЭ (главным образом солнца и ве-
тра) смогли домохозяйства — в том 
числе объединяясь в энергетические 
кооперативы. В последние десять лет 
это привело к буму возобновляемой 
энергетики в Германии (см. график), 
превращая многие поселения из 
энергодефицитных в энергопрофи-
цитные. По данным национального 
Агентства возобновляемой энергети-
ки, в 2016 году домохозяйства владе-
ли 31,5% всей установленной мощ-
ности ВИЭ, еще 10,5% принадлежали 
фермерам. Энергокомпании владели 
только 15,7% мощности, еще 14,4% 

пришлись на застройщиков. Число 
же энергетических кооперативов 
увеличилось с 66 в 2001-м до 1 тыс. 
к 2015 году.

«Мы остаемся прибыльными 
и выплачиваем 0,5% дивидендов 
членам кооператива, тогда как 
ставка по банковским вкладам 
сегодня 0,05–0,06%. Но работать 
стало намного сложнее»,— говорит 
глава энергетического кооператива 
The Solix Петра Грюнер-Бауэр. 
Дело в том, что система встроенных 
тарифов и ограничения на выбросы 
парниковых газов привели к резкому 
росту цен на электроэнергию в стра-
не (впрочем, большинство граждан 
были к этому готовы), хотя стоимость 
генерации на основе ВИЭ из-за 
удешевления технологий заметно 
снизилась. Это привело к пере-
смотру правительством системы 
поддержки ВИЭ. И хотя для старых 
проектов правила игры не измени-
лись (гарантии, которые давались 
на 20 лет, продолжают действовать), 
все новые мощности с 2017 года 
должны продавать свою энергию 
на открытых аукционах, а гарантиро-
ванный тариф для самых маленьких 
производителей был снижен до 
€0,13 за 1 кВт•ч. Уже на первых 
аукционах цена за 1 кВт•ч снизилась 
до €0,9. «Переход оказался слишком 
быстрым, и крупные компании стали 
проигрывать нам в конкурентной 
борьбе, надавив на правительство. 
Теперь мы вряд ли сможем расти»,— 
сетует представитель кооператива 
UrStrom Клаус Грегер. Правительст-
во, крупные промышленные компа-
нии и компании ЖКХ ждут снижения 
цен на электроэнергию, тогда как 
локальные производители и генери-
рующие компании возобновляемой 
энергетики считают, что это подорвет 
инвестиции и рост ВИЭ.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА И СТРУКТУРА ПРОИЗВОДСТВА 
ЭНЕРГИИ В ГЕРМАНИИ (ТВТ•Ч)
ИСТОЧНИК: CLEAN ENERGY WIRE.
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Для наращивания РФ экспорта до 
$250 млрд к 2024 году необходимо уве-
личивать его минимум на 10% в год, зая-
вил вчера на заседании президиума про-
ектного офиса премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Алгоритм форсирования тем-
пов вчера назван не был — обсуждались 
создание «единого окна» для экспортеров 
на базе Российского экспортного центра 
(РЭЦ), дополнительное финансирование 
создания логистических центров и инду-
стриальных зон и даже структурные ве-
домственные реформы.

Последнее заседание президиума проектно-
го офиса для действующего состава правитель-
ства и для главы департамента проектной дея-
тельности Белого дома Андрея Слепнева (он пе-
реходит на должность главы РЭЦ) выглядело ру-
тинным. Чиновники и представители бизнеса 
собрались для обсуждения поддержки несырь-
евого экспорта и поставленной президентом 
Владимиром Путиным в послании Федераль-
ному собранию задачи по увеличению его до 
$250 млрд к 2024 году. Как отметил Дмитрий 
Медведев, «впервые с 2013 года после несколь-
ких лет снижения мы зафиксировали рост не-
сырьевого неэнергетического экспорта» — на 
22% в годовом выражении, до $133,7 млрд. Рас-
тущие позиции, по мнению премьера, «надо не 
только сохранять, но и активно, а можно даже 
сказать, агрессивно продвигать на глобальных 
рынках». В этом году темпы роста также вселя-
ют надежду в правительство — в январе-фев-
рале несырьевой экспорт увеличился почти 
на треть к тому же периоду 2017 года. Объем в 

$250 млрд требует ежегодного роста почти на 
10%, оценил премьер. «Мировой экспорт будет 
расти, по мнению ВТО, на 2,5% в год. Нужно дви-
гаться в четыре раза быстрее»,— потребовал он.

Премьер обозначил необходимость перена-
стройки экспортной политики, более интен-

сивного развития производств и логистиче-
ской инфраструктуры, а также упрощения экс-
портных операций. Также говорилось о необ-
ходимости создания на базе РЭЦ системы «од-
ного окна» для бизнеса.

По итогам заседания главы Минсельхо-
за Александр Ткачев и Минпромторга Денис 
Мантуров обозначили направления, на кото-
рые они делают ставки в наращивании экс-
порта. Так, прогноз по экспорту сельхозпродук-

ции к 2024 году составляет $45 млрд ($20,1 мл-
рд в 2017 году). Продавать за рубеж планирует-
ся не только традиционные для РФ зерно, ра-
стительное масло и рыбу, но и кондитерские 
изделия, сахар, мясную и молочную продук-
цию — но экспорт потребует продолжения го-
споддержки. «Потребуется не одна сотня мил-
лиардов рублей в течение шести лет, чтобы не 
только увеличить объем производства, но и со-
здать новую, современную инфраструктуру и 
на Дальнем Востоке, и в центре, на западных 
рубежах»,— сказал господин Ткачев. Говоря о 
защите рынка от недобросовестных произво-
дителей, он неожиданно затронул тему струк-
турных изменений, высказавшись за создание 
единого контролирующего органа, отвечающе-
го за всю цепочку «от поля до прилавка»: систе-
ма, когда Россельхознадзор контролирует вы-
ращивание продукции, а Роспотребнадзор — 
переработку, хранение и торговые сети, по его 
словам, «жизнеспособна, но неэффективна». 
Денис Мантуров отраслями с наибольшим по-
тенциалом назвал машиностроение (нефтега-
зовое, энергетическое и тяжелое; прирост мо-
жет составить $17 млрд), химию высоких пере-
делов (пластик, полимеры, шины, удобрения и 
фармацевтика; $15 млрд), а также металлургию 
и лесную промышленность. Минпромторг так-
же рассчитывает на дополнительную господ-
держку для создания логистических центров 
и индустриальных зон (создание одной из них 
планируется совместно с Египтом) и сервисных 
центров — но объемы необходимого финанси-
рования ведомством пока не определены.

Евгения Крючкова

Экспорт получил наказы проектного офиса
Уходящее правительство завещало ему десятипроцентный рост

Финансовый результат компаний РФ 
(трлн руб.)*

 *В январе—феврале 2015–2018 годов.
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Премьер-министр Дмитрий Медве-
дев потребовал от российского не-
сырьевого экспорта роста вчетверо 
быстрее мирового
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор ФГУП «Атомфлот»  
Вячеслав Рукша:
— Уважаемый Виктор Александрович! От имени моряков и берего-
вых работников предприятия атомного ледокольного флота и от се-
бя лично поздравляю Вас с днем рождения! Я знаю и высоко ценю 
Вас как исключительного профессионала, умного, дальновидного, 
энергичного руководителя, государственного деятеля, который уме-
ет реализовывать самые смелые инициативы. Мне вдвойне прият-
но, что, являясь участниками стратегически важных проектов стра-
ны в Арктике, в самой ближайшей перспективе мы вместе будем ре-
ализовывать задачи, порученные правительством России. Не сомне-
ваюсь, что это взаимодействие будет столь же продуктивно, как и в 
прежние годы. Моряки атомного ледокольного флота всегда готовы 
обеспечить безопасную проводку судов в акватории Северного мор-
ского пути и прийти на помощь в решении вопросов любой сложно-
сти. Желаю Вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, реализа-
ции всех Ваших планов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года 
заместителю министра  
транспорта РФ — руководителю 
Федерального агентства  
морского и речного транспорта 
Виктору Олерскому

Госсовет Татарстана направил на имя спикера Госдумы Вяче-
слава Володина обращение, в котором выступил против при-
нятия законопроекта о добровольном изучении национальных 
языков. Местные депутаты сравнили законопроект с «холоко-
стом», «репрессиями при Сталине» и  «приговором» для язы-
ков. В Госдуме сказали ”Ъ“, что документ пока не поступал. 
В думском комитете по образованию ранее говорили ”Ъ“, 
что получали «много писем русскоязычных граждан, возму-
щенных тем, что их заставляют учить татарский язык».

Принятие обращения в адрес спикера Госдумы Вячеслава Воло-
дина инициировал руководитель депутатской группы Госсовета «Та-
тарстан — новый век», глава исполкома Всемирного конгресса татар 
Ринат Закиров. Его поддержал спикер республиканского парламен-
та Фарид Мухаметшин. В обращении депутаты выступили против 
внесенных в Госдуму поправок к закону «Об образовании», которые 
закрепляют добровольное изучение родного языка и государствен-
ных языков республик.

«Попытка перевести изучение языков народов РФ в вариативную 
часть основной образовательной программы» вызывает у депутатов 
Татарстана «глубокую озабоченность». Сейчас родной язык в школах 
республики остается обязательным: «Несложно предсказать, что фа-
культативное изучение государственных языков и языков народов 
РФ приведет к тому, что использование языков практически будет 
сведено исключительно к бытовому общению». Депутаты считают, 
что внесению подобного проекта «должно предшествовать его обсу-
ждение в республиках и автономиях в целях недопущения негатив-
ного общественного резонанса».

Государственной думе Госсовет Татарстана предложил «сохра-
нить право изучения родного языка в обязательной части образова-
тельной программы для всех народов России», а также «исключить 
неопределенность в организации преподавания и изучения госу-
дарственных языков республик». В республике считают необходи-
мым закрепить с помощью федеральных государственных образо-
вательных стандартов «обязательность их изучения». Отметим, что 
ранее источник 

”
Ъ“ в правительстве РФ пояснял, что изучение род-

ного языка уже регулируется ФГОС, поэтому перенос языка из од-
ной части программы в другую с помощью закона невозможен (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля).

В окружении Вячеслава Володина 
”
Ъ“ сказали, что документ на 

Охотный Ряд пока не поступал. Один из авторов законопроекта, пер-
вый зампред думского комитета по образованию Олег Смолин ра-
нее говорил 

”
Ъ“, что в комитет поступило «много писем русскоязыч-

ных граждан, возмущенных тем, что их заставляют учить татарский 
язык». А законопроект, по его словам, «сохраняет право изучать род-
ной язык для тех, кто хочет его изучать, и позволяет его не учить тем, 
кто этого не хочет» (см. 

”
Ъ“ от 23 апреля).

Напомним, вопрос о преподавании языков уже обсуждался в 
Госсовете Татарстана в конце 2017 года (см. 

”
Ъ“ от 30 ноября 2017 

года) после массовых проверок прокуратурой школ республики. 
Тогда Госсовет Татарстана согласился с рекомендациями Минобр-
науки РФ, согласно которым госязыки республик могут изучать-
ся не более двух часов в неделю и только с письменного согласия 
родителей.

Вчера господин Мухаметшин пояснил, что тогда обсуждение язы-
кового вопроса было остановлено из-за «ответственной избиратель-
ной кампании» Владимира Путина. На этот раз он решил не огра-
ничивать выступления депутатов, которые в течение часа достаточ-
но резко высказывались против изменений в сфере образования. 
«Сначала был исключен национальный компонент, потом ввели 
ЕГЭ только на одном языке. Все это привело к отрицательному ре-
зультату. На последней сессии мы дали слабинку, и сейчас идет атака 
на наш язык»,— говорил Ринат Закиров. Единоросс Ильшат Аминов 
назвал инициативу думцев «приговором национальным языкам». 
Глава комитета по образованию и национальным вопросам Разиль 
Валеев сравнил законопроект с «поминками по родным языкам»: «У 
нации, у которой нет национальной школы, нет будущего». «Дорога 
в ад вымощена благими намерениями. Когда-то и рабство было за-
конным, холокост был законным, репрессии были законными во 
время Сталина. Мы не должны допустить, чтобы то, что не прини-
мается народом, стало законом. Законы должны быть справедливы-
ми»,— заявил глава Дома дружбы народов Ирек Шарипов.

Сказать «твердое 
”
нет“» законопроекту призвал и глава Чуваш-

ской национально-культурной автономии Татарстана Дмитрий Са-
маренкин. Отметим, что среди авторов проекта есть представители 
Чувашии, Мордовии, Марий Эл, Чечни. «Нашлись все-таки те, кто 
решил резать госязыки республик, пустить родные языки под нож, 
совсем вырезать из обязательной части школьной программы»,— 
сказал зампред комитета Госсовета по законности Рафил Нугуманов. 
Он был недоволен тем, что в 2017 году депутатов «успокоил» при-
волжский полпред Михаил Бабич, который сказал, что «вопрос ре-
шен, больше никаких изменений не будет». «Нас развели просто все-
го-навсего. Обидно за себя, за всех, за народ»,— возмутился госпо-
дин Нугуманов. Депутат также отметил, что главе республики необ-
ходимо «более серьезно заниматься вопросами языков», а не толь-
ко экономикой.

Обращение Госсовета было принято практически единогласно. 
80 депутатов проголосовали за. Один парламентарий был против, 
еще двое воздержались. Фарид Мухаметшин добавил, что Татарстан 
предлагает федеральному центру провести по этому вопросу согла-
сительные процедуры, предусмотренные ст. 85 Конституции РФ. Об-
ращение также решено было направить в парламенты других наци-
ональных республик.

Кирилл Антонов, Казань; Софья Самохина

Татарский язык 
довел до спикера 
Госдумы
Казань сравнила законопроект  
о добровольном изучении языков 
с приговором

25 апреля в Екатерининском зале Кремля пре-
зидент России Владимир Путин наградил ме-
далью Героя Труда пятерых соотечественни-
ков. Специальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников выяснил у одного из лауреатов, ре-
жиссера Марка Захарова, все ли из того, о чем 
он мечтал, теперь у него есть.

Перед награждением Герой Труда Иосиф Кобзон 
(на церемонию пригласили всех действующих Геро-
ев Труда) не очень охотно разговаривал с журналиста-
ми. Между тем у него был опыт быть Героем Труда, и 
я спросил Иосифа Кобзона, дает ли ему это звание ка-
кие-то преимущества, так сказать, в быту.

— Конечно, дает,— рассказал Иосиф Кобзон.— Но 
мне это не нужно.

Я хотел уточнить, почему же, но потом подумал, что 
это неловко: ясно же, что он хотел дать понять этим 
высказыванием. Но потом все-таки уточнил.

— Я же еще и народный депутат,— пояснил Иосиф 
Кобзон,— у меня и так все это есть.

Потом он, мне показалось, внутренне спохватился 
и сам уже спросил, а что, собственно говоря, за преи-
мущества я имел в виду. Он, может, обеспокоился, что 
вдруг он о каких-то не знает.

— Скидка за услуги ЖКХ…— предположил я.
Иосиф Кобзон внимательно смотрел на меня.
— Может, до 100%…— пожал я плечами.— Льгот-

ный проезд в общественном транспорте…
— А, нет,— отмахнулся Иосиф Кобзон.— Это все-та-

ки больше престижное звание, чем меркантильное!
Я поблагодарил его, но он хотел добавить:
— Ведь, казалось бы, подумаешь: артист эстрады… 
— Как это? — обиделся я за него.
— Но заметили! — продолжил он.— Наградили. Я 

хочу сказать главное: это пример для моих коллег.
Иосиф Кобзон по праву считал себя примером для 

своих коллег.
— То есть чтобы они тоже стремились к такому? — 

понял и я.
— Чтобы им вообще было к чему стремиться,— 

кивнул Иосиф Кобзон.
Один из лауреатов (а никто из них в фойе Первого 

корпуса Кремля, где все их ждали, так до награждения 
и не возник) был из Тульской области, так что в какой-
то момент среди людей появился и ее губернатор Алек-
сей Дюмин. Его стало предсказуемо жаль: господина 
Дюмина обступили журналисты, у каждого из которых 
был свой вопрос к нему. Один спрашивал, станет ли он 
министром обороны. Другой, пытаясь укрыть предсто-
ящий ответ от коллег, уводил его в сторонку и там уже 
спрашивал, будет ли он министром внутренних дел. 
Третий, дождавшись своей очереди на эксклюзив, спра-
шивал, согласится ли он стать министром МЧС — да с 
такой просительной интонацией, словно прямо сейчас 
господин Дюмин и должен был дать свое «добро».

— Странные люди,— пожимал потом плечами 
Алексей Дюмин.— Я же всего два года губернатор…

— То есть рано еще? — уточнял я.
— Да нет, не рано,— тогда уточнял и он.— Но не 

предлагали. Да и просто не поймет никто. Мне же лю-
дям в глаза смотреть.

Я, честно говоря, до конца так и не понял: кому же 
ему надо будет смотреть в глаза, если Алексей Дюмин 
из Тульской области уедет?

На церемонии награждения Владимир Путин, от-
сутствовавший несколько дней в информационном 
пространстве по уважительной, видимо, причине (по 
информации 

”
Ъ“, в некотором отдалении от Москвы 

сейчас заполняются последние буквы в свободных 
клеточках в послеинаугурационной структуре влас-
ти страны), несколько слов сказал о каждом из лауре-
атов. Больше других досталось легендарному тренеру 
волейболисток Николаю Карполю. Он оказался и са-
мым титулованным волейбольным тренером мира, и 
человеком, который «олицетворяет саму победу, вну-
шает уверенность в нее и поклонникам волейбола, и, 
что самое главное, своим подопечным».

Я только один раз своими глазами видел, а тем бо-
лее своими ушами слышал, как Николай Карполь уме-
ет это делать. Это было в Афинах, когда наши волейбо-
листки выигрывали в финале Олимпиады у китаянок 
2:0 и проиграли 2:3,— и можно сказать, я до сих пор 
под впечатлением. И звон тот в ушах стоит.

Но и об этом сказал Владимир Путин:
— Своим словом Николай Васильевич умеет со-

здать настоящую команду, сплотить людей для дости-
жения общей цели, а это и есть ключ к успеху!

Мне показалось, Николай Карполь потупился от 
смущения.

Был здесь и шахтер Александр Куличенко, который 
работает в шахте уже 26 лет, и дед его работал в шах-
те, и отец работал в шахте, и сын его работает в шахте. 
И внук, уверен, будет работать в шахте (думаю, даже 
если к этому времени и шахт уже не будет).

— Галина Савельева,— отметил президент еще од-
ного лауреата,— помогает свершиться чуду материн-
ства! Высококвалифицированный акушер-гинеколог, 
ученый с мировым именем, Галина Михайловна стоя-
ла у истоков многих направлений и методик современ-
ной перинатологии, делала все возможное для того, 
чтобы сохранить здоровье новорожденным и матерям!

Тут еще дело в том, что Галине Савельевой 91 год. И 
что яснее ясного ее ум, честь и совесть. Да, так бывает.

— Сорок лет она руководила кафедрой акушерст-
ва и гинекологии педиатрического факультета Меди-
цинского университета имени Пирогова,— добавил 
Владимир Путин,— воспитала многих прекрасных 
специалистов.

Один из них был в этот день здесь, в Екатеринин-
ском зале. Марк Курцер, который сейчас возглавляет 
эту кафедру (и еще это он и есть, собственно говоря, 
группа культовых клиник «Мать и дитя»), после награ-
ждения, когда мимо шла кому-то навстречу Галина Са-
вельева с бокалом шампанского, сказал мне, что это 
она сделала его академиком в свое время.

Сказал, задумался, добавил:
— Да ладно академиком… Человеком вообще-то 

сделала.
То есть мало того что Галина Савельева принимает 

людей. Она еще и делает их.
Владимир Путин вручал медали Героя Труда, и Ев-

гений Дронов, гендиректор Туламашзавода, благо-
дарил его и «двух людей, которые очень много сде-
лали для тульской оборонки и продолжают это де-
лать: это Сергей Викторович Чемезов, руководитель 
госкорпорации 

”
Ростех“, и генерал-лейтенант, Герой 

России Алексей Геннадьевич Дюмин».

Неудивительно, что господин Дюмин для Героя 
Труда не губернатор, а Герой России.

— Сорок с лишним лет я руковожу театром «Лен-
ком»,— рассказал Марк Захаров, которому устроили 
бешеную овацию с криками «браво!» вторые-третьи 
ряды в Екатерининском зале: актеров из театра мож-
но было приглашать почти неограниченно.— И за 40 
лет у нас не было никаких чрезвычайных происшест-
вий! Мы жили дружно, весело, интенсивно и време-
нами талантливо…

Было полное впечатление, что театр закрывается.
— Очень бы хотел,— продолжал Марк Захаров,— 

поблагодарить тех людей, которых не видно, которые 
за кулисами…

Я подумал, опять достанется Владимиру Путину и, 
может быть, Алексею Дюмину.

— Это художественная… машинная такая компа-
ния, которая нигде не обучается… Она обучается сама 
по себе, и они становятся выдающимися художника-
ми по свету, по звуку, по электронике,— добавил Марк 
Захаров.— Это самое дорогое и прекрасное, что есть в 
нашем коллективе.

Аплодисментов из вторых-третьих рядов на этот 
раз что-то не было слышно.

Потом, получив награду, заговорил Николай Кар-
поль, и я, честно говоря, был потрясен. Я просто не по-
дозревал, что у человека, тем более этого, может быть 
такой интимный, задушевный, проникновенный, 
глуховатый голос.

— Я руковожу клубом («Уралочка».— 
”
Ъ“) 49 лет,— 

рассказал он вот именно этим голосом, неспособным 
уложиться в сознании любого, кто хоть раз был хоть 
на одном матче его команды (или по телевизору смо-
трел, этого достаточно) и слышал этот голос с тренер-
ской скамьи, потому что его же нельзя было не услы-
шать.— Тридцать из них я руководил одновременно 
сборными командами Советского Союза и России… 
Многие десятки завоевали звание олимпийских чем-
пионов, чемпионов мира, достойно представляли на-
шу страну: и ту, которая была с нами раньше (Правиль-
но: а не мы с ней. Потому что ее нет, а мы есть.— А. К.), 
и нынешнюю… Тоже достойно…

Я слушал его и с замиранием сердца думал: ну ведь 
сорвется сейчас, ну вот сейчас, да обязательно, и мы 
увидим того самого Карполя!.. Того, который!.. Услы-
шим те самые слова… Ну сорвись же наконец! Такой 
праздник!..

— Большое спасибо. Еще раз спасибо вам, Влади-
мир Владимирович,— закончил Николай Карполь.

Проходчику Александру Куличенко было тяжелее 
всех тут. Без сомнения, легче бы еще 26 лет не выходя 
из шахты, чем одну минуту перед микрофоном в этом 
зале. Но было надо.

— Ведь шахтерский труд — он командный…— ска-
зал Александр Куличенко.— И каждое трудовое дости-
жение… Это…

Он замолчал. Я понимал, что главное его трудовое 
достижение состояло в том, что он уже только что смог 
произнести.

Второй-третий ряды поддержали его аплодисмен-
тами.

— Это награда, я считаю, всего Кузбасса,— он все-
таки смог вспомнить текст, и честное слово, он мог 
уже остановиться, дело было в целом, можно сказать, 
сделано, и никто его не осудил бы, если бы он на этом 
и закончил, а, наоборот, все бы только рады были за 
него, потому что так за него сейчас болели.— Угольной 
столицы нашей Родины…

Тут он, к сожалению, снова сник. И я думал, что он 
уже не поднимется. Но мы имели дело с проходчиком 
шахты «Талдинская Западная-2».

— Для нас важно знать,— произнес Александр Ку-
личенко,— что про шахтеров и их труд помнят и ве-
рят, что наш уголь нужен стране!

Честное слово, когда он уходил от микрофона, у ме-
ня комок стоял в горле.

— И мы все пытались внедрять все, что возмож-
но, в жизнь для того, чтобы спасти здоровье женщи-
ны-матери и ребенка,— сказала Галина Савельева.

И я ей верил: плохого не внедрили.
— И всем вам, вашим семьям желаю,— закончи-

ла она,— чтобы ваши внуки, ваши дети, ваши прав-
нуки рождались здоровыми на благо нашей люби-
мой Родины!

И даже я сейчас почувствовал себя ее сыном. То ли 
Галины Савельевой, то ли Родины. Да какая уже раз-
ница. Они были так похожи…

— Вот Марк Анатольевич сказал,— обратил вни-
мание Владимир Путин,— что за 40 лет руководст-
ва театром там, слава богу, не произошло никакого 
чрезвычайного происшествия. Хотел бы оттолкнуть-
ся от того, что было сказано Марком Анатольевичем, 
и сказать, что я считаю, что вся ваша жизнь состоит 
из чрезвычайных происшествий! Причем у всех на-
ших сегодняшних награжденных! Потому что каж-
дый день вы совершаете поступки, которые лежат в 
основе общего успеха — вашего личного, ваших ко-
манд, ваших бригад и всей страны.

Это и была классическая манера Владимира Пу-
тина: в заключительном слове оттолкнуться от того, 
что сказал один из награждаемых, и дополнить сво-
ими словами. Вот и заключительное слово готово. И 
ни разу еще не было по-другому.

Буквально через минуту, когда разнесли бокалы 
с шампанским, я уже слышал, как Марк Захаров от-
чего-то оправдывался перед Владимиром Путиным:

— Неправильно меня поняли!.. Я не это имел в 
виду… Не чрезвычайные происшествия… А турбу-
лентность!..

Владимир Путин, по-моему, и сейчас не понимал, 
но, рассеянно улыбаясь, соглашался.

Потом он отошел к другим лауреатам, а Марк Заха-
ров подошел к Герою Труда Галине Волчек:

— А помнишь, как мы поступали в театральный?..
Они, не обращая ни на кого внимания в этой тол-

чее, теперь вспоминали, как хотели поступить в од-
но училище на один курс.

— И рекомендовали нас,— говорила Галина Вол-
чек,— и разные люди, и сами мы старались… И За-
вадский, между прочим, сказал, что взял бы нас обо-
их…

— Да…— мечтательно вздыхал Марк Захаров.— 
Слава богу, что отвлекся…

Я спросил Марка Захарова:
— Скажите, сегодняшняя награда… Это было все, 

чего вам еще недостает в жизни? Или есть еще что-то?
Он, по-моему, честно задумался.
— Нет,— наконец ответил он.— Не все. Еще здоро-

вья не хватает. А наград даже слишком много.
То есть за время этого ответа мне не удалось подо-

браться к нему хоть чуть-чуть ближе.
К Марку Захарову и Галине Волчек подошел мэр 

Москвы Сергей Собянин, и Галина Волчек стала спра-
шивать его что-то про театр на Чистых прудах, рекон-
струкция которого заканчивается, и мэр попросил 
ее, чтобы она приберегла контрамарку на открытие, 
потому что он все равно придет, даже если к назна-
ченному сроку не успеют достроить. Он же понимал, 
что только поэтому и успеют.

Марк Захаров долго слушал, стоя рядом, прежде 
чем произнести, обратившись к Сергею Собянину и 
даже потупив глаза:

— Сергей Семенович, когда все будет сделано в 
Москве, совсем все, то плиточку у нас перед театром 
надо бы укрепить…

А еще через минуту уже Иосиф Кобзон подходил к 
Сергею Собянину со своей нуждой: надо решить про-
блему буддийского кладбища в Москве.

— Так решаем же, решаем, Иосиф Давыдович…— 
немного удивленно, по-моему, говорил Сергей Собя-
нин.— Надо чтобы нам землю передали…

Мне и правда было удивительно все это слышать. 
Иосиф Кобзон очень пристально интересовался про-
блемами тех буддийских монахов, которых их собст-
венные проблемы уже не очень интересуют.

— Да с землей все решили уже давно!..— махал ру-
кой Иосиф Кобзон.— С землей все в порядке… Пере-
дали нормально…

— Не-ет…— информировал его мэр.— Земля в фе-
деральной собственности… Ее надо оформить в му-
ниципальную. Этим сейчас занимаемся… А уже по-
том отдадим ее…

А что, в хорошие руки. Да хоть бы и Иосифа Коб-
зона. 

Все в этом зале в этот день получили по заслугам.

Весь мир — театр,  
а люди в нем — шахтеры
Как Владимир Путин погрузился в этот мир в Екатерининском зале Кремля

Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре)  
попросил худрука «Современника»  
Галину Волчек оставить ему контрамарку 
на премьеру после ремонта театра  
на Чистых прудах. У Героя Труда Марка 
Захарова (на заднем плане) тоже была 
просьба к мэру   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, Главное 
военное следственное управле-
ние (ГВСУ) Следственного коми-
тета России (СКР) предъявило 
обвинение в окончательной ре-
дакции фигурантам уголовно-
го дела об обрушении в 2015 году 
казармы 242-го учебного цент-
ра ВДВ в Омске, жертвами кото-
рого стали 24 военнослужащих, 
а еще 20 пострадали. На озна-
комление с материалами рас-
следования у сторон может уйти 
около года. При этом один из об-
виняемых, бывший замначальни-
ка центра Владислав Пархомен-
ко, будет это делать, находясь в 
СИЗО. Офицера, пытавшегося 
собрать деньги на оплату адво-
катских услуг, СКР обвинил в по-
лучении взятки.

Экс-начальника 242-го центра 
Олега Пономарева и его защитни-
ков на днях вызвали в Москву, где 
следователь ГВСУ СКР зачитал им 
краткую фабулу нового обвинения, 
которое стало окончательным по 
делу. Из нее следовало, что полков-
ник Пономарев, перед тем как раз-
местить личный состав в только что 
отремонтированной казарме, дол-
жен был фактически выступить в 
роли строительного эксперта: про-
верить качество и безопасность про-
веденных работ, вскрыть закрытые 
сайдингом стены, чтобы убедиться 
в надежности скрытой под ним кир-
пичной кладки, определить, как 
повлияли новые бетонные стяжки 
на здание, укрепили конструкцию 
или, перегрузив, способствовали ее 
разрушению.

В итоге ГВСУ инкриминировало 
боевому офицеру Пономареву пре-
вышение должностных полномочий, 
пособничество в злоупотреблении 
полномочиями, а также нарушение 
правил безопасности при ведении 
строительных работ, повлекшее по 
неосторожности гибель двух и более 
лиц (ч. 3 ст. 286, ч. 5 ст. 33, ч. 2 ст. 201, 

ч. 3 ст. 216 УК РФ). Свою вину полков-
ник не признал. Следствие планиру-
ет допросить господина Пономарева 
в качестве обвиняемого через пару не-
дель, когда он и адвокаты ознакомят-
ся с документом, объем которого со-
ставил около 500 страниц и оказался 
почти в два раза больше первоначаль-
ного. Согласно правилам делопроиз-
водства, обычно столь объемный ма-
териал делят на два тома, но в ГВСУ 
СКР все ухитрились сшить в один.

Помимо экс-начальника 242-го 
центра был окончательно обвинен 
его заместитель по тылу Владислав 
Пархоменко. Причем этот полков-
ник, в отличие от остальных фигу-
рантов расследования, сейчас содер-
жится в СИЗО Омска. Дело в том, что 
следствие помимо прочего инкри-
минировало ему получение взятки в 
крупном размере (ч. 5 ст. 290 УК). За-
щита офицера от комментариев воз-
держивается, однако знакомые го-

сподина Пархоменко утверждают, 
что после двух лет расследования 
трагедии в Омске у обвиняемого, ко-
торого отстранили от службы, закон-
чились деньги. Планируя нанять се-
бе нового адвоката, офицер решил 
занять их у знакомых, в том числе од-
ного строителя. Переговоры полков-
ника, очевидно, прослушивались — 
во время получения 200 тыс. руб. он 
был задержан. Суд отправил обвиня-
емого в СИЗО, поскольку, совершив 
новое преступление, он нарушил 
подписку о надлежащем поведении, 
под которой находился по прежним 
обвинениям. Следует отметить, что, 
поскольку расследование уголовно-
го дела было передано в ГВСУ, судеб-
ный контроль за ним осуществляет-
ся столичным 235-м гарнизонным, а 
также Московским окружным воен-
ным судами — защите каждый раз 
приходится летать в столицу, пыта-
ясь доказать, что обвиняемый ни-
куда не скроется от следствия. Од-
нако жалобы офицера, считающего, 
что его подставили сотрудники ФСБ, 
всякий раз отклоняются.

Помимо офицеров окончатель-
ные обвинения были предъявлены 
еще нескольким фигурантам, в том 
числе гендиректору ООО «Ремэкс-
строй» Александру Дорофееву и его 
партнеру Дмитрию Баязову. Компа-
ния, выигравшая тендер, реконстру-
ировала казарму, а господин Баязов, 
не имевший специального образова-
ния, руководил этим проектом.

Здание казармы, установили экс-
перты, было построено с серьез-
ными дефектами еще в 1975 году. 
Неквалифицированные ремонтни-

ки, выполняя в нем работы, толь-
ко добавили проблем. В частности, 
сняли со стен огромный слой шту-
катурки, который буквально дер-
жал разваливавшуюся кирпичную 
кладку стен, использовали раствор 
более низкой марки, чем полага-
лось, неправильно сварили стыки 
арматур и проч.

За всеми этими работами, считает 
защита офицеров, должны были сле-
дить не полковники ВДВ, ничего не 
понимающие в стройке, а их подель-
ники — сотрудники федерального 
казенного предприятия «Управле-
ние заказчика капитального строи-
тельства Минобороны», Региональ-
ного управления заказчика капи-
тального строительства Централь-
ного военного округа, ФГУП «Спец-
стройинжиниринг при Спецстрое», 
ГУССТ №9 и СМУ №916. Все они, как 
полагает уже следствие, по разным 
причинам на нарушения во время 
ремонтных работ закрыли глаза.

Ожидается, что примерно через 
месяц фигуранты дела приступят к 
ознакомлению с его материалами, 
составляющими 500 томов. Для это-
го им, а также потерпевшим придет-
ся летать в Москву в основном из Ом-
ска, где они проживают. Учитывая, 
что на чтение им придется потра-
тить около года, многие из обвиняе-
мых и потерпевших, очевидно, отка-
жутся от затянувшейся процедуры. А 
это, в свою очередь, ускорит переда-
чу материалов расследования в суд. 
Таким образом, в очередной раз вы-
играет известная следственная так-
тика — «задавить» объемом дела.

Николай Сергеев

Десантников задавили объемом
Завершено расследование обрушения казармы в учебном центре ВДВ

Вчера Генштаб ВС РФ обнародо-
вал итоги собственного анали-
за последствий ракетно-бомбо-
вых ударов, нанесенных США, 
Великобританией и Францией 
по сирийским объектам в ночь 
на 14 апреля. По версии россий-
ских военных, заявленный Ва-
шингтоном, Лондоном и Пари-
жем масштаб преувеличен: из 
105 заявленных выстрелов по 
трем целям они смогли обнару-
жить всего 22 попадания по объ-
ектам, не имеющим отношения 
к разработке химического ору-
жия. В Пентагоне эти заявления 
назвали «еще одним примером 
российской кампании по дезин-
формации».

Результаты расследования по-
следствий ударов начальник главно-
го оперативного управления (ГОУ) 
Генштаба ВС РФ Сергей Рудской об-
народовал на брифинге в Нацио-
нальном центре управления обо-
роной. По его словам, изучив фраг-
менты ракет и воронок от разрывов, 
а также ознакомившись с характе-
ром разрушений объектов, россий-
ские специалисты пришли к выводу, 
что «из 105 заявленных попаданий в 
районе целей зафиксировано не бо-
лее 22 из них». Так, по его данным, из 
76 ударов по научно-исследователь-
скому центру «Барза» целей дости-
гли тринадцать; по наземной инфра-
структуре объекта «Хим Шиншар» — 
из 22 ракет, о которых сообщил Пен-
тагон, не более семи; его подземные 

сооружения поразили не семь ракет, 
а две. Эта версия значительно отли-
чается от заявлений главы управле-
ния стратегического планирования 
и политики Объединенного коми-
тета начальников штабов США гене-
рала Кеннета Маккензи. По его дан-
ным, все до последней ракеты по-
разили цели, а сирийские системы 
ПВО впустую выпустили 40 ракет, 
причем большинство «после того, 
как наш удар был завершен» (см. 

”
Ъ“ 

от 16 апреля).
Вчера в Генштабе ВС РФ утвержда-

ли, что сирийские системы ПВО ти-
па «Панцирь», «Оса», «Стрела-10», 
«Бук-М2Э», «Квадрат» и С-125, при-
крывающие Дамаск и аэродромы 
Дювали, Думайр, Блэи и Меззе, унич-
тожили 46 крылатых ракет. Часть из 
них была выпущена с эсминцев ВМС 
США USS Laboon, USS Monterey и USS 
Higgins, а также с подлодки USS John 
Warner. «С учетом траекторий их 
полета и возможностей сирийских 
средств ПВО все они были пораже-
ны в пяти районах перехвата,— до-
бавил генерал.— Три из них нахо-
дятся западнее Дамаска, а еще две — 
восточнее». Сергей Рудской проде-
монстрировал обломки ракет.

Разницу с ранее представленны-
ми данными (14 апреля в Геншта-
бе ВС РФ говорили о перехвате си-
рийскими ПВО 71 ракеты) генерал 
Рудской пояснил тем, что часть ра-
кет «не достигла объектов пораже-
ния, по всей видимости, из-за тех-
нических неполадок». По данным 

”
Ъ“, цифра 71 возникла из-за коли-

чества воздушных целей, которые 
сирийские ПВО в общей сложно-
сти смогли засечь, а 46 из которых 
— сбить. При этом одна крылатая 
ракета Tomahawk и авиационная 
высокоточная ракета SCALP EG бы-
ли доставлены в Москву для изуче-
ния тактико-технических характе-
ристик: начальник ГОУ подчеркнул, 
что результаты экспертизы исполь-
зуют «для совершенствования рос-
сийских образцов вооружения». Он 
добавил, что сирийские военные 
также проанализировали результа-
ты отражения удара, и заверил, что 
российские специалисты окажут 
помощь «в освоении новых образ-
цов средств ПВО, поставки которых 
будут осуществлены в ближайшее 
время». Несмотря на сделанные ра-
нее заявления о готовности пере-
дать Дамаску дальнобойные зенит-
ные ракетные комплексы С-300, их 
пока на территории Сирии нет, го-
ворит военно-дипломатический 
источник 

”
Ъ“, «речь идет о дополни-

тельной партии систем типа 
”
Пан-

цирь“, доставленных в Тартус на ми-
нувшей неделе».

При этом в Генштабе вновь под-
вергли критике причины, из-за ко-
торых США, Великобритания и 
Франция решили нанести удары по 
Сирии. По словам начальника ГОУ, 
ни на одной из точек обстрела ни-
когда не были размещены заводы 
или лаборатории по производству 
химического оружия. Если бы хи-

мическое оружие действительно 
находилось на этих объектах, то они 
охранялись бы большим количест-
вом военных «из-за большой опас-
ности для людей», считает генерал 
Рудской, «но ничего не было». По-
сле ударов на разрушенных объек-
тах побывали люди «и просто зева-
ки без каких-либо средств защиты, 
и никто из них не пострадал». Он 
также раскритиковал логику запад-
ного руководства при выборе объ-
ектов для ударов: «Если бы там дей-
ствительно были запасы отравляю-
щих веществ, то при нанесении уда-
ров крылатыми ракетами возникли 
бы большие очаги заражения мест-
ности. В случае с Дамаском погибли 
бы десятки тысяч человек».

В Пентагоне заявлениям Сергея 
Рудского не поверили. Официаль-
ный представитель Министерства 
обороны США Эрик Пахон в интер-
вью телеканалу CNBC заявил, что 
«это еще один пример российской 
кампании по дезинформации» с це-
лью «отвлечь внимание от их мо-
ральной причастности к жестоко-
стям режима Башара Асада (прези-
дент Сирии.— 

”
Ъ“) и массовой гибе-

ли мирных жителей в западной ча-
сти республики (Восточная Гута.— 

”
Ъ“)». Телеканал также процитиро-

вал слова господина Пахона о том, 
что «утверждения (Сергея Рудско-
го.— 

”
Ъ“) о выборе наших (амери-

канских.— 
”
Ъ“) целей являются аб-

сурдными».
Иван Сафронов

Россия и США втянулись в ракетные перепалки
Их данные об успешности обстрела Сирии отличаются все больше

Финансовый вопрос для ГКНПЦ 
непрост. Объем кредитов и заемных 
средств, выданных ему с 2014 года, 
превышает 65 млрд руб., на погаше-
ние процентов от этой суммы ухо-
дит от 3,5 млрд до 5 млрд руб. еже-
годно. Первый вариант программы 
финансового оздоровления цент-
ра разбивался на три этапа, а быв-
ший гендиректор ГКНПЦ Андрей 
Калиновский (ныне исполнитель-
ный директор по обеспечению ка-
чества и надежности «Роскосмоса») 
обещал сделать из центра «лучшее 
ракетостроительное предприятие» 
уже к 2020 году. Но предпосылок для 
этого немного. Источник 

”
Ъ“ в аппа-

рате правительства обращает вни-
мание на снижение заказа на тяже-
лые ракеты-носители «Протон-М» 
(основная продукция ракетно-кос-

мического завода (РКЗ) в Филях) со 
стороны Минобороны и иностран-
ных заказчиков. «Для выхода на точ-
ку безубыточности центру необхо-
димо производить не менее девяти 

”
Протонов“ в год, в то время как сей-

час заказано три,— признается топ-
менеджер одного из предприятий, 
входящих в ГКНПЦ.— После фиаско 
с годичной остановкой пусковой 
кампании 

”
Протонов“ (из-за произ-

водственного брака специалистам 
пришлось перебирать 71 двигатель 
для ракет данного типа.— 

”
Ъ“) на-

брать обороты так и не удалось. Ми-
нобороны и вовсе покупает ракеты 
по демпинговым ценам, посколь-
ку контракты на изготовление бы-
ли заключены до ослабления рубля 
(речь идет о контрактах, заключен-
ных до 2014 года.— 

”
Ъ“)». В послед-

нем интервью «Российской газете» 
глава госкорпорации Игорь Кома-
ров утверждал, что британская ком-
пания OneWeb законтрактовала 11 
«Протонов» для запуска своих од-
ноименных спутников. По данным 
«РИА Новости», сумма сделки дости-
гает около $500 млн, пуски ракет 
начнутся с космодрома Байконур с 
2020 года. Это облегчит состояние 
предприятия, но полностью испра-
вить дело не сможет.

К сложностям к московской пло-
щадке добавляются и проблемы с 
омским «Полетом», где никак не мо-
жет развернуться производство уни-
версальных ракетных модулей (УРМ) 
для космического комплекса «Анга-
ра». Там до сих пор не введен в строй 
гальванический цех (нужен для при-
дания металлу дополнительной 
прочности), без которого невозмож-
но наладить выпуск УРМ. Контракт 
на его создание был заключен в 2014 

году с Федеральным агентством по 
специальному строительству (Спец-
строй; упразднен в 2017 году), но до 
сих пор не был выполнен. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, в эту стройку было вложе-

но свыше 250 млн руб., но преемник 
структур Спецстроя — Главное воен-
но-строительное управление №12 
посчитало, что для завершения ра-
бот надо вложить еще около 65 млн 
руб., что не устраивало ГКНПЦ. 
Дмитрий Рогозин, посещавший «По-
лет» 2 марта, поручил решить этот во-
прос в кратчайшие сроки.

И пока этого не произошло, ГКН-
ПЦ будет вынужден тратить средства 
на содержание сразу двух площадок. 
Собеседники 

”
Ъ“ в аппарате прави-

тельства говорили о том, что умень-
шить долг реально за счет продажи 
земли центра в Филевской пойме, 
что принесло бы предприятию око-
ло 25 млрд руб. Но окончательного 

решения по этому вопросу нет: по 
данным 

”
Ъ“, «Роскосмос» считает ло-

гичным продать их московской мэ-
рии для последующей застройки, а 
некоторые чиновники правительст-
ва — на вхождении ВЭБа, являюще-
гося одним из кредиторов центра, 
в капитал предприятия. Сам вице-
премьер в интервью телеканалу РБК 
говорил, что правительство Москвы 
подберет девелоперов для застрой-
ки земель РКЗ в районе Филевско-
го парка. «Она (земля.— 

”
Ъ“) будет 

находиться под контролем Внеш-
экономбанка и будет реализована 
в рамках девелоперских проектов, 
которые будет обеспечивать прави-
тельство Москвы. С кем — это уже 
будет решать Сергей Собянин»,— от-
мечал он. Ранее 

”
Ъ“ сообщал о том, 

что часть этих земель (около 50 га) 
может быть застроена жильем (по-
рядка 1,25 млн кв. м) по программе 
реновации. Но в мэрии такие планы 
не подтверждали.

Пока этот вопрос решается, ГКН-
ПЦ будет пытаться оптимизировать 
производственные площади само-
стоятельно. По данным 

”
Ъ“, 6 апре-

ля руководство центра приказало 
создать комиссию «по высвобожде-
нию зданий и помещений в 2018–
2019 годах». Согласно документу, 
костяк комиссии составят сотруд-
ники предприятия, которых с апре-
ля 2018 по декабрь 2019 года осво-
бодят от исполнения непосредст-
венных обязанностей. Им предсто-
ит создать проектный офис, а затем 
обеспечить безболезненное высво-
бождение 217 объектов, включая ла-
бораторно-производственный кор-
пус и даже оранжерею.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Дыры в космосе 
затыкают землей

Финансовый вопрос для ГКНПЦ  
непрост. Объем кредитов и заемных 
средств, выданных ему с 2014 года, 
превышает 65 млрд руб., на погашение 
процентов от этой суммы уходит  
от 3,5 млрд до 5 млрд руб. ежемесячно

Олегу Пономареву (слева)  
предстоит изучить  
500 томов обвинений

Следователи московского глав-
ка Следственного комитета Рос-
сии (СКР) возбудили уголовное 
дело по факту масштабных хи-
щений при строительстве в сто-
лице следственного изолятора. 
Появление нового СИЗО-7 в Ка-
потне могло бы серьезно разгру-
зить остальные изоляторы, кото-
рые переполнены заключенными 
примерно на 20%. Реконструкция 
старого корпуса в Капотне и стро-
ительство нового были начаты 
еще в 2015 году ведомственным 
ФГУПом ФСИН, но до сих пор не 
окончены, а сроки введения пос-
тоянно переносятся. По данным 
следствия, в ходе работ были по-
хищены более 1 млрд руб.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело 

расследуется 2-м управлением ГСУ 
СКР по Москве, следователи которо-
го ранее получили известность бла-
годаря целому ряду громких рассле-
дований в отношении сотрудников 
тюремного ведомства, включая экс-
директора Александра Реймера, по-
лучившего 8-летний срок за много-
миллиардную аферу при производ-
стве и закупках «электронных бра-
слетов». Новое дело обещает быть не 
менее громким. Речь идет о хищении 

более 1 млрд руб. при строительстве 
для столичного управления ФСИН 
здания СИЗО-7 на улице Верхние По-
ля в Капотне. Соответствующий го-
сконтракт был заключен в сентя-
бре 2015 года между УФСИН по Мо-
скве и ведомственным ФГУП «Управ-
ление строительства по ЦФО ФСИН» 
и предусматривал реконструкцию 
и ввод в эксплуатацию помещения 
СИЗО на 502 человека, а также стро-
ительство режимного корпуса на 402 
места. По некоторым данным, изна-
чально объект планировалось сдать 
еще в 2017 году, потом дату перене-
сли на год, а впоследствии на 2019 
год. Между тем в СКР полагают, что 
более 1 млрд руб., выделенных на 
стройку, были похищены. Якобы 
речь идет о подписании фиктивных 
актов о приемке работ, которые на 
самом деле выполнены не были. По-
ка в уголовном деле об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) нет ни задержанных, ни подозре-
ваемых, а фигурируют лишь «неуста-
новленные следствием лица». Впро-
чем, это обычная практика на на-
чальной стадии расследования, а но-
вые обвинения в адрес конкретных 
людей могут появиться позже в свя-
зи с задокументированными факта-

ми взяточничества, злоупотребле-
ния полномочиями и хищений.

Интересно, что само ФКУ «СИ-
ЗО-7» во время стройки не раз обра-
щалось в арбитражный суд с иска-
ми к ФГУП «УС по ЦФО ФСИН», тре-
буя возмещения различных сумм 
за различные недоработки и не-
выполнение условий контракта. В 
конце концов осенью 2017 года СИ-
ЗО-7 обратилось в управление ФАС 
по Москве с жалобой на ФГУП, кото-
рый был внесен в список недобро-
совестных поставщиков.

Надо отметить, что уже многие го-
ды столичные СИЗО буквально «за-
дыхаются» из-за переполненности 
«спецконтингентом». На днях сто-
личный уполномоченный по пра-
вам человека Татьяна Потяева зая-
вила, что «перенаселенность» шести 
находящихся в подчинении УФСИН 
Москвы СИЗО составляет около 20%. 
Это почти в два раза меньше, чем 
еще 5–10 лет назад, но все равно мно-
го. При этом нарушения в условиях 
содержания являются основанием 
для подачи исков в ЕСПЧ и отказов в 
экстрадиции обвиняемых в РФ.

Член московской ОНК Павел Пят-
ницкий сообщил 

”
Ъ“, что ранее СИ-

ЗО-7 действительно «представлял 

печальное зрелище», а его рекон-
струкция «позволила бы если не 
снять, то серьезно снизить проблему 
переполненности столичных СИЗО 
в целом». Однако, по его словам, на 
данный момент говорить об этом не 
приходится, как и о сдаче СИЗО-7 в 
2019 году. Впрочем, он надеется, что 
на ситуацию может повлиять новый 
замдиректора ФСИН Валерий Мак-
сименко. Именно ему поручено ку-
рировать вопросы тылового обеспе-
чения тюремного ведомства, вклю-
чая деятельность ФГУП, капстрои-
тельство и реконструкцию объек-
тов, вместо отправленного в отстав-
ку и позже арестованного по обви-
нению в многомиллионных хище-
ниях и злоупотреблении полномо-
чиями Олега Коршунова.

По некоторым данным, сейчас 
также ведется проверка по расхо-
дованию бюджетных средств на 
другие объекты ФСИН в Москве — 
как столичного управления, так и 
подразделений центрального ап-
парата, которые находились на ре-
конструкции. Часть из них, в част-
ности здание в Бригадирском пере-
улке, должно было возвести имен-
но «УС по ЦФО ФСИН».

Сергей Сергеев

В новом СИЗО воровали по-старому
При строительстве изолятора в Капотне исчез миллиард
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Расследование уголовного дела в от-
ношении главы чеченского офиса пра-
возащитного центра «Мемориал» Оюба 
Титиева, обвиняемого в хранении нарко-
тиков, подходит к концу, считают его за-
щитники. Вчера суд в Грозном очеред-
ной раз продлил арест правозащитника. 
Адвокаты обвиняемого нашли в проце-
дуре нарушения норм Уголовно-процес-
суального кодекса (УПК) и высказыва-
ют серьезные претензии к общему ходу 
расследования. Между тем члены Сове-
та при президенте РФ по правам чело-
века (СПЧ) намерены обсудить процес-
суальные нарушения при рассмотрении 
заявления Оюба Титиева, что наркотики 
ему были подброшены.

Вчера Старопромысловский районный 
суд Грозного рассмотрел ходатайство следо-
вателя о продлении меры пресечения главе 
чеченского «Мемориала» Оюбу Титиеву, оста-
вив его под стражей до 9 июня. Никто из трех 
адвокатов господина Титиева не был проин-
формирован о заседании. Более того, по их 
словам, следователь знал, что в этот день за-
щитники должны выступать на пресс-конфе-
ренции в Москве. Адвокат господина Титие-
ва Петр Заикин расценивает это как наруше-
ние норм УПК РФ, а также как попытку вве-
сти в дело адвоката по назначению с целью 
влияния на обвиняемого.

Продление ареста на месяц, а не на два, 
как обычно, говорит о скором окончании 

следствия, добавил господин Заикин. Меж-
ду тем адвокаты и представители «Мемориа-
ла» не довольны ходом расследования и про-

должают требовать передачи дела из Чечни 
на федеральный уровень. Ранее Генпрокура-
тура направила письмо в СПЧ, сообщив, что 
не видит нарушений в процедуре задержа-
ния господина Титиева.

Напомним, правозащитник был задер-
жан 9 января этого года. В его машине под 

передним сиденьем был обнаружен свер-
ток с 200 г марихуаны. Оюб Титиев утвер-
ждает, что наркотики ему подбросили. По-
сле задержания его доставили в Курчало-
евский ОМВД, где правозащитник указал, 
что изъятие пакета из машины прошло без 
понятых. Тогда полицейские отправились 
вместе с ним обратно на трассу, где его ма-
шину опять остановили и досмотрели уже 
с понятыми. В ПЦ «Мемориал» уверены, что 
уголовное дело стало результатом, в частно-
сти, расследования судьбы 27 исчезнувших 
в 2017 году жителей Чечни. В организации 
напоминают, что руководство республики 
не раз заявляло: правозащитникам в Чеч-
не не место.

«Приходится искать косвенные доказа-
тельства невиновности, но у нас есть все 
возможности доказать это»,— заявил вто-
рой адвокат господина Титиева Илья Нови-
ков. Он напомнил про записи видеокамер. 
Но все видеокамеры во дворе ОМВД, как 
уверяют в полиции, были переданы в кон-
це 2017 года на две недели в ремонт. «Мы 
просим подтвердить, но пока что докумен-
тов нам не показывают. Кроме того, сомни-
тельно, что отдел полиции в Чечне на две 
недели оставили без камер слежения»,— 
говорит господин Заикин. «Мемориал» ра-
нее обратился к возможным очевидцам 
происшествия с просьбой предоставить за-
писи видеорегистраторов. «Мне известно, 
что на следующий день полицейские езди-

ли по автовладельцам и изымали у них ви-
деозаписи»,— добавил адвокат. Он не стал 
говорить, нашлись ли свидетели, но дал по-
нять, что в суде следователей может ждать 
сюрприз.

Также до сих пор не был проведен важ-
ный для защиты следственный экспери-
мент. Дело в том, что ранее сотрудник поли-
ции заявил, что заметил, стоя у переднего 
крыла машины, подозрительный пакет на 
полу перед пассажирским сиденьем. «Я, стоя 
на этом месте, вижу только спинку и часть 
сиденья»,— пояснил господин Заикин.

«Дело Оюба Титиева состоит из двух: са-
мо дело о наркотиках и заявление о том, 
что они были подброшены. Но СК бросил 
силы на первое дело»,— сообщил 

”
Ъ“ член 

СПЧ и председатель «Комитета против пы-
ток» Игорь Каляпин. Он сообщил, что чле-
ны СПЧ планируют провести заседание по 
этому поводу. «В уголовное дело мы вмеши-
ваться не можем — скоро будет суд. А вот 
по заявлению о подбросе идут отказы, су-
да не предвидится, и мы можем дать оцен-
ку процессуальным действиям»,— пояснил 
господин Каляпин. «Сначала мы планиру-
ем собрать экспертов по процессуальному 
праву, чтобы они ознакомились с матери-
алами дела, а затем позовем представите-
лей СК и Генпрокуратуры, чтобы они услы-
шали нашу оценку»,— сообщил господин 
Каляпин.

Анастасия Курилова

Глава чеченского «Мемориала» не попал в кадр
Защитники Оюба Титиева жалуются на недоработки следствия

В российских соцсетях обсу-
ждается фотография докумен-
та, якобы выданного женщине, 
обратившейся в больницу Бел-
городской области за направ-
лением на аборт. В документе 
содержалось предписание сна-
чала поговорить со священни-
ком. Как выяснил ”Ъ“, белго-
родские врачи действительно 
должны предлагать таким паци-
енткам побеседовать с духов-
ным лицом, но такое «направле-
ние» носит «рекомендательный 
характер». При этом психоло-
ги считают такие «рекоменда-
ции» неэтичными и указывают, 
что они «могут вызвать дополни-
тельный стресс и травму».

В начале недели пользователь 
портала Pikabu опубликовал фото-
графию обходного листа, который, 
по его словам, выдали решившей 
сделать аборт женщине в больнице 
Старого Оскола (Белгородская об-
ласть). В документе упоминаете «ко-
миссия по прерыванию беременно-
сти», причем кроме врачей членом 
комиссии значится и «представи-
тель Епархии». Автор публикации 
заявил, что пациентке, пожелав-
шей прервать беременность, пред-
писали обязательно проконсульти-
роваться со священником и специ-
алистом кризисного центра помо-
щи женщинам. Запись вызвала бур-
ную полемику в российских соцсе-
тях, фотографию документа опу-
бликовали и в ряде СМИ.

В департаменте здравоохране-
ния Белгородской области отрица-
ют обязанность таких пациенток 
встретиться со священником и ра-
ботником кризисного центра. Как 
сообщили 

”
Ъ“, прохождение подоб-

ной комиссии только «рекоменду-
ется». В пресс-службе Белгородской 

митрополии также подтвердили 
«рекомендательный характер» бе-
сед с представителем духовенст-
ва. Распоряжением белгородского 
и старооскольского митрополита 
Иоанна при каждом роддоме и жен-
ской консультации региона закре-
плен священник. «Два раза в неде-
лю приходим, причащаем, испо-
ведуем, отвечаем на вопросы жен-
щин»,— рассказал 

”
Ъ“ настоятель 

храма Блаженной Матроны Мос-
ковской иерей при белгородской 
областной клинической больнице 
Иоанн Залога.

Руководитель работающего 
с 2012 года в Белгородской области 
старооскольского кризисного цен-
тра для женщин Юлия Углянская 
подтвердила 

”
Ъ“, что женщинам 

в медучреждениях действительно 
выдают подобный документ. По ее 
словам, комиссия формируется ис-
ключительно в «профилактических 
целях». По словам госпожи Углян-
ской, «комплексная помощь часто 
помогает женщине принять реше-
ние сохранить беременность в том 
случае, если она сомневается». По 
данным центра, за шесть лет уда-
лось сохранить около 250 беремен-
ностей.

Гинеколог больницы в Белго-
родском районе на условиях ано-
нимности рассказала 

”
Ъ“, что «на-

правления на комиссию» выдают 
во всех медучреждениях региона. 
Однако женщины часто отказыва-
ются от ее прохождения, никаких 
санкций это не влечет. «В таком слу-
чае доктор пишет: 

”
От комиссии от-

казалась“,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Чаще всего аборты делают 

женщины, уже родившие по двое 
детей. Они обычно уверены в сво-
ем решении». Отец Иоанн подтвер-
ждает, что «твердо решившуюся на 

аборт женщину уговорить или при-
нудить» к сохранению беременно-
сти невозможно, «они даже не при-
дут к священнику или психологу». 
«Но если акушер-гинеколог увидел, 
что женщина колеблется, он пред-
лагает ей такой вариант — просто 
посоветоваться,— говорит священ-
ник.— Мы получали множество по-
ложительных откликов от самих 
женщин».

В начале года в Белгородской 
митрополии прошли съезды духо-
венства, которые просили депу-
татов регионального парламента 
подумать о выведении процедуры 
абортов из системы ОМС и обсужда-
ли проблему с врачами, которые от-
казываются производить аборты по 
религиозным соображениям. Бел-
городские общественные органи-
зации регулярно проводят акции 
против абортов и собирают подпи-
си об их запрете на законодатель-
ном уровне. В поликлиниках реги-
она устанавливаются стенды с пла-
катами «Мама, сохрани мне жизнь» 
и «Аборт — это убийство».

По мнению белгородского кли-
нического психолога Вероники Ма-
ловой, «эмоциональное состояние 
женщины, решившейся на преры-
вание беременности, вдвойне неста-
бильно, и процедура прохождения 
некой 

”
комиссии“ может вызвать 

дополнительный стресс и травму». 
«Вынос решения о прерывании бере-
менности в общественное простран-
ство может усугубить чувство вины, 
которое часто возникает в такой си-
туации. Возможно усиление депрес-
сивной симптоматики, которая так-
же может быть у женщины, находя-
щейся в сложных условиях. Это не 
только неэтично, но и болезненно 
для психики»,— считает психолог.

Мария Литвинова

Женская духовная консультация
”Ъ“ выяснил, что белгородские пациентки не обязаны 
беседовать со священником перед абортом

Конституционный суд (КС) вче-
ра признал существование се-
рьезного законодательного про-
бела, дающего возможность 
уходить от серьезного наказания 
пьяным водителям, покинувшим 
место ДТП. В течение года Гос-
дума должна принять необходи-
мые поправки к законам. Предсе-
датель КС Валерий Зорькин уже 
предложил варианты, среди ко-
торых — установление уголовной 
ответственности за оставление 
места аварии.

КС в среду огласил постановле-
ние по делу о проверке конституци-
онности примечания к ст. 264 УК РФ. 
Этой статьей устанавливается уго-
ловная ответственность для водите-
лей, которые нарушили ПДД и спро-
воцировали аварию с жертвами.

Запрос в КС направил Иванов-
ский облсуд. Поводом стало дело жи-
теля Иваново Сергея Журавлева: он 
спровоцировал аварию с погибши-
ми, скрылся с места ДТП, но явился 
с повинной через год, когда уже не-
возможно было провести проверку 
на опьянение. Суд первой инстан-
ции приговорил господина Журав-
лева к лишению свободы, собрав до-
казательства, подкрепившие обви-

нения в нетрезвой езде: видео, на ко-
тором водитель за рулем пьет шам-
панское, свидетельские показания 
и другое. Адвокаты обвиняемого об-
жаловали приговор, дело дошло до 
Верховного суда (ВС), затем верну-
лось в президиум Ивановского об-
лсуда, который и обратился в КС за 
разъяснением.

Председатель Конституционно-
го суда Валерий Зорькин, зачиты-
вая постановление КС, заявил: уста-
навливать состояние опьянения воз-
можно только на основании данных 
освидетельствования, остальные же 
доказательства «могут быть приня-
ты во внимание». Такая конструк-
ция, пояснил господин Зорькин, 
«направлена на создание правовой 
гарантии от необоснованного при-
влечения к ответственности». Остав-
ление места ДТП «недопустимо» при-
равнивать к отказу от освидетельст-
вования, поскольку это нарушило 
бы принцип презумпции невинов-
ности.

Вместе с тем, признал Валерий 
Зорькин, существует проблема, свя-
занная с тем, что граждане, которые 
спровоцировали аварию с постра-
давшими и скрылись с места ДТП, 
ставятся в неравное, более выгодное 

положение по сравнению с теми, кто 
остался на месте аварии. Неравенст-
во заключается в том, что первых не-
возможно направить на освидетель-
ствование и проверить наличие ал-
коголя в организме (и если он обна-
ружен, то применить к ним более 
жесткие санкции по ст. 264 УК). Такое 
регулирование не отвечает целям 
«противодействия преступлений», 
пояснил господин Зорькин, в свя-
зи с чем данный пробел приобрета-
ет «конституционную значимость 
и входит в противоречие с конститу-
ционными принципами равенства 
и справедливости».

Способ решения этой проблемы 
должен определить «федеральный 
законодатель» (то есть парламент), 
отметил Валерий Зорькин. По его 
словам, есть несколько вариантов. 
Можно, например, вернуться к ста-
рой редакции ст. 264 УК, когда в ней 
отсутствовали отдельные составы, 
связанные с управлением автомоби-
лем в состоянии опьянения (они бы-
ли введены в кодекс по инициативе 
МВД в 2009 году). В этом случае реше-
ние об усиленной ответственности 
в связи с употреблением алкоголя за 
рулем будет определять суд на свое 
усмотрение.

Второй вариант, предложенный 
господином Зорькиным,— изме-
нить вид ответственности за остав-
ление места ДТП. Сейчас за это, на-
помним, предусмотрена админи-
стративная ответственность по 
ст. 12.27 КоАП, ч. 1 (лишение прав 
до полутора лет или администра-
тивный арест на 15 суток). Предла-
гается сделать это уголовным пре-
ступлением. Размер возможных 
санкций в этом случае в КС не на-
зывают. «Не исключены и иные ре-
шения, призванные исключить не-

обоснованное привилегированное 
положение лиц в состоянии опья-
нения, нарушивших ПДД и скрыв-
шихся с места аварии»,— отметил 
Валерий Зорькин.

Юридическая конструкция для 
решения обозначенной пробле-
мы должна быть выработана и за-
креплена в законе в течение го-
да, то есть до 25 апреля 2019 года. 
До этих пор ст. 264 УК будет дейст-
вовать в текущей редакции. Если 
же необходимые поправки внесе-
ны не будут, пояснил Валерий Зорь-

кин, примечание к ст. 264 УК утра-
тит силу: в нем, напомним, установ-
лено, что пьяным считается води-
тель, у которого в выдохе выявле-
но 0,16 мг (или 0,3 г на литр крови, 
эта норма заработает с 3 июля 2018 
года) алкоголя либо отказавшийся 
от освидетельствования. Исключе-
ние этого примечания, очевидно, 
серьезно затруднит процесс нака-
зания водителей, которые сели за 
руль в пьяном виде и спровоциро-
вали аварию.

Иван Буранов

Пьяные водители сбегут под статью
За побег с места аварии могут ввести уголовную ответственность

Площадь природных пожаров 
в РФ приближается к 3 млн га — 
это почти вдвое больше, чем две 
недели назад. 1,4 млн га горит 
в Амурской области. Между тем 
власти этого региона, а также 
Приморского и Забайкальского 
краев в несколько раз занижают 
данные о природных возгораниях 
в официальных отчетах, говорят 
в правительстве. В целом в каб-
мине называют пожароопасный 
сезон 2018 года «вопиющим» 
и обращают внимание на неэф-
фективность выявления и туше-
ния пожаров в лесах. Экологи 
отмечают, что борьбе с возгора-
ниями мешает именно их неопе-
ративное выявление: так, по их 
словам, режим ЧС в Амурской об-
ласти был введен слишком позд-
но и теперь с природными пожа-
рами не справиться без дождей.

Площадь лесных пожаров сегод-
ня почти в два с половиной раза 
больше, чем за тот же период 2017 
года, сообщил вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин в ходе совещания 
«О подготовке к пожароопасному се-
зону в лесах в 2018 году». «Этот год 
у нас вопиющий. Можно предполо-
жить, что мы недостаточно опера-
тивно реагируем на ситуацию на ме-
стах, и сами регионы распускают эти 
пожары»,— сказал господин Хлопо-
нин. Глава Рослесхоза Иван Валентик 
подтвердил, что в 2018 году природ-
ные возгорания «хуже обнаружива-
ют и хуже тушат».

По последним данным инфор-
мационной системы дистанцион-
ного мониторинга лесных пожаров 
(ИСДМ-Рослесхоз), площадь природ-
ных пожаров в РФ за прошедшие сут-

ки увеличилась на 200 тыс. га и со-
ставляет около 2,9 млн га. Это почти 
вдвое больше, чем две недели назад: 
по данным ИСДМ-Рослесхоз на 12 
апреля, площадь природных пожа-
ров составляла 1,6 млн га. Из 2,9 млн 
га 1,4 млн га горит в Амурской обла-
сти, 274,1 тыс. га — в Еврейской АО, 
184,5 тыс. га — в Хабаровском крае, 
194,4 тыс. га — в Смоленской обла-
сти, 123,4 тыс. га — в Приморском 
крае, еще 142,3 тыс. га составляет 
площадь природных возгораний 
в Забайкальском крае.

Александр Хлопонин отметил, 
что «власти регионов играют с циф-
рами», занижая площадь природных 
пожаров. В частности, это касается 
Амурской области, где горит боль-
ше всего лесов и уже введен режим 
ЧС: региональные данные по площа-
ди возгораний занижены в пять раз. 
Чуть лучше ситуация в Забайкаль-
ском крае — информация региона 
отличается от данных ИСДМ-Рослес-
хоз в 3,4 раза, в Приморском крае — 
в 1,6 раза. Вице-премьер напомнил 
о штрафах для чиновников за недо-
стоверную статистику — они состав-
ляют до 5 тыс. руб.

Среди проблемных вопросов 
в ходе совещания также выделили 
несоблюдение запрета на выжига-
ние сухой травы. Вице-премьер со-
общил, что поручит заинтересован-
ным ведомствам подготовить пред-
ложения по увеличению штрафов 
за такие нарушения. Сегодня мак-
симальный штраф для граждан со-
ставляет 1,5 тыс. руб. Палы травы 
стали причиной 9% природных по-
жаров, еще 62% возгораний возни-
кли по вине населения, сообщают 
в Минприроды.

Господин Хлопонин сообщил 
о необходимости усилить контроль 
за лесными пожарами на майские 
праздники. По прогнозу Минпри-
роды на май, ухудшения пожарной 
обстановки ожидают, в частности, 
в Амурской области и Забайкаль-
ском крае, на которые уже сегодня 
приходится больше миллиона гек-
таров охваченных огнем лесов. Так-
же опасения чиновников вызывают 
регионы Сибири и Урала. За Москву 
и Московскую область чиновники 
пока не боятся.

Алексей Ярошенко из «Гринпи-
са России» говорит, что данные ре-
гионов по пожарам действитель-
но занижены, «но важен не только 
факт сокрытия общей площади по-
жаров, но и задержка в их учете». 
Именно это, по его словам, основ-
ная причина неэффективной борь-
бы с возгораниями. Так, в Амурской 
области, где сейчас горит 1,4 млн га, 
ситуация с пожарами «вышла из-
под контроля» еще 29 марта, от-
мечает он, при этом официально 
о первом крупном природном воз-
горании сообщили только 1 апре-
ля, а о первом крупном пожаре на 
землях лесного фонда — 3 апреля. 
«Таким образом, первые несколько 
дней развития ЧС были упущены. 
К 7 апреля, когда в регионе офици-
ально был введен режим ЧС, при-
влечение дополнительных сил уже 
не могло принципиально изме-
нить ситуацию, чтобы справиться 
с пожарами такого масштаба, как 
сейчас в Амурской области, пока 
не пойдут дожди, не хватит и всех 
имеющихся в стране сил»,— расска-
зал 

”
Ъ“ эколог.

Ольга Никитина

«Сами регионы распускают 
эти пожары»
В правительстве нашли «вопиющей» ситуацию 
с природными возгораниями

Оюб Титиев продолжает  
отстаивать свою версию собы-
тий на автотрассе у Курчалоя 
ФОТО РИА НОВОСТИ



Силовики провели игры в Сочи
Конференция по безопасности побила олимпийский рекорд
В Сочи сегодня завершается двухднев-
ная Международная встреча высоких 
представителей, курирующих вопросы 
безопасности. Мероприятие, которое 
ежегодно проводится под эгидой Совбе-
за РФ, на этот раз стало беспрецедент-
ным по масштабу — в нем приняли учас-
тие делегации из 118 стран. Сказалось 
ли столь солидное представительство 
на качестве дискуссий о борьбе с терро-
ризмом и наркобизнесом, а также о пу-
тях ликвидации «очагов международной 
напряженности», выясняли на форуме 
корреспонденты ”Ъ“ Павел Тарасенко 
и Михаил Коростиков.

Стабильности нет
Цифры, которые огласили вчера организато-
ры конференции, проходившей в сочинском 
общественно-культурном центре «Галакти-
ка», напомнили об олимпийских рекордах. 
В Сочи прилетели представители 118 стран 
(плюс три делегации от разных подразделе-
ний ООН). Стран-участниц Игр в 2014 году 
было меньше — 88. Отметим, что подобную 
встречу силовиков Совбез РФ проводит в де-
вятый раз. На первом форуме в 2010 году, так-
же проходившем в Сочи, были представлены 
43 страны. В прошлом году в Тверь приехали 
представители 95 государств. И вот новый ре-
корд. Причем организаторы заранее подроб-
но не анонсировали участие в нем представи-
телей западных стран, чтобы на них, по сло-
вам информированного собеседника 

”
Ъ“, не 

оказывали излишнего давления. В результате, 
как рассказал агентству ТАСС помощник се-
кретаря Совбеза РФ Александр Венедиктов, на 
конференции оказались представлены 14 ев-
ропейских государств. Впрочем, не все делега-
ции возглавляли официальные лица, напри-
мер Черногорию представлял бывший почет-
ный консул РФ Боро Джукич — тот самый, ко-
торый был лишен этой должности, когда бал-
канская республика присоединилась к санк-
циям против РФ в связи с «делом Скрипаля».

Александр Венедиктов отметил: «Отсутст-
вующие в Сочи страны сами изолировали се-
бя от профессионального и открытого обмена 
мнениями по актуальным вопросам между-
народной безопасности». О каких вопросах 
идет речь, пояснил, открывая конференцию, 
секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев. Вна-
чале он зачитал обращение президента Вла-
димира Путина, в котором говорилось: «Не-
которые члены международного сообщества 
все чаще пытаются игнорировать общеприз-
нанные нормы и принципы международно-
го права, прибегают к применению военной 
силы в обход Совета Безопасности ООН, отка-
зываются от переговоров как ключевого ин-
струмента разрешения межгосударственных 
споров». От себя господин Патрушев добавил: 
«Непредсказуемость и конфликтный потен-
циал в международных отношениях заметно 
возросли». Это и определило ключевую тему 
конференции — «Очаги международной на-
пряженности: от конфликта к диалогу».

После выступления Николая Патруше-
ва журналистов попросили выйти из зала, 
и началась закрытая часть заседания. По дан-
ным 

”
Ъ“, участникам встречи сначала пока-

зали видеоролик, который можно было бы 
назвать «Все, что вы хотели знать о междуна-
родных конфликтах». В нем были перечисле-
ны едва ли не все горячие точки XX–XXI ве-
ков (от Страны Басков до Сирии), а также ор-
ганизации, так или иначе имеющие дело 
с вопросами безопасности,— ООН, БРИКС, 
ШОС и другие. ОБСЕ, Евросоюз и НАТО были 
упомянуты с оговоркой: разворачиваемые 
ими миротворческие миссии должны соот-
ветствовать международным нормам и быть 
согласованы в Совбезе ООН.

Ликбез продолжил глава МИД РФ Сергей 
Лавров. Свою речь он начал алармистски: си-
туация в мире становится все более непред-
сказуемой и взрывоопасной, международ-
ное право девальвируется, роль ООН в реше-
нии ключевых глобальных проблем размы-
вается. «Многие задаются вопросом, в чем 
причина этого. Еще четверть века назад име-
лись все предпосылки, чтобы навсегда отка-
заться от политики гегемонизма. Препятст-
вовавшие этому идеологические разногла-
сия исчезли вместе с падением Берлинской 
стены. Мы в России исходили из того, что по-
беда в холодной войне была нашей общей 
победой,— заявил Сергей Лавров.— Все эти 
годы делали максимум возможного для про-
движения сотрудничества на взаимоуважи-
тельной основе. К сожалению, США и их 
ближайшие союзники не поддержали на-
строй. Они предпочли линию на выстраива-
ние механизмов своего доминирования по 
всем азимутам».

После этого Сергей Лавров повторил 
то, что уже говорил не раз (впрочем, мно-
гие участники конференции слушали его 
впервые и, следовательно, с большим ин-
тересом). Министр рассказал, что обнов-
ленные ключевые американские доктри-
ны (в ядерной сфере, по национальной без-
опасности и по обороне) пронизаны кон-
фронтационными идеями. Раскритиковал 
«использование нелегитимных мер эконо-
мического принуждения и ставку на недо-

бросовестную конкуренцию». Назвал «гру-
бейшим нарушением» недавние ракетные 
удары по территории Сирии. Предупредил, 
что «систематическое использование силы 
провоцирует новый виток гонки вооруже-
ний», а «наращивание военного потенциа-
ла вблизи границ России ведет к появлению 
новых разделительных линий и милитари-
зации Европы». Предостерег от дальнейших 
попыток «сколотить однополярную модель 
мироустройства». «В середине прошлого ве-
ка непримиримые идеологические против-
ники нашли в себе мудрость объединиться 
против общего врага — нацизма. Неужели 
нужны новые трагедии, провокации и бес-
смысленные жертвы, чтобы и сегодня воз-
обладал здравый смысл?» — обратился он 
к залу. Зал безмолвствовал.

В числе приоритетов Сергей Лавров на-
звал «прекращение любой подпитки терро-
ристов», а также отказ от попыток их деле-
ния на «плохих и не очень». «Поддержка тер-
рористов в Афганистане породила 

”
Аль-Каи-

ду“. Незаконное вторжение в Ирак дало пу-
тевку в жизнь ИГИЛ (организация запреще-
на в РФ.— 

”
Ъ“). Пора прекратить порочную 

практику, бумерангом возвращающуюся 
к ее инициаторам»,— заявил Сергей Лавров.

Широкое поле для дискуссий
Подход США и ЕС к перечисленным пробле-
мам отражения на конференции не полу-
чил. После Сергея Лаврова были заявлены 
выступления представителей Китая, Ирана, 
Индонезии, Белоруссии, ЮАР, Киргизии, Та-
иланда, Камбоджи, Южной Кореи, Мьянмы, 
Алжира, Египта, Аргентины, Бурунди, Вене-
суэлы, Габона, Ирака, Доминиканской Респу-
блики, Мавритании, Судана, Молдавии и Уз-
бекистана. Все спикеры благодарили Россию 
за организацию конференции, после чего 
рассказывали о том, что их волнует. Глава по-
литико-юридической комиссии ЦК Компар-

тии Китая Го Шэнкунь продвигал инициати-
ву «Пояс и путь», а также выступал за соблю-
дение принципов свободы торговли (он не 
сказал, кто их нарушает, но сидящим в зале 
было и так понятно, что это США). Секретарь 
Высшего совета нацбезопасности Ирана Али 
Шамхани критиковал Вашингтон за Сирию, 
признание Иерусалима столицей Израиля 
и желание разорвать ядерную сделку.

Обсуждения продолжались и в кулуарах. 
Секретарь Совбеза Венесуэлы Паскуалино 
Анхиолильо Фернандес в разговоре с 

”
Ъ“ об-

рушился с критикой на «империи-провока-
торы», которые, «используя новые военные 
тактики, пытаются завладеть ресурсами 
в разных странах» и ради этого дестабилизи-
руют там обстановку.

Второй темой вчерашнего пленарного за-
седания стала «эволюция стратегии и такти-
ки международных террористических ор-
ганизаций». Главы делегаций Индонезии, 
Мьянмы, Алжира и ряда других стран высту-
пили с речами, которые наверняка бы оце-
нили по достоинству в Роскомнадзоре (если 
бы представители ведомства присутствова-
ли на конференции силовиков): они говори-
ли о негативных последствиях роста влия-
ния социальных сетей и мессенджеров. Вы-
ступавшие отмечали, что террористы актив-
но ведут в интернет-пространстве пропаган-
ду, и делились своими рецептами, например 
советовали создавать спецподразделения, 
занимающиеся мониторингом соцсетей.

То, что в дискуссиях не была представле-
на западная точка зрения, участников кон-
ференции не смутило. «Какие-то страны при-
сутствуют, какие-то нет. Но дискуссия прохо-
дит активно»,— заявил 

”
Ъ“ исполнительный 

директор Управления ООН по наркотикам 
и преступности Юрий Федотов. 
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Секретарь Совбеза РФ Николай 
Патрушев и глава МИД России 
Сергей Лавров были едины в оцен-
ке ситуации в мире: она становит-
ся все более непредсказуемой 
и взрывоопасной, международное 
право девальвируется, роль ООН 
в решении ключевых проблем 
размывается   
ФОТО СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ РФ

Дуня Миятович, 
представитель ОБСЕ  
по вопросам свободы СМИ

Не стреляйте  
в журналиста

Жестокие убийства журналистов 
Дафны Каруаны Галиции (Мальта) 
и Яна Куцака (Словакия) — трагиче-
ское напоминание о том, что про-
фессия репортера остается опасной 
в Европе. Обращение к статистике 
позволяет оценить всю серьезность 
ситуации. С 1992 года на нашем кон-
тиненте убито более 150 журнали-
стов, по одному каждые два месяца. 
Некоторые из них освещали войны, 
но большинство было убито за по-
пытки пролить свет на темные де-
ла, в которых сплелись коррупция, 
преступность и политика. Многие из 
них просили защиты, но власти иг-
норировали эти просьбы.

В то время как убийства представ-
ляют собой крайний способ заставить 
журналистов замолчать, есть и другие, 
менее заметные угрозы, ограничиваю-
щие свободу и безопасность журнали-
стов. Индекс цензуры и Европейская 
федерация журналистов опубликова-
ли доклад, согласно которому в 2017 
году 220 журналистов находились в за-
ключении или были арестованы.

В докладе также упоминаются бо-
лее 1 тыс. случаев ограничения свобо-
ды прессы, зачастую инициируемые 
представителями властей. С 2015 
года Совет Европы получил более 
160 сигналов о нападениях, пресле-
довании и запугивании журнали-
стов, а обзор за 2017 год показал, что 
многие журналисты прибегают к са-
моцензуре, чтобы избежать проблем.

Эта токсичная атмосфера отравля-
ет демократию. Нападения на журна-
листов, включая известных репор-
теров-расследователей и уязвимых 
фрилансеров, касаются всех нас.

Однако слишком часто расследо-
вания преступлений против журна-
листов тянутся годами, и даже если 
реальные исполнители преступле-
ний привлекаются к суду, заказчики 
уходят от ответа. Такая ситуация на-
носит дополнительный ущерб жур-
налистам и их семьям и создает чув-
ство безнаказанности, способствуя 
совершению новых преступлений.

Если государства дорожат демо-
кратией и верховенством права, 
они должны занять более серьезную 
позицию в отношении соблюдения 
стандартов прав человека, которые 
они взяли на себя в контексте без-
опасности представителей СМИ.

Я вижу три меры, которые госу-
дарства могут и должны принять 
в краткосрочной перспективе.

Во-первых, это обеспечение за-
щиты журналистов. Сотрудники 
правоохранительных органов не 
должны игнорировать угрозы в их 
адрес или их просьбы о защите. У ря-
да стран есть хороший опыт того, как 
обеспечивать защиту журналистов, 
и они должны делиться этим опытом 
с другими государствами.

Во-вторых, полиция и судебная 
система должны иметь возможность 
расследовать все случаи насилия 
против журналистов, в том числе со 
стороны госслужащих, а также пре-
следовать лиц, совершающих такие 
преступления. Для этого нужны хо-
рошо подготовленные и эффектив-
ные службы полиции, а также под-
линно независимая судебная систе-
ма, свободная от политического вли-
яния и способная осуществлять пре-
следование виновных на самых вы-
соких уровнях государства.

В-третьих, необходимы измене-
ния в законодательстве. Законодате-
ли должны создавать такое правовое 
поле, которое защищало бы журна-
листов и не давало бы возможности 
оказывать на них необоснованное 
давление. Кроме того, законы, свя-
занные с дезинформацией, терро-
ризмом или вопросами безопасно-
сти, не должны ограничивать свобо-
ду и безопасность журналистов.

Впрочем, эти меры могут быть 
приняты лишь при наличии поли-
тической воли. В этом и состоит суть 
проблемы.

Враждебное отношение к прес-
се должно прекратиться: политики 
обязаны защищать свободу прессы, 
а не хоронить ее.

Политики  
обязаны защищать 
свободу прессы,  
а не хоронить ее

Беспрецедентное право

Впрочем, пока не ясно, когда начнется суд 
и какая инстанция будет рассматривать иск. 
В базе дел американских федеральных су-
дов исков от России за последние годы нет, 
но не исключено, что формальным истцом 
в интересах РФ могло выступать иное лицо 
или название кейса сформулировано иначе. 
В White & Case от комментариев отказались. 
В Единой информационной системе госза-
купок госконтракты МИДа и иных органов 
власти с White & Case не зафиксированы, од-
нако эта юридическая компания выступает 
подрядчиком по многочисленным догово-
рам на оказание юруслуг с другими заказчи-
ками в рамках закона о закупках госкомпа-
ний и компаний с госучастием 223-ФЗ.

Информированные источники 
”
Ъ“ в гос-

структурах РФ объясняют задержку тем, что 
тяжба такой сложности требует тщательной 
подготовки. При этом они признают: шан-
сы добиться пересмотра решения властей 
США через американский суд «минималь-
ные». «Мы не можем бездействовать в ситуа-
ции, когда нас, по сути, обворовывают средь 
бела дня, но реально рассчитывать на побе-
ду не приходится»,— сказал один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Другой усомнился, что американ-

ский суд вообще примет этот иск к рассмо-
трению, и не исключил, что Россия обратит-
ся в международные инстанции.

На просьбу 
”
Ъ“ прокомментировать шан-

сы добиться через американский суд пере-
смотра решений в отношении российской 
дипсобственности замглавы МИД РФ Сер-
гей Рябков вчера ответил: «Не мое дело оце-
нивать эти шансы. Эта ситуация совершен-
но беспрецедентна. Она не имеет никаких 
аналогов и параллелей не то что в наших 
отношениях с США, но в системе междуна-

родных отношений в целом. Коллеги в Ва-
шингтоне переступили красную черту и уш-
ли за грань допустимого и разумного. Свои-
ми действиями они пытаются создать реаль-
ность, которая совершенно неприемлема. 
Как к этой реальности отнесутся судебные 
органы США, это отдельный вопрос».

По его словам, российским властям, «по 
сути, предстоит эксперимент на материале, 
который до сих пор просто не существовал». 
«Мы на 100% уверены в собственной право-
те. Считаем, что действия властей США и тех, 
кто пытается нагнетать антироссийские на-
строения, работают на разрушение основ 
функционирования американской же пра-
вовой системы в том виде, в котором мы ее 
знаем,— заявил Сергей Рябков.— В любом 
случае мы продолжим работу над поручени-
ем, которое нам дал президент РФ, и прой-
дем этот путь до конца. Абсолютно убеждены 
в том, что наши доводы неубиваемы и осно-
ваны на четком понимании азов междуна-
родного и частного права».

Между тем на вопрос 
”
Ъ“, готовы ли влас-

ти США отстаивать свою правоту в суде, пресс-
секретарь американского посольства Андреа 
Калан также ответила: «Мы уверены в право-
мерности действий, о которых мы объявили».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты по-разному 

оценивают шансы России выиграть дело про-
тив властей США. Профессор права Калифор-
нийского университета в Лос-Анджелесе, ви-
це-президент Американского общества меж-
дународного права Кал Раустиала заверил 

”
Ъ“, что действия властей США в отношении 

российской собственности «могут быть оспо-
рены в суде». «Международные правовые ак-
ты предоставляют дипломатам, посольст-
вам и консульствам серьезную степень защи-
ты»,— пояснил он. Впрочем, по его словам, 
есть важный нюанс: «Принимающее государ-

ство само решает, кого наделять дипстатусом, 
и может влиять на то, где располагаются по-
сольства и консульства». «Согласно междуна-
родному праву, власти принимающих стран 
могут закрывать дипмиссии и высылать ди-
пломатов, как это регулярно и происходит. 
Введение ограничений на пользование соб-
ственностью — более сложная процедура, но, 
лишив ее дипиммунитета, власти принима-
ющей страны и в этом обладают большой сте-
пенью свободы»,— отметил эксперт.

Партнер компании «НАФКО-Консультан-
ты» Ирина Мостовая в беседе с 

”
Ъ“ напомни-

ла, что «до сих пор неизвестно, по каким осно-
ваниям и какие именно действия Россия бу-
дет оспаривать в суде». «Как следует из ранее 
опубликованной информации, речь идет не 
о принудительном прекращении права соб-
ственности РФ на объекты недвижимости, 
а о лишении их дипиммунитета. То есть объ-
екты не изымались. Если это так, то можно 
предположить, что шансы на выигрыш у Рос-
сии крайне низкие»,— пояснила она.

Ирина Мостовая допустила, что при рас-
смотрении спора американский суд сошлет-
ся на «Доктрину политического вопроса», со-
гласно которой суд не рассматривает иски, 
вытекающие из политических разногласий 
государств. «То есть иск российской сторо-
ны может быть просто отклонен по причи-
не того, что конфликт имеет сугубо полити-
ческую природу, а не правовую,— говорит 
она.— Это важный козырь в руках американ-
ской стороны, воспользовавшись которым 
США могут выиграть в споре, даже не пере-
водя его в зал суда».

Старший юрист BGP Litigation Денис Ду-
рашкин также отметил, что «на первый 
взгляд иск России кажется бесперспектив-
ным». «США не лишали Россию права собст-
венности на помещения, а отозвали их ста-

тус и связанные с ним привилегии и имму-
нитеты. Россия по-прежнему вправе распо-
ряжаться своей собственностью. Вопрос же 
наделения или лишения консульского ста-
туса в принципе находится в исключитель-
ной компетенции США»,— пояснил он 

”
Ъ“. 

С другой стороны, по словам Дениса Дураш-
кина, поскольку американское право пре-
цедентное, «хороший юрист может най-
ти судебные решения, в которых может со-
держаться принцип или позиция, примени-
мая и в данном деле». «Полагаю, что наиболь-
шие судебные перспективы имеет иск о взы-
скании справедливой компенсации в связи 
с фактической экспроприацией дипломати-
ческой собственности»,— отметил он.

”
Ъ“ спросил пресс-секретаря американ-

ского посольства в Москве Андреа Калан, 
при каких условиях власти США будут гото-
вы пересмотреть свое решение относитель-
но российских дипобъектов. Дипломат от-
ветила: «При принятии такого решения мы 
будем прежде всего исходить из националь-
ных интересов США. Мы не сможем сбро-
сить со счетов дестабилизирующие дейст-
вия России в отношении нашей страны и на-
ших союзников и партнеров». В то же вре-
мя она добавила, что «администрация США 
считает, что ухудшение американо-россий-
ских отношений не отвечает интересам ни 
одной из сторон». «Мы продолжаем искать 
пути сокращения напряженности между на-
шими двумя странами и, где возможно, взаи-
модействовать в тех сферах, которые служат 
нашим общим интересам,— продолжила го-
спожа Калан.— Надеемся, что спираль эска-
лации, в которой оказались наши отноше-
ния, дошла до конечной точки».

Елена Черненко,  
Андрей Райский;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22215,32 (−62,8)
РТС 1137,62 (−16,21)
FTSE 100 7379,32 (−46,08)

DAX 30 12422,3 (−128,52)
DJIA* 23991,83 (−32,3)
NASDAQ Composite* 7003,76 (−3,59)

*На 21:24.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.04.18
Австралийский доллар 46,7752
Английский фунт 86,1589
Белорусский рубль** 30,8516
Датская крона* 10,1184

Доллар США 61,7494
Евро 75,3281
Индийская рупия*** 92,4531
Казахский тенге*** 18,9128

Канадский доллар 48,0204
Китайский юань* 97,7264
Норвежская крона* 77,8475
СДР 89,2402

Сингапурский доллар 46,5436
Новая турецкая лира 15,1324
Украинская гривна* 23,5057
Шведская крона* 72,3171

Швейцарский франк 62,8877
Японская иена*** 56,5393
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Самым вкусным призом в глобаль-
ной атомной отрасли сейчас явля-
ется программа Саудовской Аравии 
по строительству АЭС. Потенциаль-
ный заказ Эр-Рияда может составить 
до 16 блоков (сравнимые или боль-
шие планы есть лишь у Китая и Ин-
дии), а тендер на первые два блока 
планировалось провести до конца 
года. Атомных технологий у саудов-
цев нет, но в некотором смысле имен-
но Эр-Рияд решит, кто из игроков 
в ближайшие десятилетия снимет 
сливки в этом сегменте.

В итоге саудовский тендер при-
влек всех крупнейших претенден-
тов — Россию, Китай, Южную Корею, 
США и Францию, которые готовы 
на многое ради получения такого за-
каза. В частности, США, видимо, при-
дется сделать непростой выбор меж-
ду бизнесом и политическими инте-
ресами. Или, наоборот, признать, что 
бизнес тоже является политическим 
интересом Вашингтона.

Итак, чтобы американцы смогли 
участвовать в саудовской атомной 
программе, согласно законам США, 
двум странам надо заключить так 
называемое «соглашение 123» (у нас 
примерным аналогом можно считать 
межправительственное соглашение 
по использованию атомной энергии 
в мирных целях). Но сейчас офици-
альный Вашингтон из соображений 
нераспространения ядерного оружия 
настаивает, чтобы саудиты подписа-
ли более жесткий вариант соглаше-
ния — с отказом от развития в буду-
щем обогащения урана и переработ-
ки отработавшего ядерного топлива. 
На что Эр-Рияд замечает, что оружей-
ных планов нет, но если стратегиче-
ский противник страны Иран сделает 
ядерную бомбу, то Саудовская Аравия 
последует его примеру, и подписы-
вать отказ от обогащения не собира-
ется. Более того, в королевстве вполне 
официально декларировали, что если 
Штаты будут настаивать, то перегово-
ров с ними по АЭС вообще не будет.

Более практичное лобби в Вашин-
гтоне ввиду возможных контрактов 
на АЭС на $80 млрд предлагает заклю-
чить с Эр-Риядом стандартное «123» — 
без дополнительных запретов. Тем бо-
лее что международных договоров 
и норм МАГАТЭ, как считается, хвата-
ет для контроля за нераспространени-
ем. Письмо с предложением не слиш-
ком давить на саудитов, в частности, 
25 апреля Сенату и Конгрессу напра-
вила группа влиятельных отставных 
американских чиновников и полити-
ков. Там есть удивительные для совре-
менных Штатов формулировки. На-
пример, такое: «США должны считать-
ся с тем, что немногие страны готовы 
продавать то, что они считают своим 
суверенным правом».

С другой стороны, если не требо-
вать от Эр-Рияда вечного отказа от тех-
нологий обогащения, то сложнее тре-
бовать этого от Тегерана — бизнес 
помешает политике. Кроме того, 
не исключено, что ОАЭ, ранее подпи-
савшие с США «123» в жесткой форму-
лировке, могут потребовать пересмо-
тра соглашения. И тут США, видимо, 
придется выбирать, стоит ли последо-
вательность в политике $80 млрд или 
можно подарить их русским или ки-
тайцам.

правила  
игры

США придется сде
лать непростой выбор 
между бизнесом и по
литическими интере
сами. Или, наоборот, 
признать, что бизнес 
тоже является поли
тическим интересом

в реальной атомной политике  
изучал редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

«Яргео» добурилась до дивидендов
НОВАТЭК и Игорь Юсуфов получили первую прибыль
Совместный проект НОВАТЭКа и быв-
шего министра энергетики РФ Иго-
ря Юсуфова «Яргео» начал выплачи-
вать дивиденды — за прошлый год 
экс-чиновник получил 5,55 млрд руб. 
«Яргео» — основной актив господи-
на Юсуфова в ТЭКе, но половина его 
доли заложена по кредиту Газпромбан-
ка, и дивиденды, по мнению собесед-
ников 

”
Ъ“, позволят бизнесмену выве-

сти актив из-под залога. Два года назад 
Игорь Юсуфов на фоне конфликта с НО-
ВАТЭКом активно искал покупателей 
на свою долю «Яргео», но на данный мо-
мент таких планов нет.

НОВАТЭК Леонида Михельсона и Генна-
дия Тимченко раскрыл, что в апреле дочер-
нее общество компании выплатило 5,55 млрд 
руб. дивидендов неконтролирующему акци-
онеру. По данным 

”
Ъ“, речь идет о «Яргео», где 

у НОВАТЭКА 51%, а остальная доля — у корпо-
рации «Энергия» экс-министра энергетики 
РФ Игоря Юсуфова. В НОВАТЭКе подтверди-
ли 

”
Ъ“, что «

”
Яргео“ начала выплачивать диви-

денды своим акционерам», а дивиденды, по-
лученные НОВАТЭКом, «исключены из консо-
лидированной отчетности как внутригруппо-
вые». Представитель Игоря Юсуфова воздер-
жался от содержательных комментариев.

«Яргео» владеет лицензией на Ярудейское 
месторождение, его запасы по SEC — 18 млн 
тонн нефти и 9 млрд кубометров газа. Добы-
ча на месторождении началась в декабре 2015 
года и уже в начале 2016 года вышла на «пол-
ку» в 3,5 млн тонн в год. НОВАТЭК форсирует 
добычу, поскольку месторождение до 2022 
года пользуется очень значительными льго-
тами по НДПИ, так как расположено севернее 
65-й параллели. Согласно отчетности НОВАТ-
ЭКа, инвестиции в проект с 2013 года состави-
ли около 59 млрд руб. По данным 

”
Ъ“, они ча-

стично состояли из паритетных инвестиций 
акционеров в капитал «Яргео», частично — 
из кредитов НОВАТЭКа; сейчас доля НОВАТЭ-
Ка в доходах «Яргео» больше, чем у Игоря Юсу-
фова. НОВАТЭК получает плату за операцион-
ное управление проектом, а «Яргео» также воз-
вращает кредиты.

У корпорации «Энергия» есть еще пример-
но два десятка геолого-разведочных лицензий 
на Ямале и в Ханты-Мансийском АО, но они 
далеки от стадии промышленной добычи. 
На фоне кризиса в 2014 году у господина Юсу-
фова и НОВАТЭКа был конфликт вокруг «Яр-
гео»: НОВАТЭК обвинял партнера в том, что тот 
тормозит развитие проекта и не вносит свою 
долю финансирования, тогда как Игорь Юсу-
фов настаивал на ряде условий, обеспечива-
ющих его интересы. В июле 2015 года сторо-
ны заключили мировое соглашение: Forbes 
писал тогда, что господин Юсуфов добился за-
ключения акционерного соглашения по «Яр-
гео» по английскому праву и выплаты 50% 
прибыли в виде дивидендов. Тогда же он зало-
жил половину доли в проекте Газпромбанку 
под кредит на 16 млрд руб., чтобы выполнить 
обязательства по финансированию. Теперь, 
полагают собеседники 

”
Ъ“ на рынке, он мо-

жет в ближайшее время вернуть кредит за счет 
дивидендов «Яргео», которые будут, вероятно, 
увеличиваться из-за роста цен на нефть и по-
чти полностью завершенного CAPEX.

Такая ситуация позволяет господину Юсу-
фову вернуться к идее продажи доли в «Яр-
гео», которая активно обсуждалась два года 
назад: в качестве претендентов назывались 
Petrovietnam и китайские компании. Одна-
ко, по словам собеседников 

”
Ъ“, на данный 

момент никаких признаков подготовки та-
кой сделки нет. По акционерному соглаше-
нию у НОВАТЭКа есть приоритетное право 
выкупа, но глава компании Леонид Михель-
сон в последние годы всегда подчеркивает, что 
не собирается вести подобные переговоры. 
«Актив запущен на полную мощность, генери-
рует положительный cash-flow, нас все устра-
ивает, и партнер, по-моему, с этой точки зре-
ния тоже очень доволен»,— говорил он в на-
чале 2017 года. «Сейчас 

”
Яргео“ — это супе-

рактив, учитывая рост цен на нефть и очень 
низкий НДПИ, но с учетом санкций извлечь 
из него полную стоимость при продаже слож-
но»,— говорит аналитик западного инвест-
банка. По его мнению, нынешняя ситуация 
всех устраивает.

Юрий Барсуков

Подарки пайщикам получили в ЦБ
Регулятор увидел нарушения в кредитных кооперативах
ЦБ выявил недобросовестную практи-
ку в деятельности кредитных потре-
бительских кооперативов (КПК) при 
привлечении новых пайщиков. При 
внесении средств пайщик получал «по-
дарок» в виде определенной суммы де-
нег помимо начисляемых в будущем 
процентов. Это, по мнению регулято-
ра, грубое нарушение, которое должно 
пресекаться саморегулируемыми ор-
ганизациями (СРО) вплоть до исклю-
чения КПК из членов СРО. Эксперты 
считают, что привлечь КПК к ответст-
венности за подобные акции будет за-
труднительно. Однако отмечают риски 
появления финансовых пирамид с за-
вышенными выплатами.

Банк России сообщил, что выявил в дея-
тельности КПК новую схему, которую неко-
торые из них используют для увеличения ко-
личества пайщиков. При заключении дого-
воров передачи личных сбережений их пай-
щики получали от кооператива «в подарок» 
определенную сумму денег помимо начи-
сленных процентов. Таким образом, общий 
размер выплат пайщику превышает допусти-
мый размер процентных выплат за использо-
вание кооперативом привлеченных средств. 
На данный момент он ограничен 13,05%.

В ЦБ пояснили, что в рамках реализации 
поведенческого надзора Банк России с 2018 
года осуществляет мониторинг рекламы фи-
нансовых организаций, анализирует инфор-
мацию, предлагаемую потребителям финан-
совых услуг на сайтах и в социальных сетях. 
«Базовый стандарт совершения КПК опе-
раций на финансовом рынке, ограничива-
ющий процентную ставку по сбережени-
ям, был принят в декабре 2017 года и всту-
пил в силу с января 2018 года»,— поясни-
ли в пресс-службе ЦБ. По мнению регулято-
ра, описанная практика КПК несет сущест-
венные риски нарушения прав пайщиков 
и может негативно повлиять на финансовую 
устойчивость организаций.

В связи с этим регулятор готовит инфор-
мационное письмо в СРО КПК, в котором 
напомнит, что максимальный размер пла-
ты (компенсации) за использование привле-
ченных денежных средств пайщика не мо-
жет превышать 1,8 ключевой ставки, уста-
новленной ЦБ на дату заключения догово-
ра. «Выявленные недобросовестные практи-
ки, которые несут в себе потенциальные ри-
ски для потребителей, планируется дово-
дить до сведения СРО с предложением при-
нять меры по недопущению их распростра-
нения»,— пояснили в пресс-службе ЦБ. Ре-

гулятор предлагает СРО усилить контроль 
за своими членами и, поскольку данное на-
рушение носит грубый и умышленный ха-
рактер, принять меры — вплоть до исключе-
ния КПК-нарушителя из членов СРО.

Однако эксперты указывают, что описан-
ные маркетинговые акции по привлечению 
пайщиков не являются прямым нарушени-
ем ни законодательства, ни базового стан-
дарта. «В большинстве случаев, когда КПК 
предлагают дополнительную выгоду в виде 
подарков или кешбэка и выплаты превыша-
ют 13,05%, речь идет о маркетинге,— гово-
рит юрист правового департамента HEADS 
Consulting Анастасия Худякова.— Такие ак-
ции не нарушают действующего законода-
тельства, нельзя запретить кооперативам 
продвижение собственных услуг, в против-
ном случае аналогичные меры нужно при-
менять и в отношении других участников 
финансового рынка». По словам гендирек-
тора СРО «Союзмикрофинанс» Евгения Ви-
реховского, базовый стандарт нарушается, 
если ставка выше максимального размера 
выплаты, установленной ЦБ, описана в до-
говоре. «Поскольку подарки пайщикам в до-
говоре не описываются, базовый стандарт 
не нарушается и применить к КПК какие-ли-
бо меры воздействия СРО не может,— указы-

вает он.— Но есть риски, что такими акция-
ми кооперативы вводят пайщиков в заблу-
ждение и нарушают добросовестную конку-
ренцию среди игроков рынка». Однако при-
влечь к ответственности КПК за недобросо-
вестную конкуренцию может только Феде-
ральная антимонопольная служба (ФАС) по-
сле оценки действий конкретной компа-
нии, указывает госпожа Худякова.

В то же время, повышенные выплаты 
пайщикам вне зависимости от того, описа-
ны ли они в договоре, могут быть признаком 
финансовой пирамиды, отмечают эксперты. 
«КПК порой обещают доходность до 25% го-
довых,— говорит управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья Жарский.— 
Такие ставки может обеспечить только 
очень рентабельный бизнес, нужен постоян-
ный поток очень дорогих и хорошо возвра-
щаемых займов, либо это выплаты старым 
вкладчикам за счет новых, или финансовая 
пирамида». Определения финансовой пира-
миды в законодательстве нет, но схема, ког-
да никакого бизнес-процесса нет, а старые 
вкладчики получают деньги за счет взносов 
новых, квалифицируется как мошенничест-
во с соответствующей ответственностью ор-
ганизаторов, заключает эксперт.

Светлана Самусева

МФК «Домашние деньги» 26 апреля 
должна исполнить оферту по выпуску 
облигаций на 1,25 млрд руб. Хотя компа-
ния выплатила по бумагам купон, ин-
весторы предъявили к погашению об-
лигации на 1,15 млрд руб. Такого в МФК 
не ожидали и накануне пытались сроч-
но аккумулировать средства, по инфор-
мации 

”
Ъ“, не слишком успешно. Если 

оферта исполнена не будет, компания 
допустит технический, а через месяц ре-
альный дефолт. Ситуацию усугубляет 
высокая долговая нагрузка «Домашних 
денег», в том числе перед банками-бан-
кротами, кредиты которых пролонги-
рованы быть не могут.

У старейшей и одной из крупнейших ком-
паний микрофинансового рынка — МФК «До-
машние деньги» — 26 апреля наступает срок 
исполнения оферты по выпуску облигаций 
на сумму 1,25 млрд руб. Заявки на предъяв-
ление бумаг к погашению держатели подава-
ли с 18 до 24 апреля. Накануне компания под-
вела итоги, и, по информации собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, они оказались не-

утешительны. Держатели бумаг предъявили 
к погашению более 90% выпуска. Основатель 
компании Евгений Бернштам, уточнил 

”
Ъ“, 

что в рамках оферты предъявлены к погаше-
нию бумаги на сумму 1,15 млрд руб.

Столь большая доля говорит о невысо-
ком доверии инвесторов к эмитенту, указы-
вают эксперты. Незадолго до окончания сро-
ка предъявления бумаг к оферте облигации 
данного выпуска торговались на уровне 70% 
от номинала (в рамках оферты облигации вы-
купаются по номиналу). Не добавило уверен-
ности инвесторам и то, что компания неза-
долго до оферты начала задерживать выплаты 
частным инвесторам, чтобы аккумулировать 

средства для расчетов с облигационерами 
(см. 

”
Ъ“ от 20 апреля). Ситуацию не исправи-

ло даже то, что 24 апреля МФК в полном объ-
еме выплатила купонный доход по двум вы-
пускам биржевых облигаций на общую сум-
му свыше 139,2 млн руб. На текущий момент 

у компании в обращении находятся два выпу-
ска облигаций на общую сумму 2,25 млрд руб. 

Для «Домашних денег» объем бумаг, 
предъявленных к погашению в рамках офер-
ты, оказался неожиданным. По словам госпо-
дина Бернштама, компания аккумулировала 

для выплат держателям облигаций 750 млн 
руб., из которых 140 млн руб. были направ-
лены на выплату купона. По словам источ-
ников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, в среду 

руководство компании пыталось экстрен-
но найти недостающую сумму для исполне-
ния оферты. «Обращались ко всем возмож-
ным инвесторам, предлагая, в частности, 
рассмотреть финансирование под залог пор-
тфеля займов или его приобретение,— гово-
рит один из источников 

”
Ъ“.— Объем запра-

шиваемой поддержки — около 800 млн руб.». 
Об обращении «Домашних денег» за помо-
щью в сопоставимом размере 

”
Ъ“ рассказали 

и в ряде других финансовых структур. При 
этом все собеседники 

”
Ъ“ утверждают, что от-

казали компании.
У компании очень высокая просрочка 

по портфелю займов, указывают финанси-
сты. По данным международной отчетности 
МФК «Домашние деньги» на 30 июня 2017 года 
(более поздние данные недоступны), ее пор-
тфель займов физлицам составлял 16,9 млрд 
руб., из которых 12,6 млрд руб. имели прос-
рочку более одного года. «Вероятность взы-
скать просрочку по долгам МФО более трех 
месяцев значительно снижается,— говорит 
управляющий директор НСВ/ПКБ Павел Ми-
хмель.— При этом взыскание просроченной 
задолженности свыше одного года становит-
ся крайне затруднительным». Таким образом, 
практически 75% портфеля микрозаймов 
компании были фактически невозвратными. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, близких к «До-

машним деньгам», по итогам года портфель 
займов не вырос, а доля просрочки свыше од-
ного года увеличилась. В компании информа-
цию на конец года не предоставили.

деловые новости — с8
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«Домашним деньгам» не поверили в долг
Инвесторы предъявили к оферте более 90% выпуска облигаций  
микрофинансовой компании
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера курс доллара США к веду-
щим мировым валютам обно-
вил четырехмесячный макси-
мум. «Бычьей» игре с американ-
ской валютой способствует 
ускорение инфляции, что мо-
жет вынудить Федеральную ре-
зервную систему (ФРС) к более 
агрессивному подъему ставки. 
По отношению к рублю доллар 
укрепляется менее значитель-
но, поскольку российская валю-
та сильно обесценилась в нача-
ле месяца, а сейчас ее поддержи-
вают стабильно высокие цены 
на нефть.

Курс доллара уверенно укрепляет 
позиции по отношению к мировым 
валютам. По данным агентства 
Reuters, в среду индекс DXY (курс 
доллара относительно шести веду-
щих валют) обновил четырехмесяч-
ный максимум, поднявшись до от-
метки 91,24 пункта, что на 0,5% выше 
значений закрытия вторника. Нор-
вежская крона и новозеландский 
доллар снизились по отношению к 
американской валюте на 0,8–0,9%. 
Не устояла и европейская валюта, 
курс которой снизился на 0,5%, до от-
метки $1,217. За семь дней доллар 
укрепил позиции по отношению к 
валютам развитых стран на 2–4%.

Игра на повышение американ-
ской валюты ведется в ожидании бо-
лее высокого подъема ставок в США. 
В начале года американский регуля-
тор прогнозировал три повышения 
базовой ставки в 2018 году. Однако 
на фоне ускорения инфляции в 
США инвесторы уже ожидают от 
ФРС четырех повышений. На дан-
ный момент вероятность более вы-
соких темпов роста ставки оценива-
ется в 40% против 24,5% на 11 апре-
ля. Инфляция в стране в марте под-
нялась до 2,4%, а базовый индекс 

цен составил 2,1%. На прошлой неде-
ле глава Федерального резервного 
банка (ФРБ) Нью-Йорка Уильям Дад-
ли в интервью CNBC отмечал, что 
«если инфляция превысит двухпро-
центный уровень на заметную вели-
чину, тогда темпы подъема могут 
быть скорректированы».

Ожидания участников рынка в от-
ношении роста ставки отразились на 
доходностях US Treasuries. Во втор-
ник доходность десятилетних казна-
чейских бумаг впервые с начала 
2014 года поднялась выше уровня 3% 
годовых. В среду доходность подня-
лась до 3,03% — максимального зна-
чения с 29 июня 2011 года. По словам 
портфельного управляющего «Трин-
фико» Фарита Закирова, преодоле-
ние уровня 3% в суверенных облига-
циях США привело к снижению 
спроса на рискованные инструмен-
ты. В результате, по данным агентст-
ва Bloomberg, курсы большинства ва-
лют развивающихся стран снизили-
сь к доллару на 2–5%. «У всех инвесто-
ров за многие годы низких ставок на-
копились большие позиции в разви-
вающихся активах, и начавшееся по-
вышение ставки не отпугнуло их. Од-
нако когда был пробит важный с 
психологической точки зрения уро-
вень в 3%, нервы не выдержали и мы 
увидели сокращение этих позиций и 

ослабление валют развивающихся 
стран»,— отмечает начальник валют-
но-финансового департамента Сити-
банка Денис Коршилов.

Впрочем, в этих условиях россий-
ский рубль продемонстрировал не 
самую худшую динамику. Вчера 
на торгах на Московской бирже 
курс доллара вырос на 73 коп., до 
62,35 руб./$. За семь дней он приба-
вил в цене 1,18 руб. (около 2%). По 
словам Дениса Коршилова, россий-
ский рубль сильно подешевел в на-
чале месяца и теперь отстает по тем-
пам снижения от остальных валют 
развивающихся стран. К тому же 
поддержку рублю оказывают высо-
кие цены на нефть. Несмотря на вче-
рашнее снижение на 0,3%, стои-
мость нефти Brent продолжает удер-
живать рекордные с ноября 2014 го-
да позиции ($73,8 за баррель). «По ме-
ре снижения объемов продажи экс-
портной выручки рубль теряет ло-
кальную поддержку и начинает дви-
гаться в общем тренде, который бу-
дет зависеть от решений ФРС по став-
ке и комментариев ее членов о даль-
нейших изменениях монетарной 
политики»,— считает директор де-
партамента операций на финансо-
вых рынках банка «Русский стан-
дарт» Максим Тимошенко.

Виталий Гайдаев

Доллар погнался  
за инфляцией
Рубль подешевел заранее Инвестиционно-банковское 

 подразделение компании БКС — 
«БКС Глобал Маркетс» (BCS GM) — 
станет отдельным юрлицом, 
указывается в стратегии компа-
нии. На российском рынке ин-
вестбанк сосредоточится на об-
служивании midcap-компаний 
и услугах private banking, за ру-
бежом — на брокерском обслу-
живании средних хедж-фондов 
и работе в экзотических нишах. 
По мнению экспертов, из рос-
сийских компаний реализовать 
такие амбициозные планы  пока 
никому не удавалось.

На базе инвестиционно-банков-
ского подразделения крупнейшего 
российского брокера БКС — «БКС 
Глобал Маркетс» (BCS GM) — будет со-
здан самостоятельный инвестбанк, 
говорится в стратегии компании на 
период с 2018 до 2022 года (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“). Согласно плану, до 

конца текущего года планируется 
также создать субхолдинг, который 
станет материнской структурой для 
всех иностранных юрлиц группы (в 
ЕС, Великобритании и США, а в даль-
нейшем — в Израиле, на Ближнем 
Востоке и в Азии). При этом брокер 
БКС останется полностью россий-
ским и сосредоточится на развитии 
розничного бизнеса.

По словам главного исполнитель-
ного директора BCS GM Романа Лохо-
ва, «в центре стратегии — обслужи-
вание midcap-сегмента при поддер-
жании доли биржевого оборота на 
уровне не ниже 25%». Пока у «БКС 
Глобал Маркетс» есть скромный 
опыт биржевых размещений компа-
ний второго эшелона на российском 
рынке («Обувь России», «Глобал 
Трак»), при этом около 500 компаний 
находятся на постоянном монито-
ринге. По словам господина Лохова, 
в перспективе российский midcap 
можно размещать и на Нью-Йорк-
ской бирже, где BCS GM имеет член-
ство. «Основной рынок там составля-
ют компании с капитализацией по-
рядка $200 млн. Нью-Йорк гораздо 
дороже, но при этом там значитель-

но больше инвесторов и денег. И 
$10 млн могут инвестировать просто 
потому, что Shoes from Siberia — это 
экзотично и забавно»,— говорит он. 
Последние размещения компаний с 
российскими корнями прошли на 
американских биржах в 2012–2013 
годах, причем компании Luxoft и 
EPAM Systems как раз и относились к 

этому сегменту. В этом году разме-
ститься в Нью-Йорке собирается 
HeadHunter Group. Похожую модель 
бизнеса — акцент на компании сред-
ней капитализации — избрала для 
себя и «Ренессанс Капитал» (см. 

”
Ъ“ 

от 24 апреля). Однако в отличие от 
БКС «Ренкап» в большей степени 
сфокусирован на иностранных ком-
паниях и рынках.

В инвестбанке останутся услуги 
private banking для состоятельных 
клиентов (средний чек — $5–
10 млн), которых компания рассма-
тривает как институциональных ин-
весторов. При этом в ЕС и Великоб-
ритании BCS GM планирует занять 
нишу мини-прайм-брокера, специа-
лизирующегося на обслуживании 
средних по объемам хедж-фондов, 

прежде всего с российскими бумага-
ми в портфелях. «Эта ниша постепен-
но освобождается в связи с введени-
ем директивы Mifid II — определен-
ная часть фондов не проходит по ее 
стандартам в крупнейшие инвест-
банки»,— подчеркнул господин Ло-
хов. В США будет сделан акцент на 
деятельность нишевого брокер-ди-
лера: планируется торговля актива-
ми банкротных компаний (stressed 
equities), а также HFT-экспертиза 
(анализ высокочастотных стратегий 
и игра против рынка).

• Согласно стратегии, чистая 
 прибыль BCS GM к 2022 году должна 
достигнуть $181 млн (в 2018 году — 
$55 млн), капитал — $519 млн 
(в 2018 году — $100 млн). Капита
лизация компании должна выра
сти с $500–600 млн в 2020 году 
до $0,9–1 млрд в 2022 году, маржа — 
с 36% до 44%. В перспективе трех 
пяти лет компанию планируется 
вывести на IPO.
Инвестбанкиры считают, что реа-

лизация таких амбициозных планов 
потребует значительных затрат со 
стороны компании. Правда, однако, 
по этическим причинам комменти-
руют конкурента инкогнито. «Рос-
сийский рынок монополизирован 
госбанками. Тем не менее независи-
мый инвестбанк вполне может здесь 
найти своего клиента»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. По словам 

другого инвестбанкира, стратегия 
BCS GM не нова: все это уже предла-
галось реализовать ранее, однако 
прорывных результатов до сих пор 
не было. Третий участник рынка по-
лагает, что наилучших результатов 
компании удастся достичь только в 
сегменте private banking — «страна 
большая, богатых людей много, 
санкционные риски с нами надо-
лго». Однако для этого, по его сло-
вам, компанию ждет «долгий и кро-
потливый труд по выстраиванию пу-
тей решения проблем клиентов, 
имиджа, бренда, доверия, репута-
ции, команды», для чего потребуют-
ся крупные финансовые вливания.

Мария Сарычева

БКС пошел по нишам
Инвестиционно-банковское подразделение  
брокерской компании займется своим бизнесом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Но ключевая проблема в том, что у 
«Домашних денег» очень высокая дол-
говая нагрузка, а операционная при-
быль низкая, указывают эксперты. По 
итогам первого полугодия 2017 года 
чистая прибыль компании составила 
118,3 млн руб. Помимо задолженно-
сти по облигациям на 2,25 млрд руб., 
«Домашние деньги» должны были 
банкам 6,9 млрд руб., инвесторам-
физлицам — более 4,3 млрд руб., юр-
лицам — 648 млн руб. По итогам 2017 
года задолженность перед банками 
значительно сократилась, преимуще-
ственно за счет погашения кредита 
«Русского стандарта», с 3,29 млрд до 
547 млн руб., согласно ежеквартально-
му отчету эмитента за четвертый квар-
тал 2017 года. Однако наибольшую 
проблему представляют долги «До-
машних денег» перед банками-бан-
кротами. На них, согласно отчетности 
на 30 июня 2017 года, приходилось 
2,9 млрд руб. По словам начальника 
юридического управления СДМ-бан-
ка Александра Голубева, МФО, когда 
берут кредит в банке, часто рассчиты-
вают на возможность пролонгации. 
«Если у банка отзывают лицензию, пе-

рекредитоваться в том же банке нель-
зя,— говорит он.— А новый банк, зная 
о наличии финансовых трудностей у 
заемщика, вряд ли даст ему ссуду».

Несмотря на все перечисленное, 
Евгений Бернштам заявил 

”
Ъ“, что 

«26 апреля все обязательства перед 
облигационерами, в том числе и в 
рамках оферты, будут исполнены в 
полном объеме за счет внутренних 
операционных ресурсов компании». 
Если же этого не произойдет, компа-
ния допустит технический дефолт, а 
через месяц — реальный, что, по 
мнению участников рынка, в теку-
щей ситуации весьма вероятно.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева,  
Вероника Горячева

«Домашним деньгам»  
не поверили в долг

Кризис в экономике коснулся 
и рынка франшиз: их средняя 
стоимость в России в первом 
квартале 2018 года снизилась 
на треть. В итоге это привело 
к росту спроса со стороны пред-
принимателей, развивающих 
бизнес в малых городах. Их 
больше всего интересует воз-
можность открыть салоны 
 красоты и интернет-магазины.

Сервисы объявлений зафиксиро-
вали снижение средней цены на 
предложения по продаже готового 
бизнеса. Так, по статистике «Юлы», за 
первый квартал 2018 года по сравне-
нию с четвертым кварталом преды-
дущего года средняя стоимость фран-
шизы снизилась на 30%, до 219 тыс. 
руб. Количество франшиз, продавае-
мых на «Юле», увеличилось на 83%. 
Средняя стоимость долевого участия 
в бизнесе сократилась на 18%, до 
700 тыс. руб., а количество объявле-
ний в этом сегменте выросло на 13%. 
Между тем средняя стоимость бизне-
са под ключ увеличилась на 7%, до 
1,52 млн руб., а количество предло-
жений — на 22%.

Рост предложений в сфере готово-
го бизнеса в России также зафикси-
ровали в Avito. Так, по данным серви-
са, в январе—марте 2018 года коли-
чество предприятий, выставленных 
на продажу через Avito, увеличилось 
на 18% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Средняя 

стоимость готового бизнеса за пер-
вые три месяца составила 3,429 млн 
руб.— это на 1% меньше, чем за пре-
дыдущий квартал, и на 7% меньше, 
чем за первый квартал 2017 года. От-
рицательная динамика больше всего 
заметна среди производственных 
компаний, где снижение составило 
24%, а средняя цена — 7,749 млн руб., 
и в сфере развлечений, где средняя 
стоимость упала на 12%, до 2,395 млн 
руб. Стоимость предложения, тем не 
менее, растет в категориях «интер-
нет-магазины» и «строительство».

По данным обоих сервисов объяв-
лений, самые дорогие сегменты — 
это компании, работающие в сфе-
ре сельского хозяйства. По подсче-
там Avito, средняя стоимость гото-
вой сельхозкомпании составляет 
10,55 млн руб. Как отметили в «Юле», 
большая часть объявлений (75%) 
приходится на салоны красоты, ма-
газины и интернет-сервисы. По дан-
ным экспертов Avito, наибольший 
спрос в первом квартале был на по-
купку компаний в сфере услуг — по-
чти треть запросов пришлась на эту 
категорию. На втором месте торго-
вые предприятия, на третьем — об-
щественное питание.

Снижение средней цены на рын-
ке франчайзинга не связано с пони-
жением стоимости франшиз, оно мо-
жет быть обусловлено тем, что этот 
сегмент становится более диверси-
фицированным — появляется боль-

ше предложений малых форматов в 
низком ценовом сегменте, объясня-
ет эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская. Спрос на франшизы низ-
кой стоимости обусловлен кризисом 
в экономике и ростом франшиз в ма-
лых городах, где финансово емкие 
проекты окупаются крайне редко.

По данным Franshiza.ru, сегодня 
доля инвесторов, ищущих для себя 
франшизу с инвестициями до 
500 тыс. руб., составляет около 40%. 
Еще 25% готовы вкладывать в проект 
от 500 тыс. до 1 млн руб. Более того, 
франшизами, чья стоимость превы-
шает 10 млн руб., интересуются в два 
раза чаще, чем предложениями с ин-
вестициями в диапазоне 6–10 млн 
руб., отмечает госпожа Рождествен-
ская. Но, предупреждает она, в низ-
ком ценовом сегменте чаще можно 
встретить псевдофраншизы. Также 
одна из важных тенденций рынка — 
все больше проектов, которые требу-
ют серьезной доработки стандартов, 
бизнес-процессов, договоров и уси-
ления компетенций франчайзеров, 
что размывает рынок и порождает 
много разочарованных франчайзи.

По данным Franshiza.ru, рост ко-
личества франчайзеров на сентябрь 
2017 года по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года соста-
вил 4,8%. В 2018 году прогнозируется 
рост числа предложений франшиз 
на 8–10%.

Ольга Дубравицкая

Франшиза сокращается в цене
Такие проекты стали доступны в малых городах

Отложите страхи  
и занимайтесь  

реальным бизнесом.  
Нам надо клиентов 

взращивать,  
риски учитывать,  

делать много простых 
полезных дел

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России,  

24 апреля 2018 года,  
конференция НАУФОР

Ц И Т А Т А

92 процента
выпуска облигаций 
«Домашних денег» 
на сумму  
1,25 млрд руб. 
предъявили  
их держатели  
к погашению  
в рамках оферты

Задолженность «Домашних денег» перед банками с отозванной лицензией 
(на 30 июня 2017 года)

Банк Дата отзыва лицензии Сумма (млн руб.)
Маст-банк 24 июня 2015 года 254,0
«Интеркоммерц»* 8 февраля 2016 года 1300,0
«Церих» 26 февраля 2016 года 17,5
«Финансовый стандарт» 8 июня 2016 года 98,2
Вега-банк 9 декабря 2016 года 243,0
«Образование» 21 апреля 2017 года 175,8

*На 31 декабря 2017 года, без учета процентов.  
По данным отчетности по МСФО и ежеквартального отчета о ценных бумагах.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На фоне неудач с разработкой 
российских газовых турбин 
большой мощности «Газпром 
энергохолдинг» предлагает пол-
ностью локализовать в РФ обору-
дование Siemens или GE. Минэ-
нерго и источники 

”
Ъ“ на рынке 

сомневаются в возможности это-
го, поскольку стоимость лицен-
зии высока, а правообладатели 
вряд ли откажутся от высоко-
маржинальных технологий.

Глава «Газпром энергохолдинга» 
(ГЭХ) Денис Федоров предложил аль-
тернативу безуспешным попытками 
создания консорциумом «Роснано», 
Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации «Ростеха» и «Интер 
РАО» российской газовой турбины 
большой мощности. Топ-менеджер 
призвал участников энергорынка до-
говориться с крупными международ-
ными игроками — американской GE 
или немецкой Siemens — о полной 
локализации их оборудования в Рос-
сии. «Компания к этому в принципе 
готова, с Siemens мы это проговарива-
ли»,— сообщил господин Федоров. По 
его словам, для этого надо обеспечить 
спрос в объеме четырех-пяти турбин 
в год в течение четырех-пяти лет, 
сформировав пул генераторов, кото-
рые будут закупать оборудование. 
Производство возможно на площадке 
«Сименс технологии газовых турбин» 
(СТГТ; на 65% принадлежит Siemens, 
на 35% — «Силовым машинам»), пояс-
няет источник 

”
Ъ“.

Попытка создать первую в РФ газо-
вую турбину большой мощности про-
валилась: образец ГТД-110М разру-
шился на испытаниях в декабре 2017 
года. В России нет технологий газо-
вых турбин большой мощности, и 
следствием этого стал, в частности, 
скандал с поставками оборудования 
Siemens в подсанкционный Крым. 
Между тем турбины большой мощно-
сти могут понадобиться российским 
энергетикам уже в ближайшие годы 
для участия в программе модерниза-
ции. По оценкам «Системного опера-
тора» (диспетчер энергосистемы), 
речь может идти о 195 паровых турби-
нах и шести газовых.

Однако пока идея ГЭХ выглядит 
утопической. «Нужна турбина, кото-
рая будет максимально локализована 
на территории РФ... Но говорить о сто-
процентной локализации невозмож-
но»,— признает замминистра энерге-
тики Андрей Черезов. Для междуна-
родных корпораций лицензионные 
соглашения с неполной локализаци-

ей — это легкие деньги, добавляет 
один из источников 

”
Ъ“. По его сло-

вам, в рамках лицензионных согла-
шений правообладатель получает 
процент от продажи каждой произве-
денной партнером турбины и маржу 
за продажу нелокализованной горя-
чей части (узлы ГТУ, камера сгорания, 
турбина высокого давления). При 
этом производители, как правило, 
оставляют за собой сервисное обслу-
живание (маржа на уровне 40–70%). 
«Технология создания горячей части 
стоит дорого и должна будет компен-
сировать иностранцам все средства, 
которые они не заработают»,— отме-
чает источник 

”
Ъ“. «Даже если предпо-

ложить, что с кем-либо из зарубежных 
партнеров будут достигнуты догово-
ренности о стопроцентной локализа-
ции горячей части, этот процесс по-
требует не менее восьми—десяти лет. 
За это время создать свою турбину бо-
лее чем реально, тем более что это 
крайне необходимо для обеспечения 
нашей энергобезопасности»,— увере-
ны в Объединенной двигателестрои-
тельной корпорации «Ростеха». В «Си-
ловых машинах», Siemens, GE на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Вопрос о стопроцентной локализа-
ции, как правило, упирается в то, что 
правообладатель не хочет отдавать са-
мые маржинальные узлы (камера сго-
рания, лопатки турбины), подтвер-
ждает замруководителя департамента 
исследований ТЭКа ИПЕМа Евгений 
Рудаков. Но, уточняет он, «если сторо-
ны договорятся, это вполне реализуе-
мо». Причем, по мнению эксперта, 
«если убрать бюрократические прово-
лочки», то на площадке СТГТ все мож-
но сделать за год.

Татьяна Дятел

Энергетики не верят 
в российские турбины
ГЭХ предлагает полностью локализовать 
оборудование Siemens и GE

Лондонская биржа металлов 
(LME) разрешила своим членам 
прямые расчеты с «Русалом» 
по контрактам на поставку ме-
талла, заключенным до 6 апре-
ля, когда против компании бы-
ли введены санкции Минфина 
США. Но LME по-прежнему гото-
ва допускать до торгов и хранить 
на складах только алюминиевые 
чушки компании, выпущенные 
до 6 апреля.

LME 25 апреля выпустила очеред-
ную пояснительную записку относи-
тельно торговли алюминием «Русала» 
с использованием инфраструктуры 
биржи и аккредитованных складов на 
фоне послабления санкций Минфина 
США. Напомним, 23 апреля министер-
ство генеральной лицензией №14 раз-
решило резидентам США вести обыч-
ные закупки у «Русала» (включая его 
дочерние структуры) и завершать кон-
тракты с ним, если те были заключе-
ны до 6 апреля (когда компания и ее 
акционеры были включены в SDN-
список), до 23 октября вместо первона-
чального срока, 5 июня. Управление 
контроля зарубежных активов (OFAC) 
Минфина США также гарантировало 
нерезидентам США, что они не попа-
дут под вторичные санкции, если бу-
дут действовать в соответствии с ли-
цензией №14. Один из важных аспек-
тов новой лицензии в том, что деньги 
на заблокированных долларовых сче-
тах «Русала» и его структур (фигуран-
там SDN-списка запрещены безналич-

ные расчеты в долларах) могут быть 
использованы при обслуживании и 
закрытии контрактов. Нерезиденты 
могут использовать для расчетов дру-
гие, незаблокированные счета (валю-
та операций не уточняется).

По словам источников 
”
Ъ“, знако-

мых с бизнесом «Русала», через LME 
могут проходить значительные объе-
мы реализации алюминия компа-
нии. На биржу направляются не толь-
ко 10–15% ее продаж от небольших 
трейдеров, через LME, говорят собе-
седники 

”
Ъ“, торгует и Glencore, еже-

годно закупавший около четверти 
алюминия «Русала» (продажи компа-
нии в 2017 году — 3,95 млн тонн). LME 
10 апреля заявила, что с 17 апреля на 
бирже без санкционных рисков мо-
гут продаваться варранты только на 
алюминий «Русала», произведенный 
до 6 апреля и уже не принадлежащий 
компании или иным фигурантам 
SDN-списка, и если сделки не приве-

дут к получению ими выгоды. Торги 
новым металлом «Русала» приоста-
новлены до спецуведомления.

Вчера LME уточнила, что в ее пони-
мании после выпуска лицензии №14 
члены биржи могут закрывать кон-
тракты с самим «Русалом» или в его 
пользу, если те заключены до 6 апре-
ля. Но это не отменяет других ограни-
чений, наложенных 10 апреля, и LME 
продолжит анализировать ситуацию, 
отмечается во втором параграфе запи-
ски. Представитель LME Бианка Блейк 
на вопрос 

”
Ъ“ о том, могут ли члены 

биржи проводить сделки с новым 
алюминием «Русала» по контрактам, 
заключенным до 6 апреля, указала на 
этот параграф, добавив, что дополни-
тельные разъяснения могут последо-
вать в течение следующих дней или 
недель. В «Русале» отказались от ком-
ментариев.

По наблюдению Аниты Кактыньш 
из адвокатского бюро «S&K Верти-

каль», LME предупреждает, что ее трак-
товка распоряжений OFAC не носит 
обязательного или рекомендательно-
го характера для участников рынка, 
которые должны принимать самосто-
ятельное решение относительно по-
рядка взаимодействия с лицами, вхо-
дящими в санкционные списки. Ли-
цензия №14, продлевающая контрак-
ты с «Русалом» до конца октября, долж-
на успокоить покупателей его алюми-
ния и глинозема, но многие будут сле-
дить за поведением крупных контр-
агентов компании, отмечает Олег 
Петропавловский из БКС.

В Glencore и Rio Tinto после санк-
ций 6 апреля говорили о пересмотре 
контрактов с «Русалом», источники за-
падных СМИ говорили, что эти мейд-
жоры объявили о форс-мажоре по ря-
ду контрактов, от закупок у «Русала» 
отказывались также японские и евро-
пейские потребители. Bloomberg 25 
апреля сообщил со ссылкой на источ-
ники, что Glencore готов возобновить 
закупки у «Русала», но компании тему 
не комментировали, а источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, говорит, что 
пока реальных подвижек нет. «Русал» 
надеется выстроить закупки глинозе-
ма и продажу алюминия с китайски-
ми трейдерами и производителями, 
но, например, старший вице-прези-
дент Chalco Цзян Цзин 24 апреля зая-
вил, что «в настоящее время не видит 
возможности для работы» с «Русалом».

Анатолий Джумайло,  
Анна Занина

LME без новых русских чушек
Биржа будет торговать только старым алюминием «Русала»

Даже на фоне официальных 
опровержений возможного 
 появления «Роснефти» в соста-
ве акционеров Новороссийско-
го морского торгового порта 
(НМТП) вместо арестованного 
Зиявудина Магомедова такого 
развития событий все еще ожи-
дает глава ФАС Игорь Артемьев. 
Он считает, что актив возьмет 
либо государство, либо «Транс-
нефть» или «Роснефть», которой 
при экспорте нужно, чтобы 
ее «не грабили на проходе».

Глава ФАС Игорь Артемьев допу-
скает появление «Роснефти» в составе 
акционеров НМТП. Он не исключил, 
что очень скоро актив «просто возь-
мут» либо государство, либо крупные 
российские госкорпорации. «Либо 

”
Транснефть“ расширит (свою долю, 

сейчас у нее эффективные 35,5% в 
НМТП.— 

”
Ъ“), потому что она там ль-

ет, либо 
”
Роснефть“, потому что ей ну-

жен этот порт»,— сказал чиновник 25 
апреля, пояснив, что экспортеру нуж-
на инфраструктура, чтобы его «не гра-
били на проходе».

Ожидания нового акционера в 
НМТП активизировались после аре-
ста в марте Зиявудина Магомедова, 
совладельца группы «Сумма», владе-
ющей 25% порта. Про такой вариант 
говорил и советник президента 
«Транснефти» Игорь Демин. По его 
словам, представитель «Суммы» 
предложил закрыть сделку по покуп-
ке «Транснефтью» доли группы (была 
отложена после ареста господина Ма-
гомедова), упомянув, что ею интере-
суется «Роснефть». Нефтекомпания 
ответила беспрецедентно резким за-
явлением, указав, что «не ведет и не 
собирается вести никаких перегово-
ров» с подследственными стратеги-
ческими партнерами «Транснефти». 
Также «Роснефть» заявила, что «Транс-
нефть» якобы «собиралась приобре-

сти у группы 
”
Сумма“ актив по цене, 

в несколько раз превышающей его 
стоимость при приобретении».

По словам источника 
”
Ъ“ на рын-

ке, сумма несостоявшейся сделки 
между «Суммой» и «Транснефтью» зна-
чительно меньше названных в СМИ 
$1,8 млрд и рассчитывалась из согла-
сованного сторонами коэффициента 
к EBITDA НМТП за несколько лет, а не 
из стоимости акций на бирже. Он до-
бавляет, что «Сумма» по-прежнему хо-
чет продать пакет, но «Транснефть» с 
учетом ареста Зиявудина Магомедова 
опасается рисков оспаривания сдел-
ки. «Роснефть» и «Транснефть» отсыла-
ют к своим прежним заявлениям. В 
«Сумме» повторяют, что с «Роснефтью» 
в переговоры не вступали и предло-
жений о покупке пакета в последние 
недели никому не делали.

«Роснефть» была одним из иници-
аторов антимонопольного дела о за-
вышении цен на портовые услуги в 

2016 году, в рамках которого НМТП 
был оштрафован ФАС на 9,74 млрд 
руб. (штраф успешно оспорен). А в 
январе—феврале произошел скан-
дал вокруг танкера «Пенелопа» 
«Роснефти» и Сбербанка, перевозя-
щего нефть «Роснефти». В «Транснеф-
ти» считали, что он в порту спрово-
цировал транспортный коллапс. В 
начале марта «Роснефтефлот» подал 
жалобу в ФАС на «антиконкурент-
ное» руководство по обработке судов 
в терминалах НМТП.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что НМТП 
— стратегический актив для нефтя-
ной отрасли и вхождение в его капи-
тал крупных нефтекомпаний могло 
бы способствовать, в частности, «ре-
шению вопросов, связанных с анти-
монопольным регулированием и та-
рифообразованием».

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Чиновники увидели «Роснефть» в порту
ФАС ждет от нефтяников покупки НМТП

Роскачество выявило на россий-
ском рынке шесть небезопасных 
марок алюминиевых автомо-
бильных дисков — отечествен-
ных и китайских. Более того, 
проверка показала ряд общих 
проблем системы сертифика-
ции. Некоторые сертификаты 
выдаются без испытаний, 
а на краш-тестах машин диски 
вовсе отдельно не проверяются. 
Росаккредитация лишила ста-
туса структуры, выдавшие про-
блемные сертификаты. Однако 
документы, уже выданные ими, 
остаются действительными.

Роскачество проверило 23 модели 
автомобильных алюминиевых дис-
ков и признало шесть из них небез-
опасными и подлежащими отзыву. 
Изучались самые распространенные 
в стране модели, в том числе Yamato, 
Kia, Alcasta, X-Race, Rial, Proma, Replay, 
Techline, Veritas-16, YST. Не выдержа-
ли проверки X-Race (Китай, «Яршин-
торг»), Proma (Россия, ООО «Фест»), 
4GO (Китай, «Русские алюминиевые 
диски»), Replay (Китай), «Мегалюм» 
(Россия), Alcasta (Китай). В Роскачестве 
уточнили, что отзыв с рынка продук-
ции, на которую оформлен сертифи-
кат на серийное производство, по 
представлению контрольных орга-
нов поставщику, по сути, невозмо-
жен: результат испытаний распро-
странится только на партию, прошед-
шую испытания.

Главные испытания дисков каса-
лись их безопасности и имитировали 
повседневную эксплуатацию автомо-

биля. У X-Race при ударе в вентиль от-
делилась центральная часть от обода 
колеса. Диск Proma при ударе в спицу 
пошел трещинами. При ударе в вен-
тиль 4GO была нарушена герметич-
ность детали. Удар в спицу Replay ото-
рвал центральную часть колеса от 
обода, что привело к мгновенной по-
тере давления в шине. Это серьезные 
нарушения, которые представляют 
реальную угрозу для потребителей.

Производители официально итоги 
проверки не комментируют. Но источ-
ник 

”
Ъ“ утверждает, что «Фест» по ито-

гам проверки ввел дополнительный 
контроль механических свойств спла-
ва и внес изменения в конструкцию 
спиц колеса, обновленная продукция 
поступит в продажу в мае. «Мегалюм» 
усилил контроль качества и заменил 
поставщика металла с февраля. По 
данным 

”
Ъ“, по итогам проверки ООО 

«Пауэр Интернэшнл-шины» сняло с 
продажи диски TM Replay определен-
ной модели, так же поступили некото-
рые дистрибуторы китайских 4GO и 
российских Proma. Кроме того, в фев-
рале ООО «Формула Авто Плюс» добро-
вольно отозвало диски X-race из пар-
тий 2015 года. Сейчас компания не ре-
ализует и не хранит диски этой серии.

• По оценкам Алюминиевой ассоциа-
ции, рынок легкосплавных дисков 
в 2017 году составил 7,4 млн штук. 
Доля импорта — 62%. На первичном 
рынке (поставки на завод) доля им-
порта — 71% (в основном Корея, 
 Германия, Турция, Словакия и Чехия). 
На вторичном рынке (запчасти) ли-
дируют китайские диски — более 90%.

Проверка выявила системную от-
раслевую проблему отсутствия едино-
го подхода сертификации, приводит 
Роскачество слова главы Минпром-
торга Дениса Мантурова. Выяснилось, 
что сертификаты соответствия выда-
ются без необходимых лабораторных 
испытаний, причем это не противоре-
чит техрегламенту. На испытаниях ав-
томобилей колеса отдельно не прове-
ряются, так что выход на рынок про-
блемных дисков легален.

Источник 
”
Ъ“ в одном из автокон-

цернов отмечает, что, прежде чем на-
чать использовать деталь, производи-
тели тестируют ее около полугода на 
разных заводах и нескольких моде-
лях машин. Он полагает, что пробле-
ма некачественных дисков острее 
стоит на рынке послепродажного об-
служивания. По данным 

”
Ъ“, пробле-

мой уже занимается Росаккредита-
ция, которая еще в конце 2017 года 
внепланово проверила одну из серти-
фикационных структур — «САМТ-
Фонд» — и в феврале лишила ее стату-
са. В ведомстве говорят, что по итогам 
проверок приостановлено действие 
аккредитаций пяти компаний, отме-
нены 800 сертификатов. Однако 
остальные выданные закрытыми ор-
ганами по сертификации документы 
действуют. В апреле Росаккредитация 
уже просила «Единую Россию» уско-
рить принятие внесенных в конце 
2017 года поправок, которые позволи-
ли бы «более эффективно пресекать 
деятельность недобросовестных ак-
кредитованных лиц».

Яна Циноева

Система качества попала под колесо
Четверть проверенных автомобильных дисков в РФ  
оказались небезопасными
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Мы будем объявлять 
конкурс — все желающие 

могут прийти, в том числе 
и Siemens, если они захотят

— Сергей Чемезов,
гендиректор «Ростеха»,  

о выборе поставщика оборудования  
для ТЭС в Тамани, 23 апреля

Ц И Т А Т А

0

1,3

2,6

3,9

5,2

6,5
Курс акций «Русала» (HKD) Котировки алюминия ($/тонна)

КАК МЕНЯЛИСЬ КОТИРОВКИ АЛЮМИНИЯ И ЦЕННЫХ БУМАГ «РУСАЛА» 
В 2018 ГОДУ     ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Минфин США
опубликовал

«кремлевский
список»

Сроки работы американских контрагентов 
с «Русалом» продлены до 23 октября

Против Олега Дерипаски
и компаний «Базэл»,

En+ и «Русал» введены
санкции

Дональд Трамп объявил о планах введения 
импортных пошлин на сталь и алюминий

февраль март апрель
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Во время чемпионата мира 
по футболу 2018 года (ЧМ-2018) 
продажа алкоголя в Москве око-
ло стадионов «Лужники», «Откры-
тие Арена» и площадки на Воро-
бьевых горах будет запрещена. 
Действовать ограничения долж-
ны накануне и в день матчей. 
Владельцы баров, получивших 
разрешение FIFA на торговлю 
спиртным, опасаются, что работу 
все же придется приостановить.

Накануне и в дни проведения мат-
чей ЧМ-2018 в Москве будут установ-
лены зональные ограничения на про-
дажу и употребление алкоголя, сооб-
щил в среду городской департамент 
региональной безопасности и проти-
водействия коррупции. Действовать 
запрет будет в радиусе примерно 2 км 
от стадионов «Лужники», «Открытие 
Арена» и площадки на Воробьевых го-
рах, где будет проходить фестиваль бо-
лельщиков. Ограничения коснутся 
всей алкогольной продукции, заяви-
ли 

”
Ъ“ в департаменте. Запрет затро-

нет и заведения общественного пита-
ния. По данным департамента торгов-
ли и услуг Москвы, в указанных зонах 
работает 961 магазин и 257 заведений 
общепита. Как следует из схем распре-
деления границ территорий (есть у 

”
Ъ“), под ограничения попадают мага-

зины X5 Retail Group, «Дикси», AB Dai-
ly, стейк-хаус Torro Grill, бары Killfish, 
«Кружка» и пр. Всего в Москве пройдет 
12 матчей ЧМ-2018 по футболу. Таким 
образом, с учетом запрета продаж ал-
коголя накануне ограничения будут 
действовать 24 дня.

Представитель Ассоциации компа-
ний розничной торговли Роман Чер-

ниговцев подсчитал, что в структуре 
дневной выручки среднего магазина 
на алкоголь приходится 20–40% про-
даж. Сокращение выручки затронет 
любые форматы торговли, уточнил 
он. Опрошенные 

”
Ъ“ ритейлеры ком-

ментарии не предоставили. Владелец 
одного из баров, который попал в зо-
ну ограничений, говорит, что на вре-
мя ЧМ-2018 получил лицензию FIFA, 
чтобы продолжить продавать алко-
голь и во время матчей. Теперь же, 
если запрет будет тотальным, получа-
ется, что лицензия была вовсе не нуж-
на, недоумевает собеседник 

”
Ъ“. По 

его словам, из-за запрета на продажу 
алкоголя во время матчей Кубка кон-
федераций бар потерял несколько со-
тен тысяч рублей. В случае с ЧМ-2018 
убытки и недополученная выгода бу-
дут в несколько раз больше, возмуща-
ется ресторатор.

Директор по корпоративным от-
ношениям и правовым вопросам 
российского подразделения AB InBev 
Efes Ораз Дурдыев (AB InBev — офи-
циальный спонсор ЧМ-2018) гово-
рит, что органы власти вправе уста-
навливать ограничения на продажу 
алкогольной продукции, но они не 
должны противоречить обязательст-
вам РФ перед FIFA и ущемлять права 
спонсоров. В пресс-службе оргкоми-
тета «Россия-2018» утверждают, что 
обязательства касаются продажи ал-
коголя только на стадионах и в ме-
стах скопления болельщиков. В 
пресс-службе FIFA вопросы продажи 
алкоголя вне официальных площа-
док переадресовали городам-органи-
заторам. В департаменте региональ-
ной безопасности в среду на допол-

нительные вопросы 
”
Ъ“ не ответили. 

Получить оперативный коммента-
рий на этот счет в департаменте тор-
говли не удалось. По словам партне-
ра юридической компании «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрия Горбу-
нова, власти Москвы вправе допол-
нительно ограничивать продажу ал-
коголя, особенно при проведении 
массовых мероприятий.

Ограничения вводятся и в других 
городах, где пройдут матчи. В Ростове-
на-Дону планируют запретить прода-
жу алкоголя на время ЧМ-2018 в зоне 
2 км от стадиона. Власти Екатеринбур-
га намерены ограничить продажу 
спиртного вокруг стадиона. В Сочи хо-
тят ввести ограничения на продажу 
алкоголя в радиусе 500 м от стадиона 
«Фишт», а также полностью запретить 
реализацию и употребление алко-
гольных напитков в стеклянной таре 
накануне матчей и в день их проведе-
ния. В Нижнем Новгороде ограниче-
ния коснутся только алкоголя в сте-
клянной таре. В Санкт-Петербурге об-
суждается запрет торговать спиртным 
в стеклянной таре за день до матчей 
ЧМ-2018 и в день их проведения на 
территориях, прилегающих к стадио-
ну. Аналогичные ограничения чинов-
ники хотят распространить и для цен-
тра Петербурга на время фестиваля бо-
лельщиков (с 14 июня по 15 июля). В 
Мордовии закон запрещает продажу 
спиртного за два часа до начала и в те-
чение двух часов после спортивных 
мероприятий, но на время ЧМ-2018 
пиво будет продаваться на стадионе и 
в фан-зоне.

Анатолий Костырев; 
 региональные редакции ”Ъ“

Трезвость в добавленное время
Продажу алкоголя около стадионов  
дополнительно ограничат на период ЧМ-2018

Приостановка работоспособности 
облачных сервисов Amazon и Google, 
а также рекламной площадки Google 
может привести к потере двумя корпо-
рациями $940 млн по итогам 2018 го-
да, прогнозирует Flexbby. «Это самый 
пессимистичный сценарий»,— под-
черкивает Андрей Прокофьев. Бене-
фициарами передела рынка, по его 
мнению, могут стать «Ростелеком», 
Mail.ru Group, «Яндекс» и Microsoft, 
чьи облачные сервисы будут пользо-
ваться повышенным спросом.

Интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев сообщил 

”
Ъ“, что пока не 

получал письмо, но ожидает «снеж-
ный ком» жалоб от компаний, постра-
давших от блокировки. «Неработо-
способность сервиса — это репутаци-
онный удар по компании, но у рос-
сийского бизнеса, который не любит 
вступать в конфронтацию с государ-
ственными органами, есть врожден-
ная осторожность. Эти факторы сдер-
живают в оценке ущерба и при обра-
щении с жалобами»,— считает госпо-
дин Мариничев.

Роскомнадзор допустил «дикое 
количество ошибок» при блокиров-

ке Telegram, бизнес получил ущерб, 
согласен управляющий партнер LE-
TA Capital Александр Чачава. Но 
если смотреть шире, то гораздо боль-

ше сложностей для бизнеса создают 
санкции США, ЕС и российские 
контрсанкции, считает он. «Это со-
вершенно точно стоит дополнитель-
но миллиарды долларов в первую 

очередь американским компани-
ям»,— уверен господин Чачава.

Оценка ущерба компаний из-за 
блокировок IP-адресов находится 
вне компетенций Роскомнадзора, 
сообщили вчера 

”
Ъ“ в ведомстве, вы-

разив готовность рассмотреть офи-
циальное предложение о создании 
оперативного штаба по проблеме 
блокировок. Там подчеркнули, что с 
бизнесом уже ведутся консультации, 
в частности, вчера в Роскомнадзоре 
прошло совещание с представителя-
ми индустрии, чтобы «выработать 
совместные решения по обеспече-
нию бесперебойной работы инфра-
структуры». «Принимаются меры с 
целью избежать блокирования до-
бропорядочных ресурсов. Рассма-
триваются все обращения и жалобы, 
поступающие на горячие линии Ро-
скомнадзора и РОЦИТ. С теми, кто 
попал под блокировку, ведется рабо-
та по разъяснению ситуации, поиск 
взаимоприемлемых решений»,— го-
ворят в Роскомнадзоре. По данным 
ведомства, на его горячую линию 
уже поступило 46 тыс. обращений, 
на линию РОЦИТ — 2,9 тыс.

Владислав Новый,  
Кристина Жукова

Блокировку Telegram высоко оценили
с1

Аптечная сеть «36,6», где совла-
дельцем является Роман Авдеев, 
пытается выйти из кризиса. Но-
вый топ-менеджмент компании 
рассчитывает за три года за-
крыть убыточные аптеки и уве-
личить долю на рынке с 4,4% до 
10%, в том числе за счет покупки 
конкурентов. Эксперты увере-
ны, что это удастся сделать толь-
ко за счет средств Московского 
кредитного банка, которому 
«36,6» должна около 30 млрд руб.

Новый топ-менеджмент ПАО «Ап-
течная сеть 36,6» планирует к 2021 го-
ду вывести из кризиса розничное на-
правление, на которое приходится 
основная часть выручки компании. В 
2017 году этот показатель составил 
52,1 млрд руб. Для этого «36,6» уже на-
чала закрывать убыточные аптеки, 
рассказала 

”
Ъ“ гендиректор рознич-

ного направления сети Полина Кисе-
лева. На конец 2017 года компании 
принадлежало 1,6 тыс. точек, из кото-
рых закрыто уже около 150. Топ-ме-
неджер не раскрывает общее количе-
ство нерентабельных объектов, пояс-
няя лишь, что по итогам 2018 года 
планируется прирасти новыми 120 
точками. Причем расширяться пред-
полагается как органически, так и за 
счет покупки других мелких сетей и 
отдельных аптек. К сделкам по слия-

нию и поглощению часто прибегает 
«Ригла» (входит в ГК «Протек»): только 
в 2017 году сеть купила три неболь-
ших аптечных ритейлера, расширив-
шись за счет этого на 89 точек. «По 
сравнению с Европой и США в России 
в крупных городах гораздо больше ап-
тек на одного человека, из-за чего воз-
никает кризис неплатежей»,— отме-
чает госпожа Киселева.

По ее словам, компания рассма-
тривает возможность создания ново-
го бренда в премиальном сегменте. 
Сейчас в ПАО входят дискаунтер «Гор-
здрав» и аптеки «36,6». Ранее компа-
ния развивала премиальный бренд 
«А.В.Е-luxury», включающий в себя 12 
аптек. Но в марте этого года из числа 
акционеров ПАО вышли Иван Сага-
нелидзе и Владимир Кинцурашвили, 
забрав «А.В.Е-luxury» под свое управ-
ление.

Госпожа Киселева рассчитывает, 
что к 2021 году рентабельность по 
EBITDA каждой аптеки составит 3,5% 
(текущий показатель не раскрывает-
ся), а доля сети на рынке увеличится 
с 4,4% до 10%. Для сравнения: у «Ри-
глы» текущая рентабельность по 
EBITDA каждой аптеки — 4,8%. Она 
также надеется спасти репутацию 
компании. Сейчас с «36,6» отказыва-
ется работать крупнейший лекарст-
венный дистрибутор «Протек». Ра-

нее гендиректор «Протека» Дмитрий 
Погребинский заявлял, что «36,6» 
должна поставщику более 300 млн 
руб. Но в «36,6» настаивают, что ком-
пания выполнила все обязательства.

По итогам 2017 года общая задол-
женность ПАО «Аптечная сеть 36,6» со-
ставляет около 30 млрд руб. Почти вся 
эта сумма — долг перед Московским 
кредитным банком (МКБ). Один из ак-
ционеров аптечной сети — Роман Ав-
деев, которому принадлежит МКБ.

Изменения в руководстве «36,6» 
произошли в феврале этого года, ког-
да розничное направление возгла-
вила ранее работавшая в X5 Retail 
Group Полина Киселева, оптовое — 
экс-президент ГК «Биотэк» Олег Кова-
лев. По данным источника 

”
Ъ“ в ин-

вестиционных кругах, их кандидату-
ры предложил МКБ, который может 
стать конечным бенефициаром ап-
течной компании.

По словам гендиректора сети «Нео-
фарм» Евгения Нифантьева, если 
«36,6» не удастся выйти из кризиса, это 
будет громким падением с непредска-
зуемыми репутационными рисками 
для всего фармацевтического рынка. 
По его мнению, справиться с пробле-
мами сети поможет МКБ, который 
продолжит кредитование, надеясь ра-
но или поздно вернуть общий долг.

Мария Котова

«36,6» сортирует аптеки
Сеть закрывает убыточные точки

Входящая в Alibaba Group торго-
вая площадка Tmall запускает 
продажу товаров для дома и ре-
монта (DIY) с российского склада. 
Таким образом, маркетплейс 
начнет конкурировать с Leroy 
Merlin, «Петровичем», OBI и 
Castorama. DIY-сегмент на рос-
сийском рынке интернет-торгов-
ли вырос на 40%, до 95 млрд руб., 
но это специфический рынок, 
на котором потребуются значи-
тельные инвестиции в строи-
тельство логистических мощно-
стей, предупреждают эксперты.

Маркетплейс Tmall, специализи-
рующийся на продаже товаров меж-
дународных брендов с российского 
склада, запускает продажу товаров 
DIY, рассказали 

”
Ъ“ в Alibaba Group. 

С 26 апреля покупателям площадки 
будет доступен ассортимент из 250 
товарных наименований с планами 
расширения до 4 тыс. в течение по-
лугода. Первыми партнерами Tmall 
на этом рынке в России станут такие 
бренды, как Robert Bosch, Gardena, 
Makita, Metabo. Новый ассортимент 
можно будет заказать для доставки 
по всей России, включая точки выда-
чи PickPoint.

• По собственным данным, сейчас 
ассортимент Tmall насчитывает 
более 25 тыс. товарных наименова

ний в пяти основных категориях: 
электронике, одежде, детских то
варах, FMCG и детском питании. 
Средний чек по итогам первого квар
тала 2018 года составляет около 
6 тыс. руб. Данные о посещаемо
сти и количестве заказов в Tmall 
не раскрывают.
На другой площадке Alibaba — 

AliExpress, продающей товары из Ки-
тая,— DIY-категория входит в топ-10 
по популярности, говорит представи-
тель компании. По его словам, поку-
патели из России традиционно зака-
зывают товары для домашнего декора 
и небольшие инструменты. В целом 
оборот российского DIY-рынка в 2017 
году составил 1,4 трлн руб., увеличив-
шись на 1,8%, оценивало ранее агент-
ство «Infoline-Аналитика». Но с 2015 
года продажи таких товаров неуклон-
но снижались. При этом, по оценкам 
Ассоциации компаний интернет-тор-
говли (АКИТ), в e-commerce DIY-сег-
мент, напротив, наиболее растущий: 
в 2017 году было совершено более 
8 млн онлайн-заказов на сумму более 
95 млрд руб. (рост на 40%).

Выход на этот рынок такого игро-
ка, как Tmall,— «вызов всему секто-
ру», считает президент АКИТ и управ-
ляющий партнер «220 вольт» Алексей 
Федоров. Он полагает, что это приве-
дет к уходу с рынка небольших интер-

нет-магазинов и стремлению круп-
ных ритейлеров усиливать позиции в 
первую очередь за счет ускорения до-
ставки и повышения компетенций 
консультантов. «Торговля в этом сек-
торе имеет ряд существенных слож-
ностей. Большую часть покупателей 
составляют профессионалы, то есть в 
некотором смысле это b2b,— рассу-
ждает господин Федоров.— Другая 
часть потребителей сталкивается с по-
добными покупками один раз в не-
сколько лет, за это время технологии 
меняются, и для выбора им необходи-
ма консультация специалиста. К при-
меру, за консультацией при покупке 
DIY-товаров обращаются более 45%, а 
бытовой техники и электроники — 
меньше 8%».

Гонку за покупателя на рынке DIY 
выиграет тот, кто сможет обеспечить 
наличие товара, компетентную кон-
сультацию и высокую скорость до-
ставки, считает Алексей Федоров. По 
его мнению, Tmall может столкнуться 
со сложностями в этой сфере. Так, у 
«220 вольт» пять крупных распредели-
тельных центров в России и склады в 
крупных городах. Чтобы нарастить 
подобные мощности, новому игроку 
потребуется не менее трех лет даже 
при очень значительных инвестици-
ях, уверен господин Федоров.

Роман Рожков

Китайцы помогут с ремонтом
Маркетплейс Tmall выходит на рынок DIY

«Вымпелком» ожидает, что инвестиции сотовых 
операторов в запуск в России сетей 5G могут ока-
заться «существенно меньше», чем нынешние 
оценки в 1 трлн руб. Но этому, по мнению компа-
нии, может помешать создание единого инфра-
структурного оператора 5G, с которым не смогут 
полноценно интегрироваться остальные участ-
ники рынка. Идею единого оператора поддержи-
вают в «Ростелекоме», называя это общемировой 
тенденцией.

Для развития сетей 5G потребуется в десятки раз 
больше базовых станций, чем для предыдущих поколе-
ний, но затраты операторов могут оказаться существен-
но меньше, чем принято считать, следует из отчета «Вым-
пелкома», с которым ознакомился 

”
Ъ“. Оператор не при-

водит конкретных оценок, но в мае 2017 года «Ростеле-
ком» оценивал инвестиции рынка в развертывание 5G в 
1 трлн руб. «Вымпелком» ожидает экономии за счет ин-
теграции нового поколения связи с сетями 4G. С этим со-
гласны и в МТС, где переход к 5G также видят «эволюци-
ей LTE без взрывного роста капитальных затрат».

Но такой вариант развития не согласуется с идеей еди-
ного инфраструктурного оператора в сфере 5G, с которым 
остальные участники рынка, по мнению «Вымпелкома», 
вряд ли смогут качественно и эффективно интегрировать 
существующие сети. «Создание единственного оператора 
несет огромные технические, рыночные и финансовые 
риски. Кроме того, увеличивается риск построить конфи-
гурацию сети, которая не будет востребована конечным 
пользователем»,— предостерегает оператор.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, пока разрешения на тестирова-

ние 5G в диапазоне 24,25–29,5 ГГц и 3,4–3,8 ГГц получили 
только «МегаФон» и «Ростелеком». Заявки МТС и «Вымпел-
кома» Госкомиссия по радиочастотам отклонила из-за воз-

ражений Спецсвязи ФСО и «Роскосмоса». В «МегаФоне» 
вчера согласились, что вопрос о лицензировании спектра 
для сетей 5G «стоит остро», отметив, что уже начали работу 
по исследованию выделенного диапазона.

По оценке «Вымпелкома», для коммерческого развер-
тывания 5G в России в совокупности потребуется не ме-
нее 200 МГц в диапазоне 3,4–3,8 ГГц, которые могут быть 
распределены посредством аукционов. Таким образом, по 
50 МГц придется на оператора «большой четверки», кон-
статирует ведущий эксперт по 5G Ericsson в России Геор-
гий Муратов. «Учитывая, что сейчас у них в среднем по 60–
70 МГц, кроме 

”
МегаФона“, у которого больше частот, до-

полнительные 50 МГц будут очень хорошим расширени-
ем, и для растущего трафика на ближайшие несколько лет 
этого будет достаточно»,— уверен он. Для полноценного 
развития 5G не одним, а несколькими операторами частот 
должно быть больше, не согласен руководитель агентства 
Content Review Сергей Половников.

Старший вице-президент «ЗТИ-Связьтехнологии» 
(входит в китайскую ZTE) Тигран Погосян наиболее ве-
роятным сценарием развития 5G в России видит предо-
ставление преимуществ «Ростелекому» с выделением 
ему частот для обслуживания государственных потреби-
телей. «И здесь потребуются партнерства или покупка 
компаний, обладающих частотным и инфраструктур-
ным ресурсом, для создания единого инфраструктурно-
го оператора»,— предполагает он. В самом «Ростелеко-
ме» подчеркивают, что модель инфраструктурного опе-
ратора при создании сетей 5G — общемировая тенден-
ция. «Создание единственного инфраструктурного опе-
ратора или альянса операторов дает возможность наибо-
лее полно реализовать преимущества сетей нового по-
коления»,— убеждены в компании.

Юлия Тишина

К 5G предложили раздельный подход
Участники рынка сомневаются  
в идее единого инфраструктурного оператора

УТОЧНЕНИЕ

В материале «Гослото попало в новости» (
”
Ъ“ от 5 апреля 2018 года, №58) сайт 888.ru некорректно назван  

«онлайн-казино»: данный сайт является легальным интернет-проектом ООО БК «Фаворит».

Я надеюсь, что  
при достижении этой цели 

не будет сметено все вообще 
вокруг могучим ураганом. 

Мы не Китай,  
который закрылся

— Игорь Артемьев,
глава ФАС, о блокировке Telegram  

(цитата ТАСС) 

Ц И Т А Т А

По данным департамента, в по-
следние два года количество поверх-
ностей, используемых под реклам-
ные граффити, выросло с 44 до 166, 
они преимущественно расположе-
ны в центре. Ежегодный оборот этого 
рынка мэрия оценивает в 1 млрд руб. 
Контент-директор агентства OMD 
Fuse Антон Белашов согласен с такой 
оценкой.

Правила ужесточаются перед чем-
пионатом мира по футболу в связи с 
обязательствами России по защите 
прав FIFA и ее коммерческих партне-
ров, говорят в департаменте. По его 
данным, примерно треть всех реклам-
ных граффити располагается на так 
называемых протокольных маршру-
тах проезда команд, на которых огра-
ничивается распространение рекла-
мы. Например, на Новом Арбате, 12 
нарисовано граффити с рекламой 
бренда Skoda, а это протокольный 
маршрут, указывает Константин Горо-
хов. На таких маршрутах FIFA резерви-

рует 539 поверхностей у операторов 
наружной рекламы, уточняет он.

Граффити были интересны рекла-
модателям как альтернативный ин-
струмент в наружной рекламе, гово-
рит Антон Белашов, в последние ме-

сяцы бренды вовсю использовали эту 
опцию, даже делая акцент в макетах 
на предстоящий ЧМ-2018. Граффити 
заметны в силу размеров и качествен-
ной адресной программы, включаю-
щей Новый Арбат, Садовое кольцо, 
Ленинградское шоссе и другие загру-

женные магистрали и улицы, поэто-
му формат оценили многие бренды, 
«от чая до крупных банков и авиаком-
паний», отмечает господин Белашов. 
В частности, граффити в центре горо-
да размещали такие бренды, как Nike, 
Adidas, «Аэрофлот», группа ПИК и др.

Стрит-арт инициатива мэрии от-
бросит на несколько лет назад, уве-
рен гендиректор компании «Нова-
тек Арт» (рисовала граффити, на-
пример, для Ahmad Tea и Converse) 
Иван Пантелеев. Он настаивает, что 
нет смысла запрещать все коммер-
ческие граффити из-за «нечисто-
плотных игроков, которые воспри-
нимают стрит-арт не как искусство, 
а как рекламоноситель». «Важно де-
лать художественно значимые граф-
фити. Усложняя процесс появления 
проектов, мы опять получим голые 
серые и желтые стены, не вызываю-
щие позитива в нашем климате. Лю-
бое качественное изображение 
всегда лучше, чем голая стена»,— 
подчеркивает господин Пантелеев.

Анна Афанасьева

Чемпионат начнут с чистой стены

3,3 миллиарда 
 рублей получила 
Москва от операто-
ров наружной 
 рекламы за аренду 
мест на 2018 год
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Сегодня группа «Мумий Тролль»  
даст в «Крокус Сити Холле» первый за 20 лет  
большой акустический концерт

Сегодня завершается Московский  
международный кинофестиваль. 
 Вечером станет известно, какие 
 кар тины трех конкурсных программ 
окажутся его лауреатами. Юлия 
 Шагельман рассказывает о фильмах—
участниках основного конкурса из Ка
захстана,  Узбекистана и стран Балтии.

 В этом году и в основном конкурсе 
ММКФ, и вне его было немало фильмов из 
бывших союзных республик, во многих из ко-
торых кинематограф переживает настоящее 
возрождение. Одна из таких стран — Узбекис-
тан, представленный в конкурсной програм-
ме лентой Рашида Маликова «Стойкость».

Действие фильма разворачивается в 1989 
году в Каракалпакии. Сайдулла — вете-
ран Афганистана, который теперь работает 
школьным физруком и живет в полном оди-
ночестве, точнее, в компании собаки и при-
зраков прошлого. Узнав о том, что жить ему 
осталось совсем недолго, Сайдулла старает-
ся завершить все земные дела — помирить-
ся с сыном, помочь вдове погибшего друга, 
обеспечить водой школу, договорившись 
с коррумпированным чиновником. Однако 
поставить точку в самом последнем и важ-
ном вопросе он все-таки не успевает.

Время и место действия картины имеют 
определяющее значение. Это год, когда за-
кончился вывод советских войск из Афганис-
тана: в самой атмосфере присутствует ощуще-
ние конца эпохи. И эта суровая, иссушенная 
земля вполне под стать характеру главного 
героя. Фильм, довольно традиционный и по 
форме, и по содержанию, сам кажется приве-
том из конца 1980-х, когда стало можно гово-

рить на ранее запретные темы, и высказыва-
ния эти были просты и однозначны. Однако 
лаконичная, немногословная, но убедитель-
ная игра Карима Мирходиева придает ему 
эмоциональную глубину и достоверность.

А вот картина казахского режиссера 
Адильхана Ержанова «Ночной бог» изо всех 
сил, но без особого успеха стремится к слож-

ности. В ней нет ни кадра, снятого в просто-
те. Среди условных декораций вымирающе-
го города, застывшего на грани между уже 
случившейся катастрофой и предстоящим 
тотальным апокалипсисом, бродит во тьме 
некий человек с дочерью, пока закадровый 
голос изрекает риторические вопросы: «По-
чему я кричу, а никто вокруг не слышит?», 
«Куда я иду?», «Что я ищу?». Режиссеру, име-
ющему, несмотря на молодость, приличный 
фестивальный опыт (его фильмы участвова-

ли в программах Канн и Роттердама), явно 
хотелось высказаться на глобальные темы — 
свободы, веры, войны, жизни, смерти и т. д., 
метя если не в Тарковские, так в Германы-
младшие. Увы, уровень этого высказывания 
самый ученический, чего стоят пошлейшие 
метафоры вроде образа Богоматери, откры-
вающегося за осыпающейся штукатуркой, 
или парящей в небе маски того самого «ноч-
ного бога», на которого нельзя взглянуть, не 
ослепнув. Такова же, с позволения сказать, 

и философия картины, сводимая к тезисам 
вроде «Мир вокруг — это диковинные ри-
сунки, накарябанные каким-то мальчиком, 
забившимся в темном углу» или «Даже в аду 
есть свет. Иначе никак».

Особенно контрастно в таком контексте 
смотрится драма «С пеной у рта» совместно-
го производства Латвии, Литвы и Польши. 
Это третий полнометражный фильм режис-
сера Яниса Нордса, предыдущая лента кото-
рого «Мама, я тебя люблю» выдвигалась от 
Латвии на премию «Оскар» (но в шорт-лист 
не попала).

Бывший полицейский Дидзис (Вилис Да-
удзинс), потерявший ногу в аварии, трени-
рует служебных собак и явно находит с ними 
понимание лучше, чем с женой Яной (Иева 
Пуке). Устав от отсутствия любви и нежности 
в семье, она затевает интрижку с 17-летним 
школьником Робертсом (Раймонд Целмс), ко-
торый, несмотря на рост и богатырское тело-
сложение, на самом деле все еще совсем ре-
бенок. Пока герои пытаются разобраться со 
своими чувствами, собаки Дидзиса заража-
ются бешенством, сбегают и наводят ужас на 
всю округу.

Понятно, что собачье бешенство здесь 
служит довольно лобовой метафорой стра-
стей, охватывающих персонажей,— люб-
ви, ревности, подавляемого желания, нео-
жиданно вырвавшегося на свободу. Но хо-
лодноватая и несколько даже заторможен-
ная игра актеров заставляет скорее вспом-
нить стереотипы о нордических характе-
рах, чем в полной мере проникнуться эмо-
циями участников любовного треугольни-
ка. Сам же фильм находится в русле самых 
распространенных трендов европейского 
фестивального кино, рассказывая о разры-
ве семейных связей, проблемах коммуника-
ции разных поколений, взаимном непони-
мании и нелюбви.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

От распада до расцвета
Постсоветское кино на ММКФ

На сцене Музыкального театра 
имени Станиславского и Неми
ровичаДанченко состоялся 
российскофранцузский гала
концерт «В честь Петипа», по
священный 200летию самого 
знаменитого русского фран
цуза. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 На юбилейном гала истори-
ческая родина главного российско-
го хореографа была представлена 
Балетной школой Парижской опе-
ры — ее, во главе с директрисой 
Элизабет Платель, пригласил в Мо-
скву худрук балета музтеатра Лоран 
Илер. Французы, однако, не нашли 
в запасниках работ Мариуса Пети-
па и чествовали юбиляра балетом 
Джона Ноймайера «Весна и осень» 
(1994) на музыку Дворжака. Одно-
актный опус о весеннем брожении 
молодых сил (на осеннем увядании 
хореография не настаивает) опыт-
ные балетоманы могли видеть в ре-
пертуаре Мариинки в начале 2000-
х. Надо признать, что французские 
дети станцевали этот лирический 
поток сознания с большим понима-
нием его сути.

Юноши в белых шароварах вы-
прыгивали в зависающих прыжках 
к солнечному свету, ловко кувыр-
кались, чувственно боролись друг 
с другом, подолгу застывая в скуль-
птурных позах, и с непраздным лю-
бопытством изучали девушек — то 
осторожно поворачивая их в обвод-
ках, то взваливая на плечо в поддер-
жках разной степени сложности. Раз-
нокалиберные девушки в белых пла-
тьицах томно поводили бедрами, по-
тягивались в port-de-bras, пробегали 
то порознь, то стайками и обмирали 
в объятиях партнеров. Солисты — 
худенький Натан Биссон, на удив-
ление уверенно справившийся с ко-
варными поддержками дуэта, и рас-
цветшая Карола Пудд, отлично осоз-
нававшая свои женские чары,— со-
лировали по праву: оба были тех-
нически сильнее своих сверстни-
ков, не всегда соблюдавших ровный 
строй в этом полуимпрессионист-
ском-полуклассическом сочинении.

Сравнивать французского Ной-
майера и российского Мариуса Пе-
типа (его «Оживленный сад», сцену 
из балета «Корсар», отреставрирован-
ную Юрием Бурлакой для спектакля 
Большого театра и слегка адаптиро-
ванную для школьников, показыва-
ла Московская академия хореогра-

фии) некорректно, как сопоставлять 
ростбиф с пирожным: иная техни-
ка танца, иные требования к испол-
нению, иные движения, наконец. 
И все же российские дети представ-
ляли разительный контраст с фран-
цузами. «Оживленный сад» был ис-
полнен ими с военной стройностью: 

ровность интервалов, линий, пере-
строений приближалась к параду на 
Красной площади. Школьниц научи-
ли округлять кисти рук, тянуть стопы 
и поворачивать головы в одном ра-
курсе. Бросались в глаза длинные но-
ги, стройные фигуры и, увы, углова-
тые руки, напряженно соблюдавшие 
указанные позиции. Девочки лучи-
лись любезными улыбками, за кото-
рыми не стояло ничего личного. Па-
де-де, которое для пущего эффекта 
было вставлено в «Оживленный сад», 

выпускники — уже опытные лауреа-
ты международных конкурсов Елиза-
вета Кокорева и Денис Захаров — от-
работали с дежурным оптимизмом 
и без претензий на индивидуаль-
ность. К тому же девушка не блесну-
ла в фуэте: стопа ее рабочей ноги рас-
слабленно болталась с первых же по-
воротов, расшатывая и само враще-
ние. В этом вымуштрованном омма-
же Мариусу Петипа, вообще-то боль-
шому любителю женского разнообра-
зия, самой живой и естественной вы-
глядела Медора Александры Трикоз, 
станцевавшая и адажио, и вариацию 
без заметного напряжения, но с ви-
димым обаянием. Почему-то приня-
то считать, что наши люди танцуют 
душой, а иностранцы берут формой. 
Это заблуждение давно развеяли как 
гастролеры, так и россияне; а уж на га-
ла в честь Петипа французская и рус-
ская школы обозначили свои приори-
теты с полнейшей очевидностью.

Что продуктивнее — поощрять 
юношеское самовыражение или 
стискивать подростков клеткой же-
лезных правил — вопрос ритори-
ческий: лучше, конечно, совмещать 
приятное с полезным.

Что и постарался сделать Лоран 
Илер с артистами «Стасика» в Grand 
pas из балета «Пахита». Тут стоит на-

помнить, что исторически балет Муз-
театра Станиславского академизмом 
не блистал: с 1939 года основополож-
ники труппы поощряли в танцов-
щиках прежде всего актерскую вы-
разительность. Традиция сохрани-
лась и поныне: восемь корифеек, 
шесть солисток и приму Оксану Кар-
даш в унифицированности не обви-
нишь; у каждой — собственное ли-
цо и свой характер. Но француз Илер, 
лично репетировавший «Пахиту» 
и одевший артисток по французской 
моде (образцы пачек он вывез из Па-
рижской оперы, и выглядят они весь-
ма изысканно), умудрился упаковать 
вверенный ему цветник в стройный 
букет: ракурсы поз, положения рук, 
высота ног, амплитуда прыжков вы-
верены им с нездешним педантиз-
мом. Даже единственный мужчина 
в этом женском царстве — окульту-
ренный Дмитрий Соболевский — 
летал в па-де-басках, двойных кабри-
олях и жете-ан-турнан c российской 
вольностью, но с французским само-
контролем. Остается пожалеть, что 
«Пахиту» показали урезанной (как 
в парижской версии Пьера Лакот-
та) — без женских вариаций, в кото-
рых многоликие солистки «Стасика» 
смогли бы поставить точки над i в во-
просе балетной свободы и неволи.

ГАЛА БАЛЕТ

Балетное садоводство
«В честь Петипа» в Музтеатре Станиславского

К лучшим программам Москов
ского кинофестиваля давно  
относятся документальные. 
Сороковой фестиваль не стал 
исключением, убедился 
 Алексей Мокроусов.

 Всемирное потепление кому 
зло, а кому счастье. Когда стала та-
ять вечная мерзлота, на свет повыле-
зали остатки мамонтов, и к охотни-
кам за ископаемыми бивнями при-
шел праздник. Длился он недолго — 
выяснилось, что даже запрет на про-
дажу слоновой кости на масштабном 
китайском рынке не сильно взвин-
тил цены на бивни мамонтов. И все 
равно поиск выгоден, в той же Яку-
тии им промышляют многие.

Фильм «Генезис 2.0» швейцарско-
го режиссера Кристиана Фрая и его 
российского коллеги Максима Ар-
бугаева снимался на Новосибир-
ских островах в Ледовитом океане, 
в Китае, Южной Корее и США. Сре-
ди героев и охотники за бивнями, 
и директор якутского Музея мамон-
та Сергей Григорьев, одержимый 
идеей воссоздать исполина по гене-
тическому материалу из сохранив-

шихся мягких тканей. Он посещает 
разные научные центры — кадры из 
китайского института по исследова-
нию геномики «Хуада» и Китайско-
го национального банка генов, где 
уже собрано более 10 млн биообраз-
цов, впечатляют не меньше север-

ных пейзажей и рассказа о клони-
ровании собак (в Сеуле их воссозда-
ют за $100 тыс., вторую собаку вла-
делец получает бесплатно). Побыва-
ла съемочная группа и на предста-
вительной встрече молодых генети-
ков в Бостоне. И как выяснилось, ис-
следованиями ДНК интересуются не 
только документалисты: на обсужде-
нии фильма Кристиан Фрай расска-
зал, что за происходившим в Босто-
не наблюдали сотрудники ФБР, спе-
циалисты по биотерроризму.

Помимо профильного конкур-
са документалистике посвящена 
и программа «Свободная мысль», 
а ленту о композиторе Беле Бартоке 
показали в рамках программы «Ате-
лье». Живущий во Флориде 92-лет-
ний сын гениального венгра вспо-
минает, как бедствовал в Америке 
тяжелобольной Барток: незадолго 
до смерти его даже пытались высе-
лить из квартиры, но он отказывал-
ся вернуться на родину, пока там со-
ветские войска.

Документальное кино всегда 
обладало лучшими чертами артхау-
са. Снимавшееся семь лет «Похваль-
ное слово Ничему» хорвата Бориса 
Митича не просто сочетает краси-
вые кадры и остроумный текст — 
это ироничная философская поэ-
ма. При этом кинематограф не за-
бывает о личности: среди героев мо-
жет быть и пенсионер, воспитываю-
щий оставшегося без родителей вну-
ка (польский «Хуго» напоминает, что 
любовь настигает в любом возра-
сте), и политический активист с ед-
ким умом (в «Другой стороне всего» 
впечатляет Србиянка Турайлич, од-
на из лидеров движения за отстав-
ку Милошевича). И ирландский фер-
мер, защищающийся от государства: 

в «Жизни Томаса Рида» могуществен-
ное управление промышленного 
развития, мечтая привлечь в страну 
мировой бизнес, хочет предложить 
корпорации Intel ферму XVIII века — 
та удобно расположена для строи-
тельства завода. В сказочной (и хоро-
шо снятой) истории фермер, как ни 
удивительно, побеждает акул капи-
тализма.

Все удавалось поначалу и ген-
секу ООН, а затем президенту Ав-
стрии Курту Вальдхайму. В какой-
то момент отличного, по словам 
коллег, дипломата пресса стала об-
винять в утаивании нацистско-
го прошлого. Вальдхайм все отри-
цал, но документы упрямы. В «Валь-
се Вальдхайма», названного на Бер-
линале лучшим документальным 
фильмом, режиссер Рут Беккерман 
использует архивы, и многое пока-
зано впервые. Главные вопросы — 
часто ли лгут политики-обаяшки 
и что можно, а что нельзя простить 
из преступлений прошлого — оста-
ются за кадром, хроника лишь на-
поминает, как важно вовремя при-
знавать очевидное, а то и избира-
тель поглупеет, и международная 
обструкция начнется: будучи пре-
зидентом, Вальдхайм не мог по-

сещать ряд стран, начиная с США, 
санкции против него аукнулись 
всей Австрии.

Политике памяти посвящен 
и фильм «Молчание других» ис-
панских режиссеров Альмудены 
Карраседо и Роберта Бахара. Сре-
ди продюсеров — Педро Альмо-
довар, отдавший ленте много лет 
и сил. «Молчание» посвящено не-
усмиренной боли франкизма, о ко-
торой испанское общество предпо-
читает молчать. В итоге в братских 
могилах по-прежнему лежат тыся-
чи тел, детям жертв не дают перене-
сти их в семейные склепы. В стране 
действует закон об амнистии 1977 
года и связанный с ним «пакт о заб-
вении» — запрет на преследование 
франкистов. Лицемерие разрушает 
человеческие жизни, бывшие пала-
чи защищены от наказания, за за-
щитой своих прав дети павших об-
ращаются в суд Аргентины, и это 
работает; как Испания в свое время 
помогала жертвам Пиночета, так 
дети ее собственных жертв ищут за-
щиты в Латинской Америке. Даже 
и не знаешь, что милее в истории — 
ее ухмылки и гримасы или способ-
ность навязывать потомкам свою 
повестку дня.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Вперед в прошлое
Документальное кино на ММКФ

В Гранпа из «Пахиты» труп
па музтеатра блеснула пе
дантичной выверенностью 
поз, ракурсов и движений 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Доисторические бивни 
в фильме «Генезис 2.0» 
оказываются поводом 
для разговора о современ
ной генной инженерии   
ФОТО FRENETIC FILMS

В казахской картине «Ночной бог» 
нет ни кадра, снятого в простоте 
ФОТО 40.MOSCOWFILMFESTIVAL.RU
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В первом матче 1/2 финала Лиги чемпионов  
мюнхенская «Бавария» принимала  
мадридский «Реал»
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БАСКЕТБОЛ

ЦСКА задержали в Мытищах
Химки сократили отставание от армейцев  
в четвертьфинале Евролиги

«Химки» в интригующем противо-
стоянии обыграли ЦСКА в треть-
ем матче четвертьфинальной се-
рии play-off Евролиги со счетом 
79:73 и сократили отставание 
от армейцев. В пятницу, и снова 
на своей площадке, химчане по-
стараются сделать еще один шаг 
к сенсации.

ервые два матча рос-
сийской четвертьфинальной серии 
Евролиги для болельщиков «Хи-
мок», надо полагать, стали настоя-
щим мучением. Им, может, было бы 
проще, если бы команда проигры-
вала, что называется, без вопросов. 
Тогда можно было бы успокоиться 
мыслью о том, что у ЦСКА просто 
более серьезные финансовые воз-
можности, а значит, и глубина, и ка-
чество состава соответствующие. 
Но ведь «Химки» проигрывали как 
раз с вопросами. В первом матче 
преимущество армейцев составило 
всего три очка, и это притом что к 
качеству судейства были вопросы. 
Во второй встрече ЦСКА победил с 
разницей в пять очков только благо-
даря поймавшему бешеный драйв 
Серхио Родригесу. Хотя окажись 
химчане чуть удачливее буквально 
в паре моментов, и они вполне мо-
гли лишить армейцев преимущест-
ва своей площадки.

Впрочем, неудачи «Химок» были, 
разумеется, обусловлены не толь-
ко невезением или ошибками су-
дей. У подопечных Йоргоса Барцока-
са не лучшим образом обстояли де-
ла с игрой под щитом, особенно сво-
им. Мощные Корри Хиггинс и Отел-
ло Хантер хозяйничали в «краске» и 
сводили, таким образом, эффект от 
всех изяществ, которые создавали 
Алексей Швед и Kо, на нет. А ведь 
если бы «Химкам» удалось хоть нем-
ного придержать американцев, даже 
подвиги Родригеса могли бы не по-
мочь ЦСКА.

Безусловно, тренеры «Химок» 
прекрасно понимали, что с игрой в 
«краске» нужно что-то делать. Тем бо-
лее, когда отступать уже некуда. Да, 
у команды был бонус в виде фактора 
своей площадки, и болельщики, без 
поддержки которых «Химкам» бы-
ло бы куда сложнее впервые в своей 
истории выйти в play-off Евролиги, 
как и всегда в этом сезоне, заполни-
ли трибуны стадиона в Мытищах. Но 
без решения игровых проблем фак-
тор своего поля помогал слабо.

В первой половине встречи хо-
зяева более или менее справлялись 
с поставленными перед ними зада-
чами, не давая тяжелой армейской 
коннице развернуться, как той бы 
хотелось. Получалось не идеально 
— Корри Хиггинс к большому пере-
рыву успел набрать 18 очков. Зато 
удавалось придержать Отелло Хан-
тера, Никиту Курбанова, да и Сер-
хио Родригес надолго выключался 

из игры. И этого хватило, чтобы хо-
зяева повели «плюс 10».

ЦСКА, конечно же, ответил. 
Спавший Родригес взялся за дело, 
принялся попадать и раздавать, и 
скоро от отрыва «Химок» остались 
одни воспоминания. И в этот мо-
мент даже показалось, что хозяева 
пребывают в легкой панике. Но как 
оказалось, трудности только разза-
дорили «Химки». И то, что у коман-
ды не совсем получалось в первых 
встречах, вчера удалось. Оказалось, 
что когда действительно нужно, ко-
манда Барцокаса умеет прекрасно 
обороняться и атаковать. Послед-

нее вчера по традиции лучше всех 
получалось у Шведа. Но игроком 
матча стоит все же признать не его, 
а Энтони Гилла. Ведь без его взры-
вов в ключевые моменты четверть-
финальная серия могла бы уже и 
закончиться. Ну а так, «Химки» по-
бедили со счетом 79:73, а вопрос о 
том, кому достанется путевка в «Фи-
нал четырех», отложен как мини-
мум до пятницы. А может быть, и 
до 1 мая — на этот день намечен пя-
тый матч, вероятность проведения 
которого еще недавно считалась 
крайне незначительной.

Александр Петров

В матче против ЦСКА фор-
вард «Химок» Энтони Гилл 
(в желтой форме) был  
на голову выше соперников     
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Шахматы стали чуть ближе к футболу
World Chess признала итоги кандидатского турнира в Берлине прорывными

В распоряжении ”Ъ“ оказались 
данные о финансовых итогах кан-
дидатского турнира в Берлине — 
крупнейшего шахматного сорев-
нования года, подготовленные 
компанией World Chess by Agon, 
отвечающей за проведение ме-
роприятий в рамках чемпионско-
го цикла. В World Chess считают 
их свидетельством маркетинго-
вого прорыва, отмечая, напри-
мер, что доходы от продажи би-
летов составили €125 тыс., в то 
время как раньше они, по сути, 
не имели никакого практическо-
го значения.

распоряжении 
”
Ъ“ оказался 

отчет о финансовых итогах прошед-
шего в марте кандидатского турнира 
в Берлине, подготовленный компа-
нией World Chess by Agon. Его мож-
но назвать крупнейшим шахматным 
соревнованием сезона. Именно в 
Берлине восемь элитных гроссмей-
стеров определяли соперника нор-
вежца Магнуса Карлсена в очеред-
ном матче за титул чемпиона мира 
осенью этого года. Претендентский 
статус завоевал американец Фабиа-
но Каруана.

Отчет интересен уже своей струк-
турой. Он впервые описывает шах-
матные доходы в тех же терминах, 
что и, скажем, футбольные, вводя та-
кие статьи, как «объем продажи би-
летов» и «мерчандайзинг». Ранее в 
этом виде спорта они считались аб-
солютно не существенными. Гла-
ва World Chess Илья Мерензон под-
твердил 

”
Ъ“, что «с 1980-х годов шах-

маты, несмотря на их популярность, 
воспринимались скорее как благот-

ворительное и социальное меропри-
ятие». В современной же реальности 
«этот взгляд устарел и требует пере-
оценки», поэтому компания при ор-
ганизации кандидатского турнира 
«рискнула учесть все требования, 
предъявляемые к топовым зрелищ-
ным мероприятиям».

Выразилось это, в частности, в от-
казе от обычной для шахмат практи-
ки, использовавшейся в том числе 
на предыдущем кандидатском тур-
нире — в Москве в 2016 году,— рас-
пространять билеты по низкой це-
не или вообще бесплатно. В Берли-
не стандартный билет с правом по-
сещения одного игрового дня стоил 
€17. Но были и более дорогие — сто-
имостью от €50 и €150, обеспечивав-
шие возможность смотреть партии 
из ВИП-зоны и с комментарием из-
вестных гроссмейстеров.

В World Chess остались чрезвы-
чайно довольны реализацией би-
летной программы, отметив, что 
500-местный зал во все дни был за-
полнен до отказа, общая аудитория 
состязаний достигла 7 тыс. чело-
век, а доходы от программы состави-
ли €125 тыс. Эти цифры не сопоста-
вимы с футбольными (российские 
клубы уже отчитывались о доходах 
matchday, основную часть которых 
составляют как раз билетные посту-
пления, на сумму более 100 млн руб. 
за игру, а в топовых европейских ли-

гах они значительно выше), но по 
шахматным меркам действительно 
выглядят внушительно. Они состав-
ляют более четверти от призового 
фонда турнира — €420 тыс.

Как успех в World Chess расце-
нили и программу по продаже офи-
циальных товаров. Она принесла 
€12 тыс. При этом надо учесть, что 
как такового мерчандайзинга в шах-
матах ранее фактически не сущест-
вовало. Самыми востребованными 
позициями во время турнира, со-
гласно отчету, были значки, кружки 
и футболки, а также разработанные 
студией Pentagram шахматные набо-
ры — с доской из бумаги или кожи.

В отчете, разумеется, фигуриру-
ет и такой параметр, как телетран-
сляции. Право показывать турнир 
World Chess by Agon отдала компа-
нии «Телеспорт», демонстрировался 

он в интернете — на ресурсах Yandex 
и «Одноклассники». Правда, доход 
от реализации телеправ не указан. 
Илья Мерензон признался, что речь 
идет о «небольшой сумме», но, по его 
словам, «гораздо важнее» другие по-
казатели. Господин Мерензон име-
ет в виду общее количество прос-
мотров 14 туров — 2,524 млн, а так-
же общее количество уникальных 
пользователей — 1,860 млн. По его 
словам, эти цифры показывают, что 
кандидатский турнир смотрело 2,5% 
населения России, а для World Chess 

было «принципиально доказать 
рынку наличие серьезного спроса на 
шахматы». «Прежде он воспринимал 
спонсорство шахмат, опять же, как 
некую благотворительность, прось-
бу дать денег. Наши результаты гово-
рят о том, что шахматы можно оце-
нивать по стандартным маркетин-
говым критериям, что они открыты 
для бизнеса»,— сказал Илья Мерен-
зон. Полные финансовые результа-
ты отдельно взятого кандидатского 
турнира господин Мерензон назвать 
не смог, сославшись на то, что неко-
торые спонсорские контракты име-
ют долгосрочный характер и охваты-
вают целый ряд мероприятий. Но он 
спрогнозировал, что по итогам все-
го цикла World Chess, «видимо, вый-
дет в плюс».

Кирилл Зангалис, менеджер оте-
чественного гроссмейстера Сергея 
Карякина, вплоть до заключительно-
го тура претендовавшего на победу 
в кандидатском турнире, согласил-
ся с тем, что «шахматы в плане ком-
мерциализации и маркетинга дви-
жутся вперед», а организаторы бер-
линских соревнований «использо-
вали любопытные находки, в част-
ности, в дизайне». Но он также ска-
зал 

”
Ъ“, что его неприятно удивило 

«небольшое количество журнали-
стов в решающие дни состязаний» и 
«экономия организаторов на опреде-
ленных статьях расходов»: «Я имею в 
виду, например, проживание. Я был 
на пяти кандидатских турнирах, и 
на всех гостиницы для участников 
были гораздо выше уровнем — ком-
фортнее и без 

”
муравейника“ на за-

втраке. Поэтому моему подопечному 
и пришлось переезжать по ходу тур-
нира в пятизвездный отель».

Алексей Доспехов

ПРОЕКТ

25 миллиардов 
козырей
Президент FIFA Джанни Инфантино 
хочет реформировать  
клубный чемпионат мира

Президент Международной фе-
дерации футбола (FIFA) Джанни 
Инфантино планирует в ближай-
шее время обсудить с советом 
FIFA и руководителями конти-
нентальных конфедераций идею 
реорганизации клубного чемпи-
оната мира в глобальный, про-
водимый раз в четыре года тур-
нир с участием 24 сильнейших 
команд планеты. Кроме того, 
в планах FIFA и создание Лиги 
наций, которая должна заменить 
Кубок конфедераций. Господину 
Инфантино будет непросто про-
двинуть идею реорганизации 
турниров, учитывая, что от  этой 
идеи не в восторге как Союз ев-
ропейских футбольных ассоци-
аций (UEFA), который воспри-
нимает идеи FIFA как покушение 
на Лигу чемпионов, так и веду-
щие клубы, настаивающие на 
том, что лишняя нагрузка игро-
кам ни к чему. Впрочем, у пре-
зидента FIFA есть мощнейший 
козырь — $25 млрд, которые го-
товы выделить неназванные 
инвесторы, полагающие, что 
на реализации медийных прав 
на новые турниры можно хорошо 
заработать.

еждународная федера-
ция футбола сообщила, что ее пре-
зидент Джанни Инфантино запла-
нировал встречу с президентами и 
генеральными секретарями конти-
нентальных конфедераций, на ко-
торой будет обсуждаться реформа 
сразу двух турниров, проводимых 
FIFA,— клубного чемпионата ми-
ра и Кубка конфедераций. Предпо-
лагается также, что во встрече при-
мут участие и члены совета FIFA. 
Относительно дат проведения ме-
роприятия ясности пока нет. BBC 
со ссылкой на свои источники гово-
рит о середине мая. Впрочем, нель-
зя исключать, что встреча руково-
дителей мирового футбола будет 
сдвинута на июнь, когда в Москве 
в преддверии чемпионата мира со-
стоится конгресс FIFA.

Суть реформ, предлагаемых 
Джанни Инфантино, сводится к 
превращению не пользующихся 
престижем и популярностью клуб-
ного чемпионата мира и Кубка кон-
федераций в полноценные междуна-
родные турниры c мощнейшим ком-
мерческим потенциалом.

Так, клубное первенство плане-
ты, которое проходит каждый де-
кабрь с участием лишь семи команд 
(шесть сильнейших клубов своих 
конфедераций плюс команда—хо-
зяйка турнира) предлагается расши-
рить до 24 участников. При этом по-
ловина мест должна достаться Евро-
пе, которую представят победители 
и финалисты Лиги чемпионов по-
следних четырех сезонов, а также по-
бедители четырех последних Лиг Ев-
ропы (если одна команда за означен-
ный период получит право больше, 
чем на одну путевку, ее место будет 
распределено в соответствии с рей-
тингом UEFA). Приглашения на чем-
пионат получат также победители 
четырех последних Кубков Либер-
тадорес (Южная Америка), по две ко-
манды от Азии, Африки и Северной 
Америки. Обладателя еще одной пу-
тевки выявят в стыке между предста-
вителями Южной Америки и Океа-

нии. Первый турнир планируется 
провести в июне 2021 года. Участни-
ки будут разбиты на восемь групп, 
победители которых выйдут в play-
off. Максимальное количество мат-
чей, которое может провести коман-
да на турнире, не превысит пяти.

Что касается Лиги наций, то тут 
FIFA хотела бы взять за базу проект, 
уже начатый UEFA, учредившим 
свой турнир с аналогичным назва-
нием. Он призван заменить собой 
товарищеские матчи, а в качестве 
приза предлагает возможность заво-
евать путевку на чемпионат Европы. 
В FIFA стремятся к тому, чтобы с сезо-
на 2020/21 развернуть турнир в ми-
ровом масштабе с тем, однако, чтобы 
основные события происходили на 
уровне конфедераций. Но затем пла-
нируется проведение некоего «Фи-
нала восьми», в котором и будет вы-
явлен победитель турнира.

Отметим, что идея Джанни Ин-
фантино вызвала неоднозначную ре-
акцию у заинтересованных сторон. 
В FIFA, с одной стороны, утвержда-
ют, что она была благосклонно вос-
принята как конфедерациями, так 
и ведущими клубами мира. С дру-
гой — гендиректор английской пре-
мьер-лиги Ричард Скудамор, к при-
меру, полагает, что реализация про-
ектов FIFA вызовет массу сложно-
стей: начиная от увеличения нагруз-
ки на игроков и заканчивая пробле-
мами с календарями национальных 
первенств. Кроме того, в UEFA могут 
увидеть в Клубном чемпионате мира 
конкурента Лиге чемпионов, на ко-
торой в основном и строится финан-
совое благополучие самой богатой и 
влиятельной конфедерации в FIFA.

Однако у Джанни Инфантино 
есть козыри, с помощью которых он 
может продвинуть новые проекты. 
Точнее, сразу 25 миллиардов козы-
рей. Дело в том, что у проекта FIFA 
есть, если верить господину Инфан-
тино, мощная финансовая поддер-
жка. Некие инвесторы из Азии, Ев-
ропы и США (большего господин 
Инфантино не говорит, отмечая 
лишь, что это очень солидные орга-
низации) готовы выделить на орга-
низацию турниров сразу $25 млрд в 
период с 2021 по 2033 год.

Из означенной суммы $12 млрд 
выделяются на клубный чемпионат 
мира — минимальная гарантиро-
ванная сумма вложений инвесторов 
составит $3 млрд на каждый турнир. 
И даже если предположить, что на 
вознаграждение участников пойдет 
только половина от этой суммы, все 
равно получается солидно: в сред-
нем по $62,5 млн на команду. Хотя 
реальное распределение призовых, 
конечно, будет иным, и победители 
турнира получат значительно боль-
ше команд, выступивших неудачно.

На Лигу наций инвесторы готовы 
выделить даже больше — $13 млрд. 
Из них $1 млрд придется на первый 
турнир и по $4 млрд на три последу-
ющих. Учитывая потенциальное ко-
личество участников, а в FIFA входят 
211 национальных федераций, воз-
можные призовые сборных, если 
сравнивать их с деньгами, на кото-
рые могут претендовать клубы, уже 
не так впечатляют. Но в любом слу-
чае сборным выгоднее играть за 
деньги, чем проводить товарище-
ские матчи бесплатно, так что наци-
ональные федерации вполне могут 
поддержать идею FIFA.

Александр Петров
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Кандидатский турнир смотрело  
2,5% населения России, а для World 
Chess было «принципиально доказать 
рынку наличие серьезного спроса  
на шахматы»
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Президент FIFA Джанни Инфантино намерен превратить клубный 
чемпионат мира и Кубок конфедераций в турниры c мощным  
коммерческим потенциалом     ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
1/2 финала. Первый матч. «Ливерпуль» (Англия)—«Рома» (Италия) 5:2 (Салах, 35, 45; Мане, 56;  
Фирмину, 61, 68 — Джеко, 81; Перотти, 85 (пен.)). Ответный матч пройдет 2 мая.
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